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ПРАВО Верховный суд обязал
возместить утрату товарной
стоимости машины после ДТП

За битую доплатят

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России под-
держал водителя, требовавшего 
компенсацию за то, что после 
аварии его машина потеряла 
в цене.

Иск был предъявлен к винов-
нику аварии. Дело в том, что 
страховки не хватило на покры-
тие всего ущерба. Поэтому тот, 
кто был не прав, должен из свое-
го кармана доплатить недостаю-
щее.

Само происшествие случи-
лось в городе Благовещенске 
Амурской области. Вечером 
в один из августовских дней ви-
новник аварии выехал на пере-
кресток на красный свет и вре-
зался в того, кто ехал на зеленый. 
Обычная житейская история.

Страховая компания вначале 
выплатила пострадавшему — 
гражданину Ш. — 60 тысяч руб-

лей. Это были не те деньги, за ко-
торые можно спасти машину. 
Так что автовладельцу пришлось 
судиться со страховой компа-
нией. Он выиграл дело и получил 
еще 60 тысяч. 

Таким образом, лимит стра-
хового полиса, который был по-
ложен на тот момент, был исчер-
пан. Однако денег все равно не 
хватило. Оставалось либо сми-
риться с тем, что машина уже не 
та, что раньше. Либо судиться 
с виновником аварии. Истец вы-
брал необычный путь. Он продал 
неотремонтированный автомо-
биль за 150 тысяч рублей. А по-
том подал в суд на виновника 
аварии, требуя компенсацию за 
денежные потери при продаже. 
В суде истец привел такие расче-
ты. Рыночная стоимость его ма-
шины, с учетом износа, 
составляла 370 тысяч 
рублей.

ПРЕССА «Российская
газета» — лидер продаж
в почтовых отделениях

Плюс 75%

Татьяна Шадрина

В ПОЧТОВЫХ отделениях стали больше покупать газе-
ты и журналы. Спрос на отечественную прессу в первом 
полугодии увеличился на 23 процента, подсчитали 
на «Почте России». 

Лидером продаж стала «Российская газета». За пери-
од с января по июнь спрос на нее среди россиян резко 
подскочил на 75 процентов (по сравнению с тем же пери-
одом прошлого года), отмечают почтовики. 

Растут продажи и другой печатной продукции. Как 
выяснилось, читателей привлекают специальные акции. 
Например, в рамках кампании «Читаем с Почтой», кото-
рая проходила этим летом в нескольких почтовых отде-
лениях, за покупку участвующих в акции газет и журна-
лов на сумму от 100 рублей вручали небольшие подарки.

В октябре-ноябре мы планируем провести эту акцию 
уже во всех почтовых филиалах, рассказала заместитель 
гендиректора «Почты России» по почтовому бизнесу 
Инесса Галактионова. Это поможет привлечь еще боль-
ше покупателей, уверена она.

ЖКХ Жители домов начали
добровольно отказываться
от мусоропроводов

На дух не перенесли

Ирина Жандарова

БОЛЬШЕ половины собственни-
ков квартир в новостройках гото-
вы отказаться от мусоропровода. 
Они боятся, что в доме заведутся 
мыши и крысы, «поселится» не-
приятный запах. Другие блага ци-
вилизации в своем подъезде — на-

пример, колясочные и велосипед-
ные комнаты — жильцы, напротив, 
готовы организовать за свой счет.

Мусоропровод есть в 80—
90 процентах современных до-
мов. Но последнее время дейст-
вительно назревает тенденция 
отказа от него из-за угрозы анти-
санитарии, говорят результаты 
опроса IRN.RU.

«Многие застройщики сегод-
ня изначально не планируют 
устанавливать мусоропровод, — 
говорит руководитель аналити-
ческого центра «Индикаторы 
рынка недвижимости» Олег Реп-
ченко. — И это решение не встре-
чает возражений со стороны 
жильцов». 

Даже если в проекте мусоро-
провод предусмотрен, жильцы 
порой решают его зава-
рить, добавляет экс-
перт.
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Образование С 1 сентября в школах появится
новый предмет — финансовая грамотность

Умножить, поделить, 
прибавить и отнять

Анатолий Кошкин,
доктор исторических наук

В
торого сентября 1945 года 
в Токийском заливе на бор-
ту американского линкора 

«Миссури» состоялась церемо-
ния подписания Акта о безогово-
рочной капитуляции милита-
ристской Японии в войне в Вос-
точной Азии и на Тихом океане. 
Одновременно ставилась точка 
в продолжавшейся ровно шесть 
лет Второй мировой войне.

Решающий военный вклад
Среди подписавших акт был 

и генерал-лейтенант К.Н. Дере-
вянко, представлявший Совет-
ский Союз, вооруженные силы 
которого внесли решающий 
вклад в разгром крупной группи-
ровки японских сухопутных сил 
в   Северо-Восточном Китае 

(Маньчжурии) и Корее. Если в за-
читанном 15 августа 1945 г. по ра-
дио рескрипте о принятии усло-
вий капитуляции император Хи-
рохито в качестве оправдания ре-
шения сложить оружие указал на 
применение противником нового 
разрушительного оружия (атом-
ной бомбы), то в менее известном 
императорском обращении «К 
солдатам и матросам» от 17 авгу-
ста он, не упоминая атомные бом-
бардировки Хиросимы и Нагаса-
ки, признал, что основной причи-
ной капитуляции стало вступле-
ние в войну СССР. Император 
Японии заявил: «Теперь, когда 
в войну против нас вступил Со-
ветский Союз, …продолжение 
войны было бы безрассудным, 
принося нам лишь дополнитель-
ный урон и ставя под уг-
розу саму основу суще-
ствования империи».

Александра Воздвиженская 

С 
1 сентября в россий-
ских школах начина-
ются занятия по фи-
нансовой грамотно-
сти. Пока — факульта-

тивно, а в дальнейшем — в рамках 
предметов обществознание, ма-
тематика, ОБЖ, история и геог-
рафия. Первопроходцы — Татарс-
тан, Саратовская, Волгоград-
ская, Томская, Калининградская 
области, Краснодарский, Став-
ропольский и Алтайский края.

Корреспонденту «Российской 
газеты» удалось одному из пер-
вых ознакомиться с учебниками, 
по которым будут заниматься не 
только дети, но и родители и пе-

дагоги. Для них выпустили мате-
риалы, разработанные в рамках 
проекта Минфина РФ и Всемир-
ного банка «Содействие повыше-
нию уровня финансовой грамот-
ности населения и развитию фи-
нансового образования в РФ». 

О том, как правильно воспи-
тывать в себе и своем ребенке бе-
режное отношение к деньгам 
и стоит ли материально поощ-
рять детей, на своем примере рас-
сказал «РГ» директор проекта Ан-
дрей Бокарев, возглавляющий де-

партамент международных фи-
нансовых отношений минфина.

Андрей Андреевич, дети в по-
следние годы намного чаще ста-
ли сами покупать товары, ис-
пользовать мобильные приложе-
ния, пластиковые карты… И все 
это — подражая взрослым. А на-
сколько сами россияне подкова-
ны в финансовых вопросах?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Все социсследова-
ния показывают, что мы далеко 
не аутсайдеры в вопросах финан-
совой грамотности, ско-
рее уверенный «серед-
нячок».

Уже со второго класса школьников 
будут учить, как наладить
экономику своей семьи.
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Австралийский доллар  49,1427
Азербайджанский манат  39,9760
Армянский драм**  13,7013
Белорусский рубль  33,2725
Болгарский лев  37,2147
Бразильский реал  19,9409

Венгерский форинт**  23,5472
Вон Республики Корея***  57,9234
Датская крона*  97,7838
Доллар США  65,0810
Евро  72,7996
Индийская рупия**  96,8828

Казахстанский тенге**  19,1923
Канадский доллар  50,0277
Киргизский сом**  94,5258
Китайский юань*  97,4369
Молдавский лей*  32,9691
Новый туркменский манат  18,6212

Норвежская крона*  78,4080
Польский злотый  16,7756
Румынский лей  16,3151
СДР  91,4082
Сингапурский доллар  47,8185
Таджикский сомони*  82,9586

Турецкая лира  22,0017
Узбекский сум***  21,8319
Украинская гривна*  25,5320
Фунт стерлингов  85,2040
Чешская крона*  26,9403
Шведская крона*  76,6389

Швейцарский франк  66,5654
Южноафриканский рэнд*  45,1146
Японская иена**  63,6707

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.08.16 

Такие дорожные знаки помогали в 1945 году американцам ориентиро-
ваться в освобожденных от японцев частях Китая. 

ЦИФРА

50
ПРОЦЕНТОВ
жильцов готовы отказаться 
от мусоропровода

Акцент

 Финансовой грамоте обучат 
школьников, их родителей, 
воспитанников детдомов 
и учащихся школ-интернатов
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ГЕОПОЛИТИКА Почему американцам не удалось разместить свои базы
на границе Китая и СССР

Сталин против Трумэна: 
битва за Порт-Артур
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ИНФРАСТРУКТУРА На Дальнем Востоке построят транспортный коридор, 
который сократит доставку грузов по Транссибу на 1,5 суток

На 550 километров ближе

Прямая речь Сергей Нарышкин: Нужно сберечь 
высокопрофессиональное ядро учительского корпуса

Открытый урок

Анна Бондаренко,
«Российская газета», Хабаровск

О
дин из проектов, который 
будет представлен на вто-
ром Восточном экономи-

ческом форуме бизнесом Хаба-
ровского края, касается всего 
Дальнего Востока. Международ-
ный транспортный коридор «Са-
марга» соединит устье одноимен-
ной реки в Приморском крае с Ха-
баровском.

По словам Александра Василь-
ева, начальника департамента 
развития и внешних связей 
управляющей компании «Самар-
га-холдинг», занимающейся раз-
витием проекта, на месте, где Са-
марга впадает в Татарский про-
лив, планируется построить уни-
версальный морской порт, кото-
рый сможет обрабатывать до 80 
миллионов тонн грузов в год. 

— Хабаровск и порт соединит 
неэлектрифицированная желез-

ная дорога длиной 380 киломе-
тров. Кроме того, на площадке 
«Ракитное» в ТОР «Хабаровск» в 
рамках проекта будет построен 
логистический центр, — расска-
зал он. 

Транспортный коридор позво-
лит сократить путь по Транссибу 
на 550 километров и соответст-
венно ускорить доставку грузов в 
европейскую часть страны на 1,5 
суток. Экономия составит 350 ру-
блей на каждую тонну груза.

В порту планируется разви-
вать паромные перевозки. Для 

этого компания намерена создать 
собственный флот и наладить па-
ромное сообщение. Суда пойдут 
на Сахалин, Камчатку, Магадан и 
Курилы, а также в порты Японии. 
Паромы нового поколения смогут 
перевозить до 180 железнодорож-
ных вагонов. 

Вложения в масштабный про-
ект могут достигнуть 420 мил-
лиардов рублей. Их них 200 мил-
лиардов пойдет на строительст-
во порта, еще 210 — на строи-
тельство железной дороги, более 
шести миллиардов — на создание 

транспортно-логистического 
комплекса с «сухим» портом на 
площадке «Ракитное». Треть 
суммы готов вложить инициа-
тор строительства транспортно-
го коридора. 

Развивая проект, компания на-
мерена использовать такие ин-
струменты, как ТОР, Свободный 
порт. Реализовать проект, отме-
тил Васильев, планируется к 2025 
году. Работая над бизнес-планом 
проекта, компания параллельно 

занимается поиском инвесторов, 
в том числе и в странах АТР. 

— Готовится соглашение с Тор-
гово-промышленным банком Ки-
тая, в рамках которого он станет 
нашим агентом в поиске инвесто-
ров. Мы наладили контакты с 
японской бизнес-ассоциацией РО-
ТОБО. Инвесторы в Китае, Корее и 
Японии ищут подобные масштаб-
ные инфраструктурные проекты. 
Мы ожидаем, что крупные инве-
сторы к нам придут, — заявил он.

Сергей Нарышкин,
председатель

Государственной Думы

Д
о 1 сентября остались 
считаные дни, и по всей 
стране уже прошли тра-
диционные для конца 
августа школьные пед-

советы. Я сам побывал на двух та-
ких форумах регионального 
уровня — в Ленинградской обла-
сти 23 августа и в Карелии 25 ав-
густа. Вновь убедился, как много 
зависит от профессионализма 
и ответственности на местах. 
И хотел бы поделиться своими 
мыслями по итогам встреч с пред-
ставителями нашего педагогиче-
ского сообщества. 

Главными темами педсоветов, 
разумеется, были и будут качест-
во учебного процесса и забота об 
учениках. Но на фоне экономиче-
ских трудностей речь не раз захо-
дила и о нынешних проблемах са-
мих педагогов.

Ситуация на местах, конечно, 
разная. Однако «разность» эта 
проистекает не только из-за денег, 
но и условий работы в конкрет-
ной местности, уровня обеспе-
ченности там жильем и другими 
социальными услугами. Очень 
многое зависит и от образова-
тельной политики на местах. 

Педагоги одна из самых обра-
зованных или, как говорят, «про-
двинутых» категорий работни-
ков. И вряд ли они ждут от меня 
панегирика — всем понятно, что 
эта профессия чрезвычайно важ-
на. Да и сами они народ выдер-
жанный, терпеливый. Но когда 
там, где они живут и работают, 
проблемы нарастают, как снеж-
ный ком, делать хорошо столь от-
ветственную работу становится 
крайне трудно. Родители тоже 
обеспокоены за будущее своего 
ребенка, доверяя его тому, кто за-
нят сутки напролет и не успевает 

даже толком выспаться. Идти 
в класс усталым или в плохом на-
строении — это заранее обречь 
и себя, и учебный процесс на про-
вал. Хотя, даже жалуясь на нехват-
ку времени, большинство учите-
лей переживают о другом — как 
в таких условиях до конца испол-
нить свой долг и с душой зани-
маться своей главной работой 
(включая внеклассные часы); как 
найти время для живого общения 
с детьми, дающего радость общих 
открытий.

Сразу скажу: свои проблемы 
есть во всех отраслях, в том числе 
финансируемых из бюджета. 
И одним перераспределением 
средств здесь ничего не решить. 
Внимания к себе справедливо 
требуют и работники культуры, 
и люди науки, и врачи. Все их ар-
гументы вновь прозвучат уже ны-
нешней осенью и будут учиты-
ваться при составлении трехлет-
него бюджета. 

Как председатель Государст-
венной Думы отмечу: потребно-
сти социальной сферы были 
и остаются в числе наших прио-
ритетов. По этим вопросам депу-
таты всегда вносят свои поправ-
ки к бюджету, ведут наиболее 
острые дискуссии с минфином 
и профильными ведомствами. 
И в самом депутатском корпусе 
достаточно специалистов с педа-
гогическим и научным стажем, 
чтобы оценить обоснованность 
расчетов правительства, настаи-
вая на необходимости своих 
предложений. 

Один из аргументов, считаю, 
в том, что затраты на обучение не 
только школьников, но и самих 
педагогов вовсе не безвозвратны. 
Материальное стимулирование 
учителей — это, если угодно, раз-
новидность государственных ин-
вестиций в будущее всей страны. 
От их общего объема и справед-
ливого распределения прямо за-

висит, кто остается в профессии 
и кто придет в нее вновь, выбрав 
для себя педагогические вузы. 
Вкладывая в это деньги, государ-
ство укрепляет кадровый потен-
циал, и не только в сферах обра-
зования и науки, но и в реальном 
производстве. То есть даже с эко-
номической точки зрения такие 
затраты в конечном итоге оку-
пятся. Причем вернутся, что на-
зывается, с процентами, не гово-
ря уже о стратегической и мо-
ральной стороне дела.

Хотел бы остановиться еще на 
одном, как мне кажется, важном 
факторе. И это, как ни странно, 
человеческий фактор. Речь пой-
дет о тех, кто работает сегодня 
в органах управления образова-
нием во всех звеньях вплоть до 
директора школы. К примеру, все 
знают, сколько копий сломано во-
круг забюрократизированной от-
четности учителей, многие из ко-
торых сетуют, что она лишь раз-
растается «по дороге» с феде-
рального уровня на местный. 

Да, министерство образова-
ния и науки постоянно борется 
с этой бедой, но надо такую рабо-
ту жестче контролировать и вну-
три системы, и извне. Следить за 
тем, верно ли конкретный чинов-
ник понимает главную цель рабо-
ты учителя. Ведь загруженность 
школьных педагогов второсте-
пенными обязанностями немало 

влияет на то, остается ли у них 
шанс заниматься с детьми по-на-
стоящему, воспитывать у них не 
только творческие наклонности 
и художественный вкус, но и гра-
жданственность наконец. Нельзя 
допускать, чтобы бюрократизм 
и гонка за показателями мешали 
воспитательному процессу. 

Воспитанием уже по самой 
природе этой профессии занима-
ется каждый учитель независимо 
от того, как обозначена эта фун-
кция в ведомственных планах. 

Его труд — это истинное призва-
ние, готовность к которому опре-
деляется не одним лишь дипло-
мом, а искренним желанием 
и умением работать с теми, кто 
только формируется как лич-
ность. Уже поэтому труд учителя 
должен быть особо поощряем 
в обществе, которое заботится 
о своем будущем. Тем более что 
в юном возрасте фигура учителя 
вообще воспринимается по-осо-
бому: в нем видят не только педа-
гога, но и просто взрослого чело-
века, дающего образец житейско-
го поведения и способного отве-
тить на любой вопрос, даже выхо-
дящий за рамки «предмета». 

Напомню, что Российской 
Конституцией гарантирована 
свобода педагогической деятель-
ности. И попытки лишить учите-
ля времени на выполнение его 
главного дела не что иное как по-

сягательство на эту свободу. Надо 
делать все, чтобы в современной 
России не только высоко оплачи-
вался учительский труд, но и ка-
ждому на этом поприще давался 
достаточный простор для творче-
ства и самообразования. Чтобы 
административное рвение не 
убивало ни само желание вести 
внеклассную работу, ни личное 
свободное время педагогов. 

Все политические силы согла-
сны со стратегической ролью на-
уки и образования, ведь именно 
здесь рождаются и наши самые 
крупные будущие успехи. Не 
только в культуре (в ее широком 
смысле), но и в экономике от ин-
новаций во всех отраслях до эф-
фективного импортозамещения. 
И в укреплении национальной 
обороны тоже. А значит, нужно 
инвестировать сюда постоянно... 

Даже при дефиците бюджета 
нельзя допускать механического 
сокращения. Ради будущего стра-
ны и в благодарность тем, кто 
остался верен своему призванию 
в тяжелые времена, надо всегда 
думать о том, как сберечь высоко-
профессиональное ядро учитель-
ского корпуса и искать такие 
формы поддержки и развития об-
разования, которые будут эффек-
тивны в любых экономических 
условиях. Смогут гарантировать 
этой системе стабильность, 
а всем ее работникам уверен-
ность в завтрашнем дне. 

Эти задачи поставлены в май-
ских указах президента, они на-
ходятся в центре внимания пра-
вительства и недавно созданного 
Совета по стратегическому раз-
витию и приоритетным проек-
там. Над ними продолжат работу 
депутаты Госдумы, в том числе 
в рамках бюджетного цикла. Уве-
рен, именно эти темы начнут под-
нимать уже на самых первых сво-
их заседаниях депутаты нового, 
седьмого созыва. 

ОПРОС

Накануне 
выборов 
в Госдуму две 
трети россиян 
увлеклись 
политикой

ЭЛЕКТОРАТУ 
ПОДОГРЕЛИ 
ИНТЕРЕС

Юрий Политов

С ПРИБЛИЖЕНИЕМ парламент-
ских выборов социологи фикси-
руют в стране рост интереса к 
политике. Уровень внимания к 
этой теме достиг 67% против 
50% в 2015 году. Результаты со-
ответствующего опроса пред-
ставил вчера Всероссийский 
центр изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ).

Согласно данным опроса, в 
преддверии парламентских вы-
боров суммарный интерес к по-
литике в России достиг 67%. На 
соответствующий вопрос соци-
ологов 21% граждан дали ответ 
«безусловно  интересуюсь», 
46% — «скорее интересуюсь». 
Для сравнения: год назад лишь 
половина (50%) россиян заяв-
ляли о том, что им небезразлич-
на политическая жизнь страны. 
Чаще, чем в среднем по выбор-
ке, политикой интересуются 
мужчины (72%) и  люди пенси-
онного возраста (77%). 

Треть россиян (32%) аполи-
тична, из них 23% опрошенных 
ответили, что скорее не интере-
суются политикой, 9%  — не инте-
ресуются совершенно. Это вдвое 
меньше, чем три года назад (тог-
да аполитичных граждан было 
63%), отмечают социологи.

Доля тех, кто полагает, что 
большинство людей устали от 
политики, за пять лет сократи-
лась с 75% до 66%. В обществен-
ном сознании все еще устойчи-
во представление о том, что рос-
сиянам политика скорее не ин-
тересна, однако постепенно 
этот стереотип вымывается, от-
мечается в выводах ВЦИОМ. 
Возможную усталость от поли-
тики респонденты объясняют 
прежде всего тем, что в этой 
сфере «много слов, мало реаль-
ного дела», ощущением обмана, 
а также ощущением того, что 
происходящее к ним не относит-
ся («все это очень далеко от 
меня, у меня своя жизнь и свои 
заботы»).

 «Приближение общефеде-
ральных выборов традиционно 
подогревает интерес россиян к 
политике, — комментирует ру-
ководитель управления монито-
ринговых и электоральных ис-
следований ВЦИОМ Степан 
Львов. —  Это связано как с акти-
визацией партий и кандидатов, 
так и с усилением понимания 
того, что в сегодняшней непро-
стой ситуации в мировой поли-
тике и в экономике многое бу-
дет зависеть от личной полити-
ческой позиции гражданина». 

Примечательно, что россия-
не стали отходить от конфрон-
тации с «политическим клас-
сом» — острота претензий к по-
литикам существенно снизи-
лась», замечает эксперт. Иници-
ативный Всероссийский опрос 
ВЦИОМ проведен в августе 
2016 года методом телефонного 
интервью 1600 респондентов. 
Для данной выборки макси-
мальный размер ошибки с веро-
ятностью 95% не превышает 
2,5%.   

Добавим, что повышенный 
интерес к политике не у всех 
граждан материализуется в же-
лание прийти на избирательные 
участки и проголосовать, в то 
же время прогнозы по явке пока 
достаточно неплохие. Недавний 
опрос Фонда «Общественное 
мнение» показывает, что более 
70% россиян намерены голосо-
вать, из них 43% «совершенно 
точно» придут на участки.

Однако в собственные силы в 
политической сфере верят нем-
ногие. Как показал опрос, про-
веденный ранее «Левада-цен-
тром», более активно участво-
вать в политике лично готовы 
лишь 18% российских граждан. 
Большинство же респондентов 
(80%) заявили о том, что к это-
му не готовы. Основные причи-
ны — «у меня нет на это време-
ни», «я ничего не понимаю в по-
литике», «политикой занима-
ются власти», «все равно ничего 
изменить нельзя».

Акцент

 Экономия составит 
350 рублей 
на каждую тонну груза

Акцент

 Труд учителя должен быть 
особо поощряем в обществе, 
которое заботится 
о своем будущем 

Чаще, чем в среднем 
по выборке, 
политикой интере-
суются мужчины 
и  люди пенсионно-
го возраста 

КСТАТИ
На втором экономическом форуме намечено обсуждение проектов 
международных транспортных коридоров «Приморье-1» и «Примо-
рье-2», которые могут войти в новый Шелковый путь, за развитие ко-
торого ратует КНР. Первый свяжет приграничную провинцию Хэй-
лунцзян с Пограничным районом Приморья и далее — с портами на вос-
токе края. «Приморье-2» откроет кратчайший путь с северо-восточ-
ных территорий КНР в юго-восточные провинции Китая через россий-
скую территорию и порты юго-запада Приморья. 

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды 

политических партий 
и расходовании этих средств 

(на основании данных, предоставленных 
филиалами ПАО Сбербанк 

и другой кредитной организацией)
По состоянию на 23.08.2016 г.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступило 322 000 000 рублей, из них 122 
млн рублей составили пять пожертвований от юридических лиц на 
сумму свыше 200 тыс. рублей каждое: 24,5 млн рублей пожертво-
вал Краснодарский Фонд регионального сотрудничества, 24,5 млн 
рублей — Красноярский ФПРСР, 24,5 млн рублей — МОФ регио-
нального развития, 24,5 млн рублей — Татарский фонд поддержки 
регионального сотрудничества и развития, 24,0 млн рублей — МГФ 
поддержки регионального сотрудничества и развития. Израсходо-
вано средств — 63 978 458, 94 рубля, в том числе 62 578 999,43 
рубля составили расходы на выпуск и распространение печатных 
материалов, организацию вещания через СМИ, агитацию через 
редакции периодических печатных изданий, а также на проведение 
публичных предвыборных мероприятий (14 финансовых операций 
по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. 
рублей). 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии 
«ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 3 150 000 рублей. 
Из них 2 850 000 рублей составили семь пожертвований от граждан, 
каждое из которых превышало сумму в 20 тыс. рублей. Израсходо-
вано — 2 672 555 рублей, в том числе 1 000 000  рублей — на финан-
совое обеспечение сбора подписей (одна финансовая операция по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 
Возвращено средств 450 000 рублей на основании того, что жертво-
ватель оказался несовершеннолетним.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии 
«ПАРТИЯ РОСТА» всего поступило 70 471 900 рублей, из них 1 392 900 
рублей — это пожертвования от пяти граждан, каждое из которых 
превышало 20 тыс. рублей. Израсходовано 64 749 778,44 рубля, в 
том числе 57 218 571,01 рубля — на выпуск и распространение 
печатных материалов, организацию вещания через СМИ, проведе-
ние публичных предвыборных мероприятий, оплату услуг инфор-
мационного и консультационного характера, а также на оплату дру-
гих работ или услуг (37 финансовых операций по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 5 000 рублей 
возвращено гражданину, не указавшему все реквизиты платежа.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии 
«РОДИНА» всего поступило 1 200 120 рублей. Из них 217 120 
рублей — пожертвовало ООО «Долина 2002», а 257 тыс. рублей — 
это два пожертвования от граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. 
рублей. Израсходовано — 840 400 рублей.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии 
«Союз Труда» всего поступило 1 776 900 рублей. Израсходовано 
1 770 590,33 рубля, в том числе 589 622,36 рубля — на оплату дру-
гих работ или услуг (одна финансовая операция по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Общероссийской политической партии 
«ВОЛЯ» всего поступило 438 800 рублей. Из них 115 000 рублей — 
одно пожертвование от гражданина, превышающее сумму в 20 тыс. 
рублей. Израсходовано 420 535,43 рубля.

В избирательный фонд политической партии «Гражданская 
платформа» всего поступило 13 930 000 рублей. Израсходовано 
7 838 368 рублей, в том числе 6 829 820 рублей — на выпуск и рас-
пространение печатных материалов (три финансовые операции по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд политической партии КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ всего поступило 1 000 000 
рублей. Израсходовано 820 550 рублей. Из них 630 000 — на выпуск 
и распространение печатных материалов (одна финансовая опера-
ция по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. 
рублей).

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИ-
ЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 
100 000 000 рублей. Израсходовано 88 627 682,72 рубля, в том 
числе 70 450 002,24 рубля — на выпуск и распространение печат-
ных материалов, организацию вещания через СМИ, а также на опла-
ту других работ или услуг (45 финансовых операций по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либе-
рально-демократической партии России всего поступило 
520 833 000 рублей, в том числе 170 833 000 рублей — это пожер-
твования от юридических лиц, из них восемь — на сумму, превыша-
ющую 200 тыс. рублей: 24 500 000 рублей пожертвовало ООО УТСК, 
24 500 000 рублей пожертвовало ООО «УЭТЗ», 24 494 000 рублей 
пожертвовало ООО «АТРИ», 24 500 000 рублей пожертвовало ООО 
«САТУРН», 19 999 000 рублей пожертвовало ООО «АРГО», 14 840 000 
рублей пожертвовало ООО «МаксимуМ», 13 500 000 рублей пожер-
твовало ООО «Град Светлояр» и 24 500 000 рублей пожертвовало 
ООО «СТУДИЯ ОТДЫХА «ЧАРТЕР». Израсходовано 450 935 866,24  
рубля, в том числе 437 542 922,17 рубля — на выпуск и распростра-
нение печатных материалов, проведение публичных предвыборных 
мероприятий, на сбор подписей, организацию вещания через СМИ, 
а также на оплату других работ или услуг (51 финансовая операция 
по расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 
рублей). 

В избирательный фонд политической партии «Партия народной 
свободы» (ПАРНАС) всего поступило 25 321 880 рублей, из них 
2 000 000 рублей — одно пожертвование от гражданина на сумму, 
превышающую 20 тыс. рублей. Израсходовано 19 612 009,53 рубля, 
в том числе 16 133 040 рублей — на выпуск и распространение 
печатных материалов и оплату других работ или услуг (шесть 
финансовых операций по расходованию средств на сумму, превы-
шающую 400 000 рублей). Возврат средств, превышающих пре-
дельный размер пожертвования гражданина, составил 1 510 000 
рублей.

В избирательный фонд политической партии «ПАТРИОТЫ РОС-
СИИ» всего поступило 978 000 рублей, из них 742 000 рублей — это 
пять пожертвований от граждан, каждое их которых на сумму 
свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 723 660 рублей. 50 000 
рублей возвращено гражданину, указавшему недостоверные све-
дения.

В избирательный фонд политической партии «РОДНАЯ ПАР-
ТИЯ» всего поступило 224 349,64 рубля, из них 210 000 рублей — 
три пожертвования от граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. 
рублей. Израсходовано 213 000 рублей. 11 300 рублей перечислено 
в доход бюджета. 

В избирательный фонд политической партии «Российская объ-
единенная демократическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 
186 711 000 рублей, их них 92 300 000 рублей — это пожертвование 
ООО «Элит Стаил», а 4 409 000 рублей — это девять пожертвований 
от граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 
46 222 995,50 рубля, в том числе 36 031 712,08 рубля — на выпуск и 
распространение печатных материалов, организацию вещания 
через СМИ, агитацию через редакции периодических печатных 
изданий, а также на оплату других работ или услуг (27 финансовых 
операций по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей). Возврат средств юридическому лицу, не указавше-
му все реквизиты платежа, составил 67 800 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская пар-
тия пенсионеров за справедливость» всего поступило 495 000 
рублей. Из них 300 000 рублей пожертвовал Фонд содействия реа-
лизации региональных проектов и программ, а 195 000 рублей — 
это пожертвования от двух граждан. Израсходовано 125 210 
рублей. 150 тыс. рублей возвращено юридическому лицу, не ука-
завшему все реквизиты платежа.

В избирательный фонд политической партии «Российская эко-
логическая партия «Зеленые» всего поступило 736 500 рублей, из 
них 300 000 рублей пожертвовало ООО Туристическая компания 
«Зима-Лето», а 32 000 рублей пожертвовал один гражданин. Израс-
ходовано 609 950 рублей.

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ всего поступило 188 695 300 рублей. Из них 16 050 000 
рублей пожертвовал Фонд поддержки политических партий «Ини-
циатива» и 13 950 000 рублей — Фонд поддержки политических 
партий «Народная инициатива», а 4 419 200 рублей — это пожер-
твования от 13 граждан, каждое из которых свыше 20 тыс. рублей. 
Израсходовано 129 980 271,88 рубля, в том числе 129 162 160  
рублей — на выпуск и распространение печатных материалов, на 
оплату услуг информационного и консультационного характера, на 
оплату других работ или услуг (51 финансовая операция по расхо-
дованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

Вчера Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совета Безопасности. Обсуждались различные аспекты предстоящих во Владивостоке международных контак-
тов главы государства, в частности с президентом Республики Корея Пак Кын Хе и премьер-министром Японии Синдзо Абэ. Кроме того, состоялся обмен мнениями об итогах про-
шедших в конце прошлой недели российско-американских контактов в Женеве.
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Деловой завтрак

Собянин Сергей Семенович
Мэр Москвы

СВОИ ВОПРОСЫ СЕРГЕЮ СЕМЕНОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИСЛАТЬ ВО ВТОРНИК, 30 АВГУСТА, С 10.00 
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ПРОВЕРКА СЛУХА МЧС не сможет 
само закрывать  фирмы

Накажут только 
по суду

Тимофей Борисов

ПРЕДПРИЯТИЯ, у которых вы-
явлены нарушения пожарной 
безопасности, как и прежде, за-
крыть можно будет только по ре-
шению суда. Так что громкая но-
вость, которую вчера распро-
странили некоторые СМИ, не со-
ответствует действительности.

Такой вывод следует из ком-
ментариев, которые корреспон-
денту «РГ» удалось получить в 
МЧС России.   

Правдивым в скандальной но-
вости можно считать  только тот 
факт, что законопроект действи-
тельно  есть в природе, он подго-
товлен для внесения поправок в 
отдельные законодательные 
акты, и им предусматриваются 
изменения, в том числе в Кодекс 
РФ об административных право-
нарушениях. В Кодексе есть ста-
тья 20.4,  и это именно вокруг нее  
разгорелся весь сыр-бор.  По но-
вому законопроекту части 3, 4, 5 
и 8 статьи 20.4 признаются утра-
тившими силу.  

В этой  статье, точнее, в частях   
этой статьи 3, 4, 5 и 8,  описаны 
все случаи и условия, которые 
могут служить основаниями для   
закрытия предприятий на срок 
до 90 суток. В частности, дейст-
вующие  пока еще пункты 3 и 4   
предусматривают возможность 
приостановку деятельности 
фирм за выявленные повторные 
нарушения. Скажем, если  нару-
шителю  проверяющие инспекто-
ры раз выписали представление  
об устранении нарушения, а он 
это не выполнил, то при повтор-
ной проверке инспектор может  
выйти в суд с ходатайством о  вре-
менном закрытии фирмы нару-

шителя.  Так сейчас предписыва-
ет закон. 

В СМИ же посчитали, что раз 
эти пункты  хотят отменить, то 
МЧС получит право и за первич-
ные нарушения закрывать пред-
приятия.    Доля истины в этом 
есть, но только доля, причем ма-
лая. Действительно, если поправ-
ки пройдут, то предприятия мож-
но будет закрыть и по результа-
там одной проверки. Но при осо-
бых обстоятельствах.

По сообщению МЧС, «в новой 
редакции это административное 
наказание будет применяться за 
нарушения требований пожар-
ной безопасности, совершенные 
в условиях особого противопо-
жарного режима, т.е. при возник-
новении угрозы жизни или здо-
ровью людей».

То есть  если  городу, селу, рай-
ону грозит опасность пожара, на-
воднения или иного ЧП, то муни-
ципалитет может объявить на 
подконтрольной ему территории  
особый противопожарный ре-
жим. И  только тогда фирмы-на-
рушители можно закрыть с  пер-
вого раза. По мнению МЧС, это — 
оптимизация, а не ужесточение 
наказаний.  Но и опять же, полно-
мочия применять эту санкцию 
будут только у суда.  

Как сообщили в пресс-службе 
МЧС, «законопроект прошел в 
установленном порядке процеду-
ру общественного обсуждения, 
согласован со всеми заинтересо-
ванными федеральными органа-
ми исполнительной власти. Кро-
ме того, проект федерального за-
кона направлялся уполномочен-
ному при президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей Бори-
су Титову».

ФИНАНСЫ

Российские 
акции снова 
нарасхват

НАЛЕТАЙ, 
ПОДОРОЖАЕТ

Сергей Куликов

НЕРЕШИТЕЛЬНОСТЬ амери-
канских властей, которые опаса-
ются поднимать ключевую став-
ку, а также стабилизация нефтя-
ных цен заставляют иностран-
ных инвесторов искать выгод-
ные способы вложения капита-
лов. Один из них — акции компа-
ний развивающихся рынков, в 
том числе и российских. На них 
сегодня направлены миллиарды 
«горячих» долларов.  

Крупнейшая в мире управля-
ющая компания BlackRock Inc., 
под управлением которой нахо-
дятся активы почти на 5 триллио-
нов долларов, ставит на продол-
жение роста акций развиваю-
щихся рынков. И ожидает прито-
ка на них не менее 25 миллиардов 
долларов в ближайшее время. Ее 
рекомендации по таким акциям 
повышены с «нейтральных» до 
«выше рынка». Причины просты: 
базовая ставка, устанавливаемая 
Федеральной резервной систе-
мой США, вряд ли будет меняться 
в ближайшее время, несмотря на 
то, что в пятницу глава ФРС Джа-
нет Йеллен заявила, что условия 
для ее повышения «улучшились». 
Зато появятся свободные деньги 
в результате вливания средств в 
экономику в рамках уже четвер-
той по счету программы количе-
ственного смягчения.  

«Стабильный курс доллара, 
динамика экономических ре-
форм и улучшение показателей 
компаний поддерживают этот 
класс активов, — отметил глав-
ный инвестиционный стратег 
BlackRock Ричард Тернилл. — Раз-
вивающиеся рынки еще в февра-
ле начали воодушевлять инве-
сторов, и аппетит растет». В 
этом году фондовый индекс Мо-
сковской биржи (ММВБ) вырос 

на 25 процентов, что делает Рос-
сию шестой в списке 23 стран с 
развивающейся экономикой. 
Иностранные международные 
инвесторы уже вложили в рос-
сийские ценные бумаги 1,3 мил-
лиарда долларов. 

Другое дело, что это, как пра-
вило, средства «горячие» — они 
быстро вкладываются, но также 
быстро и выводятся с рынка, как 
только изменяется мировая 
конъюнктура. Но этого не стоит 
опасаться, полагает доцент фа-
культета «Фондовые рынки и фи-
нансовый инжиниринг» Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы (РАНХиГС) Ва-
силий Якимкин.

 «Да, в условиях западных сан-
кций Россия практически лише-
на доступа к «длинным» креди-
там под низкий процент, однако 
горизонт «горячих» денег также 
существенный — кварталы, полу-
годия и даже годы, — отмечает он. 
— И это хороший приток средств».

В свою очередь первый вице-
президент «Российского клуба 
финансовых директоров» Тама-
ра Касьянова отмечает, что ны-
нешние достижения являются 
неустойчивыми. 

«Если смотреть по недельным 
показателям, то иногда Россия 
выбивается в лидеры, но по абсо-
лютным цифрам мы находимся 
на предпоследнем месте в группе 
БРИКС, имея примерно 5—10 
процентов от общего инвестици-
онного «пирога», — предупрежда-
ет эксперт «РГ». — Лидируют же 
по-прежнему Китай и Латинская 
Америка». 

Однако при всех существую-
щих рисках даже краткосрочный 
эффект может сыграть на руку 
России, утверждает Василий 
Якимкин. «В преддверии объяв-
ленной приватизации на этом 
благоприятном фоне будет расти 
капитализация российских ком-
паний, в том числе и тех, пакет 
акций которых выставлен на 
продажу, — продолжает эксперт. — 
Что, в свою очередь, позволит по-
лучить больше средств за про-
данные активы». 

По его мнению, в любом слу-
чае перспективы российского 
рынка в глазах западных инве-
сторов даже в нынешней непро-
стой ситуации значительно 
улучшаются. 

Правительство Дмитрий Медведев пообещал соотечественникам 
за рубежом защиту их прав

К миру по-русски

Владимир Кузьмин

Р
оссия как сильное и вли-
ятельное государство 
будет отстаивать права 
и интересы своих гра-
ждан в любой точке 

мира, пообещал премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава правительства принял 
участие в работе Всемирного фо-
рума российских соотечествен-
ников, на котором более 300 де-
легатов представили 30 миллио-
нов наших граждан, проживаю-
щих в других странах. Каждый 
покинул родину по разным при-
чинам. Кого-то увезли родители 
подальше от потрясений XX века, 
другие отправились учиться и 
остались на новом месте, третьи 
покинули Россию в поисках ра-
боты. «Но всех нас объединяет 
одно — любовь к нашей стране, ее 
культуре, ее языку и неравно-
душное отношение к тому, что 
здесь у нас происходит», — счита-
ет Дмитрий Медведев.

Для государства важнейшей 
задачей остается защита прав и 
интересов российских граждан 
за рубежом. На это нацелена дея-

тельности министерства ино-
странных дел, соответствующих 
ведомств и многочисленных об-
щ е с т в е н н ы х  о р га н и з а ц и й . 
«Очень важно, чтобы они высту-
пали единой силой, когда речь 
идет о помощи нашим гражда-
нам», — подчеркнул глава кабине-
та министров. Такая помощь 
нужна матерям, у которых в чу-
жой стране отбирают детей, рус-
ским школам, которым насильст-
венно меняют язык обучения, на-
конец, гражданам, несправедли-
во осужденным на территории 
других стран. «Мы будет отстаи-
вать ваши права и интересы в лю-
бой точке мира, защищать от дис-
криминации, от притеснений со 

стороны местных властей и орга-
низаций, если это будет необхо-
димо, содействовать в решении 
социальных вопросов, включая 
пенсионные, медицинского стра-
хования, помогать другими воз-
можными способами», — заверил 
председатель правительства. 

— Россия является сильным и 
влиятельным государством, и мы 
обязаны защищать своих людей, 
свое гражданство, свою историю 
и культуру. Скажу несколько па-
фосную вещь, но мне она кажется 
очень важной. Я хочу, чтобы вы, 
как и все другие граждане нашей 
страны, чувствовали каждую ми-
нуту, что за вами стоит Россий-
ская Федерация, страна, которая 

своих не оставляла, — сказал Мед-
ведев и вынужден был прервать-
ся из-за прогремевших аплодис-
ментов, — и не оставит, как это 
было в Южной Осетии и в Крыму.

В помощь соотечественникам 
Россия запустила программу до-
бровольного переселения согра-
ждан из других государств. В 
этом году по программе в страну 
вернулся полумиллионный рос-
сиянин. Большинство, уточнил 
премьер, приехали с Украины, 
убегая от ужасов, которые твори-
лись там в последние годы и в по-
исках мирной жизни. «Они над-
еются на Россию, на ее поддер-
жку, на ее защиту, — заявил он. — 
Для них Россия всегда была, да и 
будет теперь второй родиной». 
Поэтому наша страна обеспечи-
вает переселенцев крышей над 
головой, медицинской помощью, 
работой, а детям предоставляет 
нормальные условия для качест-
венного образования.

«При этом вы и сами пред-
ставляете мощную силу, с мнени-
ем которой зарубежные власти 
не могут не считаться», — обра-
тил Дмитрий Медведев внимание 
на роль соотечественников за ру-

бежом. Именно по ним судят о 
России, ее культуре, традициях 
современной жизни и начинают 
понимать нашу страну без по-
средников.

Огромную роль в этом играют 
русскоязычные средства массо-
вой информации. Всего в 70 стра-
нах мира работают более 3000 
СМИ, которые стараются расска-
зывать о России правду, как вы-
разился Медведев, «не приукра-
шивая правду, но и не создавая 
очередных русских страшилок».

Сейчас непросто быть журна-
листом независимого русскоя-
зычного СМИ. «Все чаще мы стал-
киваемся с пропагандистским 
прессингом, когда вместо честно-
го и объективного анализа собы-
тий выдаются штампы, которые 
не нужно никому доказывать, 
а информационным поводом за-
частую становится вымысел», — 
отметил премьер-министр и по-
благодарил всех, кто работает на 
зарубежные СМИ и пообещал 
поддержку. «Для этого у нас есть 
ресурсы», — заявил он.

Премьер привел статистику: в этом 
году в страну вернулся полумилли-
онный россиянин.

Акцент

 В 70 странах мира работают 
более 3000 СМИ, которые 
стараются рассказывать
о России правдуПерспективы наше-

го рынка в глазах 
западных инвесто-
ров даже в нынеш-
ней ситуации значи-
тельно улучшаются 

Зачем миллиардеры начали 
обналичивать свои 
капиталы — читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1294967

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ХОЛОДНАЯ ВОЙНА
НА ПРОШЕДШЕЙ неделе, 24 августа, на Украине торже-
ственно отмечали 25-летие Независимости. 24 августа 
1991 г. ВС Украинской ССР принял постановление «о 
провозглашении независимости Украины» — последний 
выстрел в уже умирающий СССР.

По случаю 25-летия Незалежности был военный па-
рад. Парад, речь Порошенко, весь праздничный пиар — 
все было подчеркнуто, демонстративно антироссий-
ским. Перечислять бесконечные конкретные примеры 
смысла не вижу: об этом постоянно и азартно пишут и 
украинские, и российские СМИ, незачем мне подмарши-
ровывать на этом «параде». Разжигать — профессиона-
лов много, надеюсь, помощь им не требуется…

Сам 25-летний юбилей воистину — «со слезами на гла-
зах». Опять же не испытываю азарта уязвлять, унижать и 
иными способами выражать «братские чувства» Украине. 
Оценки не нужны, достаточно объективных показателей.

Возьмем один — интегральный. На момент провозгла-
шения Незалежности население Украины — около 52 000 
000 человек. В июле 2016-го, по данным Госкомстата Ук-
раины, — 42 658 000 человек. Итого за 25 лет — в мирное 
время, без эпидемий — потеря почти 10 миллионов чело-
век, более 18% населения страны. Для сравнения, согла-
сно данным украинских историков, потери от голодомо-
ра — около 4 миллионов человек. Кстати, и на утрату 
Крыма, с его 2 300 000 населения, нынешнюю депопуля-
цию никак не спишешь…

О причинах укра-
инской катастрофы 
— думать самим 
украинцам, естест-
венно. До сих пор 
майданы, переворо-
ты, отчаянная поли-
тическая и силовая 
борьба ситуацию 
только ухудшали.

Когда говорят о 
перспективах рос-
сийско-украинских 

отношений, для меня очевидно, что не будет Настоящей 
Войны, не будет и восстановления хоть каких-то добросо-
седских контактов.

Войны — вопреки постоянно вспыхивающим  паниче-
ским слухам — не будет просто потому, что некому вое-
вать. Ни одна страна не может напасть на другую. Обе 
вынуждены были бы обороняться — но раз на вас не напа-
дают, то и обороняться не от кого.

Армия Украины может провести парад, но «воевать за 
Крым» с российской армией она, очевидно, не может. То 
же самое — попытка силой ликвидировать ДЛНР, что сра-
зу ведет опять же к войне с Россией. Ясно, что это означа-
ло бы быстрый разгром и крах украинского государства. 
Пиар — пиаром, но ни один психически нормальный пре-
зидент Украины на национальное самоубийство не пой-
дет. Тем более что никто его в этом безумии не поддержал 
бы — ни НАТО, которое за все эти годы не поставляло на 
Украину «летальное оружие», ни, что  гораздо важнее, 
собственно население Украины, которое совсем не горит 
желанием умирать в безнадежной авантюре. Ударив-
шись о Россию, Украина бы просто распалась.

Обратная ситуация — нападение России на Украину.  
Сама постановка вопроса российским гражданам кажет-
ся «провокационной» (как и гражданам Украины вопрос 
о нападении их страны на Россию!), но простая логика 
требует рассмотрения ситуации с двух сторон.

Разумеется, чисто технически Россия — по мнению од-
них экспертов, «легким движением руки», по мнению 
других, ценой серьезного напряжения и многотысячных 
потерь – одержала бы скорую военную победу. 

Но война невозможна политически, психологически, 
экономически. Политически это привело бы к полной 
изоляции России — не только от Запада, но уже и внутри 
СНГ. Нападение на Украину не поддержал бы никто — ни 
Белоруссия, ни Казахстан, никакая иная республика. Не 
приняли бы такой метод «разрешения споров» и Китай, 
Индия, другие страны. Психологически подобная война 
была бы крайне непопулярна (парламентски говоря) в 
самой России. Экономически война, международная 
изоляция, необходи-
мость восстановле-
ния потом экономи-
ки Украины означа-
ла бы непосильный 
груз для России.

Ну и самое глав-
ное — это безумие не 
имело бы никакой 
вообще ЦЕЛИ. Крым 
был присоединен 
без единого выстре-
ла и при восторге 
практически всего населения Крыма. Но воевать со стра-
ной, население которой — особенно теперь! — не желает 
ни в какой форме «присоединяться» к России, воевать — 
зачем? Чтобы таким замечательным способом «прину-
дить к дружбе»?.. Этот полный абсурд ясно говорит, что 
ни о какой войне речи быть не может. 

Но и о восстановлении нормальных добрососедских 
отношений в обозримом будущем речь идти не может.  

Подавляющее большинство жителей Крыма совер-
шенно добровольно хотели стать гражданами России. Но 
подавляющее большинство жителей Украины принять 
этот их выбор, принять «потерю Крыма» категорически 
не согласно, считают, что «Крым — наш». Тем более, что 
их в этом активно поддерживает Запад. Так что популяр-
ная в России идея, что «украинцы одумаются» — абсо-
лютная иллюзия. Прежних отношений не будет. Как нет 
их и с Грузией — несмотря на уход Саакашвили.

Конечно, на Украине много миллионов русскоязыч-
ных, имеющих родных и друзей в России и т.д. Но как их 
русские родные не меняют из-за этого отношения к Го-
сударству Украина, так они не меняют отношения к Го-
сударству Россия. Больше того, в народе есть — смею 
предположить, совсем немало! — и идейные русофилы, 
есть и «фанаты Путина». Однако в сложившейся ситуа-
ции они политически почти так же бессильны и марги-
нальны на Украине, как в России партии и политики (а 
ведь они есть, даже в выборах участвуют!), которые 
«не признают» присоединение Крыма и т.д. Сверхмощ-
ные пророссийские силы на Украине-2013 — рассеяны. 
«Оппозиционный блок» — популярная и непримири-
мая оппозиция Порошенко в социально-экономиче-
ских вопросах, но не в геополитических. «Переступить 
через Крым» ни одна политическая сила на Украине не 
рискнет.

Мирно-враждебные отношения, взаимный Образ 
Врага и замороженный конфликт в Донбассе — таковы на 
обозримый срок отношения России и Украины.

За 25 лет — в мирное 
время, без эпиде-
мий — Украина поте-
ряла почти 10 мил-
лионов человек

Популярная 
в России идея, 
что «украинцы оду-
маются» — абсолют-
ная иллюзия

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

АРСЕНАЛ Армейский форум соберет 86 стран

«Калашников» 
на новый лад
Сергей Птичкин

Ф
орум «Армия-2016», эк-
спозиция которого в пар-
ке «Патриот» практиче-

ски сформирована, проводится 
второй раз. 

Если в прошлом году форум 
считался международным ско-
рее символически, то сейчас он 
стал таковым фактически. При-
нять в нем участие планируют 
86 государств. Из 45 стран при-
будут официальные военные де-
легации, причем 15 делегаций 
возглавят министры обороны. 
Общее количество экспозиций 
иностранных предприятий-
участников — более полусотни. 
Они представляют 13 стран — Ар-
мению, Беларусь, Германию, Ин-
дию, Израиль, Ирландию, Казах-

стан, Китай, Малайзию, Пакис-
тан, Таиланд, Францию и Швей-
царию.

Экспозиционная программа 
будет построена по 40 темати-
ческим разделам. И в каждом бу-
дут новинки, которые в откры-
том показе демонстрируются 
впервые. 

В частности, будет показан 
макет универсального десантно-
го корабля, создаваемого под 
шифром «Прибой». Рекламный 
паспорт на него, разрешающий 
выставочный показ, был подпи-
сан только в апреле. У нас таких 
десантных кораблей еще не стро-
илось. «Прибой» сможет нести 
до 900 морских пехотинцев, 
5 0   б о е в ы х  м а ш и н  п е х о т ы 
и 10 танков. На его борту будут 
находиться специальные десан-

тные и штурмовые катера, а так-
же транспортно-десантные и по-
исково-спасательные вертолеты.

Интересную экспозицию го-
товит концерн Воздушно-косми-
ческой обороны «Алмаз-Антей». 
Будут представлены элементы 
зенитной ракетной системы 
«Антей-2500», которая может 
применяться как в системе ПВО, 
так и в ПРО. Несомненно, инте-
рес вызовут крылатые ракеты 
3М-14Э из состава комплекса 
«Калибр». Концерн «Калашни-
ков» построил специальное зда-
ние демонстрационного центра. 
И его экспозиция станет одной 
из крупнейших. Впервые в от-
крытой экспозиции покажут 
опытные образцы новейших 
снайперских винтовок СВК 
и ВСВ-338, модернизированных 
автоматов Калашникова «сотой 
серии» с комплектом «Обвес», 
прототип пистолета Лебедева 
под патрон 9х19 в новом испол-
нении, а также дистанционно-
управляемые оружейные плат-
формы.

Помимо большого количест-
ва военного и гражданского 
стрелкового оружия будут пока-
заны боевые катера и беспилот-
ные летательные аппараты, ко-
торые сейчас тоже выпускает 
концерн «Калашников».

На полигоне «Алабино» — там, 
где проходил танковый биатлон, 
будет организован очень эффек-
тный показ динамических воз-
можностей современной боевой 
техники. А на аэродроме «Кубин-
ка» состоятся демонстрацион-
ные полеты самолетов и вертоле-
тов. Пройдет, пожалуй, самый 
массовый показ беспилотников, 
в том числе в полете. 

В парке «Патриот», где пройдет международный армейский форум, пред-
ставлена самая большая в стране экспозиция военной техники.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Суд 
отверг претензии 
Всероссийского общества 
глухих к арендаторам 

Спекуляции 
на закон 
не влияют 

Никита Иванов

БЛИЗИТСЯ к завершению нашумевшая история вокруг 
здания на улице 1905 года в Москве. Арбитражный суд 
Москвы отклонил иск Всероссийского общества глухих к 
Издательскому дому «С-инфо» по поводу расторжения 
договора аренды. Первая инстанция подтвердила, что за-
кон на стороне арендаторов.

Напомним, уже несколько месяцев идет спор, боль-
ше похожий на войну, между владельцем здания — Все-
российским обществом глухих (ВОГ) и многолетним 
арендатором — Издательским домом «С-инфо».

По данным СМИ, с августа прошлого года руководи-
тели ВОГ начали предъявлять компании «С-инфо», 
арендующей помещения в здании, требования досроч-
но освободить помещения до 31 декабря 2015 г., несмо-
тря на то, что согласно приложению к договору об 
аренде ее срок заканчивается 31 декабря 2025 года.

Это мог быть чисто правовой спор, и он должен был 
бы вестись скучными юридическими методами. Одна-
ко кто-то, судя по всему, решил добавить огонька в диа-
лог. По данным СМИ, сотрудников издательства пыта-
ются в буквальном смысле силой выселить из офиса. 
Создается впечатление, что одна из сторон спора торо-
пится решить дело совсем другими методами.

Между тем силой и грубостью, как правило, дейст-
вуют те, кто неправы. Как уже писали СМИ, представи-
тели ВОГ нагнетали 
нервозность вокруг 
ситуации. Проводи-
лись митинги, пике-
ты, собрания, а так-
же звучали громкие 
обвинения. Прези-
дент ВОГ В. Рухле-
дев обращался в 
правоохранитель-
ные органы, заявляя 
о якобы противо-
правных действиях 
в отношении зда-
ния. Из заявления 
следовало, что дом 
был выставлен на 
продажу, хотя ВОГ 
никому права на 
продажу объектов 
не давало. Объявле-
ние о продаже действительно было выставлено в Ин-
тернете. Однако при чем тут издательский дом? Обви-
нения, высказанные Рухледевым в заявлении, были 
беспочвенны: правоохранительные органы отказали в 
возбуждении уголовного дела. 

А сейчас свою позицию высказал и Арбитражный 
суд: он встал на сторону арендаторов. Любопытно, что 
в ходе процесса ВОГ как истец пытался выдвинуть ори-
гинальную причину для расторжения договора арен-
ды: не сложились личные отношения. Но разве обида 
повод не соблюдать правила договора?

«Как усматривается из материалов дела, на момент 
рассмотрения спора ответчик не имеет задолженности 
по арендной плате, иных существенных нарушений от-
ветчиком договорных обязательств не усматривается. 
Сложившиеся межличностные неприязненные отно-
шения между сторонами, о чем поясняет истец, не яв-
ляются правовым основанием для прекращения арен-
дных отношений в рамках настоящего судебного спо-
ра», — сказано в решении Арбитражного суда.

Поставлена ли точка в деле? «Адвокаты ВОГ после 
вынесения решения суда в нашу пользу уже заявили, 
что они считают это решение и нашу позицию в споре 
ничем иным, как наступлением на инвалидов, — гово-
рит генеральный директор ИД «С-инфо» И. Сазонов. — 
Они говорят, что уже подали заявление в следственные 
органы, правда, непонятно, с претензиями к кому. Фак-
ты, установленные в ходе судебных разбирательств, 
однозначно указывающие на несостоятельность пра-
вовой позиции руководства ВОГ, ни в коей мере не оз-
начают наступление на права инвалидов. Они указыва-
ют лишь на неверное понимание этим руководством 
норм права. Какое-то другое толкование решения суда 
означает циничную спекуляцию социальным статусом 
инвалида». 

На дух не перенесли
Жителей понять мож-
но, говорят эксперты 
«Российской газеты», 

никому не хочется жить по со-
седству со свалкой и делить 
лестничные клетки с грызунами. 
А ведь это вполне может слу-
читься, если управляющие ком-
пании будут пренебрегать свои-
ми прямыми обязанностями. 
«Содержание мусоропровода 
предполагает его регулярную 
промывку, чего многие комму-
нальщики сегодня не делают», — 
подтвердил Игорь Кокин, экс-
перт Научно-образовательного 
центра федеральных и регио-
нальных программ Высшей шко-
лы государственного управле-
ния РАНХиГС. 

Кроме того, плата за мусоро-
провод намного выше, чем за му-
сорные контейнеры, которые 
стоят во дворе дома. 

От других «удобств» в подъе-
здах жильцы пока отказываться 
не планируют. Речь, к примеру, 
о местах для консьержей. Они 
есть в 90 процентах новых до-
мов. В старых многоэтажках, где 
таких помещений нет, жители 
готовы обустроить их за свой 
счет.

Современный консьерж бе-
рет на себя большое количество 
функций: не только преграждает 
путь незнакомцам, но и следит за 
чистотой подъезда, информиру-
ет жильцов об общих собраниях 
и ремонте. У него есть ключи от 
подвала, технического этажа, те-
лефоны экстренных служб, что 
ускоряет устранение аварий.

Также среди новых и крайне 
востребованных помещений 
в подъездах — колясочные и ве-
лосипедные комнаты. 

В домах старой постройки 
жильцы с этой целью отгоражи-
вали дверью несколько квартир, 
но такое решение связано с ря-
дом неудобств. Во-первых, грязь 
с улицы тянется до самой квар-
тиры. Приходится чаще мыть об-
щие помещения и лифт. Во-вто-
рых, размещение крупногаба-
ритных предметов у дверей 
квартир противоречит противо-
пожарным нормам. Спецпоме-
щения для колясок и велосипе-
дов решают эту проблему. 

Среди удобств, которые се-
годня не дотягивают до запро-
сов жильцов, — входы в подъезд. 
В большинстве новостроек уже 
есть пандусы. Но многие из них 
неудобны: в них сложно развер-
нуться на поворотах. 

Наиболее удобны для беспре-
пятственного взъезда в дом подъ-
езды на уровне земли. Жителям 
не приходится подниматься 
по ступеням или пандусам. Такие 
входы удобны для всех: пенсио-
неров, детей, мам с коляска-
ми, инвалидов, велосипе-
дистов и даже грузчиков, 
которым нужно 
занести в подъ-
е з д  к р у п н о -
г а б а р и т н ы е 
предметы.

Ж и л ь ц ы 
новостроек 
постепенно 
меняют свое 
отношение 
к общим по-
мещениям. 
Сегодня это 
простран-
ство, кото-
рое должно 
быть краси-
вым,  комфортным 
и функциональным. 
Его нередко оборудуют 
полками для кроссбу-
кинга (обмен прочи-
т а н н ы м и  к н и г а м и 
и журналами), до-
сками для объяв-
лений и пожела-
ний, аппаратами 
для чистки об-
уви, контейне-
рами для утили-
зации старых ба-
тареек и лампочек. 

Акцент

 В многоквартирных домах, 
где нет помещений для 
консьержей, жители готовы 
обустроить их за свой счет

Арбитражный 
суд подтвердил, 
что закон на сторо-
не арендаторов. 
Истцы, по словам 
экспертов, 
неправильно 
понимают нормы 
права

ПЕРСПЕКТИВЫ Статус территории опережающего развития, по мнению экспертов,
неузнаваемо изменит жизнь жителей Сахалина и Курильских островов

Рисунок перемен у самого восхода
Наталья Широкова,
Южно-Сахалинск

«О
строва, на которых 
хочется жить!» — рас-
тяжки с этим лозун-

гом украшают сегодня фасады 
зданий и мчащиеся по дорогам ав-
тобусы в городах и поселках Саха-
линской области. Население Са-
халина и Курильских островов го-
товится к серьезным переменам, 
связанным с обретением статуса 
территорий опережающего раз-
вития (ТОР). Первый ощутимый 
эффект от стимулирующего раз-
вития экономического механиз-
ма жители региона, как полагают 
эксперты, почувствуют менее 
чем через пять лет, а к 2025 году 
жизнь на островах изменится 
практически до неузнаваемости.

Платформа для развития 
Правительство Сахалинской 

области подготовило благодатную 
почву для решения амбициозных 
задач. Благодаря грамотной инве-
стиционной политике региону 
удалось вырваться в лидеры среди 
субъектов ДФО по привлечению 
инвестиций. По данным Сахалин-
стата, в минувшем году их объем 
в основной капитал превысил 
252 миллиарда рублей.

Эффективно используются 
преимущества, обусловленные 
географическим положением 
территории: богатые природные 
ресурсы и туристско-рекреаци-
онный потенциал, близость к ос-
новным рынкам сбыта продук-
ции в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. 

Позитивная инвестиционная 
политика выражается в совер-
шенствовании нормативной 
правовой базы, применении 
программно-целевого метода 
при  под держке  экономики 
и субъектов предприниматель-
ства, концентрации областных 
и  федеральных бюд жетных 
средств на строительстве объек-
тов опорной инфраструктуры 
и социальной сферы. Кроме 
того, власти стимулируют инве-
стиционную деятельность, пре-
доставляя бюджетные субсидии 
на частичное покрытие вложе-
ний предприятий и налоговые 
льготы. Инвестиционный потен-
циал области власти стараются 
как можно полнее раскрыть на 
международных экономиче-
ских выставках, форумах и кон-
ференциях.

Новой платформой для реали-
зации инвестпроектов стала со-
зданная в 2015 году Корпорация 
развития Сахалинской области, 
оказывающая финансовую под-
держку крупным инвестпроек-
там. Она предоставляет «длин-
ные» деньги на возвратной осно-
ве в среднем под пять процентов 
годовых. 

Недавно заработал в регионе 
и другой важный экономический 
инструмент, внедряемый по все-
му Дальнему Востоку, — террито-
рии опережающего развития. 
Обозначены три ТОР — «Южная», 
«Горный воздух» и «Курилы», 
в рамках которых планируется 
реализовать 23 проекта с участи-
ем 16 резидентов. В этом году на 
первых двух ТОР уже началось 
строительство объектов.

Совокупный объем частных 
инвестиций составит 21,6 мил-
лиарда рублей. Объем бюджет-
ных вложений в инфраструктуру 
оценивается в 13,8 миллиарда. 
В 2016—2025 годах появится бо-
лее 1770 новых рабочих мест.

Регион обеспечил для при-
влечения частных инвестиций 
максимально комфортные усло-
вия. Среди преференций — ми-
нимизация таможенных плате-
жей при поставке импортного 
оборудования и сельскохозяй-
ственных животных, налоговые 
льготы, включая ускоренный 
возврат НДС для экспортеров, 
льготная аренда госимущества 
и пониженные страховые взно-
сы, а также упрощенный поря-
док привлечения иностранной 
рабочей силы. Кроме того, госу-
дарство возьмет на себя строи-
тельство объектов инфраструк-
туры.

Есть свое
Большие надежды сахалин-

ские власти связывают с ТОР 
«Южная», которая должна поста-
вить на ноги агропромышленный 
сектор. Сегодня до 70 процентов 
продуктов питания доставляют 
в область с материка. 

Еще до запуска ТОР, в 2014 
году, в регионе стартовала шести-

летняя госпрограмма по поддер-
жке сельского хозяйства, реали-
зуемая за счет средств областно-
го и федерального бюджетов. Об-
щий объем финансирования — по-
рядка 34 миллиардов рублей.

Роста производства основных 
видов продукции в аграрном сек-
торе планируют добиться благо-
даря созданию новых и модерни-
зации действующих хозяйств, 
внедрению инновационных тех-
нологий. Выполняется комплекс 
мер, направленных на расшире-
ние производства овощей, мяса 
и молока за счет крупных инве-
стиционных проектов. В итоге 
к 2020 году уровень самообеспе-

ченности по молоку должен по-
выситься до 80 процентов, по 
мясу птицы — до 66, свинине — до 
100, овощам закрытого грунта — 
до 100 процентов.

Столь высоких результатов 
позволит добиться масштабное 
строительство сельскохозяйст-
венных объектов. Запланирова-
но возведение четырех животно-
водческих комплексов на 5470 
голов дойного стада. Из них два 
включены в ТОР. Еще один «мо-
лочный» проект реализуют сов-
местно с Республикой Беларусь.

В 2018 году в Сахалинской об-
ласти запустят первое с совет-
ских времен производство мяса 
цыплят-бройлеров — благодаря 
масштабной реконструкции 
ГУСП «Птицефабрика Остров-
ная». Здесь намерены выпускать 
более 10 тысяч тонн мяса в год. 
Чтобы полностью отказаться от 
привозных кормов, в области 
возведут комплекс по приемке, 
хранению и переработке расти-
тельного сырья.

Производство свинины плани-
руется увеличить за счет расши-
рения свиноводческого комплек-
са на юге Сахалина до 62 тысяч го-
лов. Кроме того, будет создан се-
лекционно-генетический центр 
племенных животных. Оба проек-
та ведет АО  «Мерси Агро Саха-
лин» — также в рамках террито-
рии опережающего развития.

В растениеводстве ставку сде-
лали на развитие тепличных хо-
зяйств. АО  «Совхоз «Тепличный» 
планирует построить комплексы 
в Южно-Сахалинске, Поронай-
ском районе и на Курильских 
островах.

Основной механизм финанси-
рования сельскохозяйственных 
инвестпроектов — льготные заем-
ные средства от Корпорации раз-
вития Сахалинской области, 
а также собственные средства 
инвесторов. 

На высоте
В рамках территории опере-

жающего развития «Горный воз-
дух» одноименный спортивно-
туристический комплекс, нахо-
дящийся в черте Южно-Сахалин-
ска, власти намерены превра-
тить в курорт международного 
уровня, который позволит еже-
годно принимать  не  менее 
600 тыс. туристов. Уже к началу 
следующего горнолыжного сезо-
на здесь заработают две новые 
пассажирские подвесные канат-
ные дороги, что позволит пра-
ктически втрое увеличить про-
пускную способность комплекса. 

С декабря 2016 года «Горный 
воздух», близлежащие гостини-
цы и санаторий «Синегорские 
минеральные воды» свяжут рей-
сы бесплатных автобусов ski-bus. 
А после горнолыжных спусков 
любой желающий сможет поба-
ловать себя релакс-процедурами 
в санатории.

Всего до 2020 года будет по-
строено 60 километров горно-
лыжных трасс, девять новых ка-
натных дорог, предусмотрено 
возведение гостиниц и коттед-
жей на 600 мест, ресторанов 
и кафе на 220 посадочных мест. 
На первом этапе стройка затро-
нет гору Большевик, на втором — 
Красную, далее курорт подберет-
ся к горе Острой.

ТОР «Горный воздух» обеспе-
чит создание около 1000 новых 
рабочих мест, привлечет более 
6,1 миллиарда рублей частных 
инвестиций.

Одновременно с преображе-
нием горнолыжного комплекса 
власти принимают меры по раз-
витию транспортной доступно-
сти региона. Например, с 1 июля 
заработала программа по сниже-
нию стоимости авиабилетов в со-
ставе туристских пакетов по на-
правлению Сахалин — Япония. 

Курилы станут ближе
К сожалению, сегодня многих 

туристов, мечтающих полюбо-
ваться уникальной природой Ку-
рил, островов Монерон и Тюле-
ний, отпугивают неудобства, свя-
занные с оформлением допуска 

в пограничную зону. На эту проце-
дуру может уйти около месяца. 
Что говорить о приезжих, если 
даже местные жители жалуются на 
жизнь в пограничной зоне. Напри-
мер, торговлю, уборку снега, про-
ведение праздничных мероприя-
тий в темное время суток, а также 
выпас скота надо согласовывать 
с пограничными органами. 

Чтобы облегчить жизнь и ту-
ристам, и островитянам, регио-
нальные власти планируют осво-
бодить от статуса пограничной 
зоны определенные участки Юж-
но-Курильского, Курильского 
и Северо-Курильского городских 
округов, а также острова Моне-
рон и Тюлений. Письма с предло-
жениями от имени губернатора 
и руководителя Пограничного 
управления ФСБ России направ-
лены на рассмотрение в соответ-
ствующие инстанции.

При этом, как подчеркивают 
власти, отмена пограничной зоны 
никоим образом не понизит уро-
вень безопасности. Зато снятие 
административных барьеров по-
может более оперативно решать 
многие вопросы, в том числе по 
реализации федеральной про-
граммы развития Курильских 
островов. Она предусматривает, 
в частности, создание Курильско-
го туристско-рекреационного 
комплекса «Горячий пляж», баль-
неологического комплекса, разра-
ботку туристических маршрутов.

Уникальные ландшафты, 
источники термальных и мине-
ральных вод Курил позволяют раз-
вивать оздоровительный и эколо-
гический туризм. Однако реализа-
ция этих проектов требует созда-
ния соответствующей инфра-
структуры. Над этим сегодня так-
же плотно работают местные влас-
ти. В ближайшие годы будет обнов-
лен парк воздушных судов, по-
строены три грузопассажирских 
судна и пять участков современ-
ных дорог на Кунашире, рекон-
струированы портовые и гидроза-
щитные сооружения в Северо-Ку-
рильске, Курильске, Южно-Ку-
рильске и селе Малокурильское.

Реализация всех этих стратеги-
чески важных для развития Саха-
лина и Курильских островов про-
грамм наполнит новым содержа-
нием жизнь сахалинцев, и, как 
надеются власти, даст толчок для 
интенсивного развития перспек-
тивного и выгодного с точки зре-
ния инвестиционной привлека-
тельности региона России.

Акцент

 Обозначены три территории 
опережающего развития — 
«Южная», «Горный воздух» 
и «Курилы», в рамках которых 
планируется реализовать 
23 проекта с участием 
16 резидентов

В регионе выполняется комплекс 
мер по расширению производства 
овощей, мяса и молока.
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УВЕДОМЛЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-КМН» совместно с администрацией муни-
ципального образования «Зеленоградский городской округ» 
Калининградской области уведомляет о начале общественных 
обсуждений по проекту Технического задания на разработку 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду при 
реализации проектной документации на бурение поисково-
оценочной скважины № 3 на структуре D33 в Балтийском море 
на лицензионном участке «Балтийский» для геологического 
изу чения недр с целью поисков и оценки месторождений угле-
водородного сырья (далее — проект Технического задания).

Цели и место намечаемой деятельности: бурение одной 
поисково-оценочной скважины № 3 на структуре D33 в Балтий-
ском море на лицензионном участке «Балтийский» для геоло-
гического изучения недр с целью поисков и оценки месторож-
дений углеводородного сырья.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-КМН».
Ответственные за организацию общественных обсуждений: 

ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», администрация муниципального обра-
зования «Зеленоградский городской округ» Калининградской 
области, ООО «Агентство Системного Развития» (г. Москва).

Сроки проведения общественных обсуждений по проекту 
Технического задания — 30 календарных дней с момента публи-
кации настоящего уведомления.

Ознакомиться с проектом Технического задания и предста-
вить вопросы, комментарии и предложения (в письменном 
виде) можно в течение 30 календарных дней с момента публи-
кации настоящего уведомления по следующим адресам:

1)  ООО «ЛУКОЙЛ-КМН», 236039, Россия, г. Калининград, 
ул. Киевская, 23, техническая библиотека. Контактное 
лицо: Линькова Елена Геннадьевна, тел.: +7 (4012) 68-23-
41, эл. почта: LinkovaE@KLD.LUKoil.com;

2)  Администрация муниципального образования «Зелено-
градский городской округ», 238530, Россия, Калининград-
ская область, г. Зеленоградск, ул. Крымская, д. 5а. Кон-
тактное лицо: Колкин Эдуард Борисович, тел.: +7 (40150) 
4-22-02;

3)  ООО «Агентство Системного Развития», 125047, Россия, г. 
Москва, пл. Тверской заставы, 3, офис 26. Контактное лицо: 
Лазарева Татьяна Вячеславовна, тел.: +7 (499)250-43-39, 
факс: +7(499)251-29-61, эл. почта: asrnet@mail.ru.

Россияне назвали самые 
острые проблемы ЖКХ — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1280306

Установка контейнеров для мусора 
во дворе позволяет избавиться от 

неприятного запаха в подъездах.
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ПРОЕКТ В России хотят запретить
госзакупки с участием
родственников

Решат 
не по-братски 

Юлия Воронина 

В МИНЭКОНОМРАЗВИТИЯ 
предложили запретить госзакуп-
ки, в которых стороны соглаше-
ния — близкие родственники или 
супруги. Проект закона ведомст-
во вынесло на общественное об-
суждение.

Если документ утвердят, то 
при совершении сделки ведомст-
во, которому требуются те или 
иные товары для государствен-
ных нужд, должно будет удосто-
вериться, нет ли конфликта инте-
ресов между членом комиссии по 
осуществлению закупок и по-
ставщиком. 

Такой конфликт может воз-
никнуть, если представители сто-
рон, например, состоят в браке. 
А так как исполнители заказа — 
руководители унитарных пред-
приятий или индивидуальные 
предприниматели — получают 
материальную выгоду от сделки, 
возможны различные махина-
ции. Чтобы их пресечь, в минэко-
номразвития и предлагают за-
претить участвовать в закупках 
родственникам. Помимо супру-
гов в этот список входят родите-
ли, дети, братья, сестры, а также 
усыновители и усыновленные.

По мнению экспертов «Рос-
сийской газеты», мера целесоо-
бразна, однако надо поработать 
над механизмом, как доказывать 
такие связи. «Дело в том, что род-
ственники действуют в таких 

случаях почти всегда через тре-
тьих лиц, представляющих их ин-
тересы. То есть муж и жена, уча-
ствующие в сделке, могут не 
иметь никакого прямого или кос-
венного отношения к участнику 
торгов, но при этом оставаться 
выгодополучателями, действуя 
опосредованно», — объяснил 
старший юрист Herbert Smith 
Freehills Роман Чураков. 

Если же у людей разные фами-
лии, то установить, что они име-
ют родственные связи, при орга-
низации конкурса тоже практи-
чески невозможно. «Для этого 
необходимо провести целое рас-
следование и проверку каждого 
участника и аффилированных 
с ним лиц, — рассказала профес-
сор кафедры экономики и финан-
сов общественного сектора Ин-
ститута государственной службы 
и управления РАНХиГС Людмила 
Пронина. — Такое расследование 
сильно усложнит и затянет про-
цесс закупок». 

Новая мера должна работать 
в связке с антикоррупционным 
законодательством, говорят спе-
циалисты. «Закон о противодей-
ствии коррупции недавно был до-
полнен нормой, по которой не 
только должностные лица обяза-
ны предоставлять декларацию 
о доходах и расходах, но и их род-
ственники, в том числе жена 
и дети, — отметила Людмила Про-
нина. — Связка этого механизма 
с требованиями минэкономраз-
вития может сделать процедуру 
государственных и муниципаль-
ных закупок более прозрачной». 

Кроме того, проект минэко-
номразвития стоило бы допол-
нить нормой по раскрытию ин-
формации лицами, ответствен-
ными за принятие решений при 
организации закупок в госкомпа-
ниях, о собственных родственни-
ках, которые причастны к сфере 
их деятельности. Так было бы го-
раздо проще предотвращать и вы-
являть нарушения, уверен Роман 
Чураков. 

Между заказчиком 
и поставщиком 
товаров и услуг для 
госнужд не должно 
быть конфликта 
интересов
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УЧЕНИЯ Центробанк 
и минфин проверят 
на готовность работать 
в условиях военного 
времени

ЦБ выйдет 
в поле

Иван Петров

ВЧЕРА стало известно, что в ходе объявленной на прош-
лой неделе внезапной проверки будет тестироваться бо-
еготовность не только военных, но и гражданских струк-
тур. В министерстве обороны сообщили, что в мобилиза-
ционных мероприятиях примут участие структурные 
подразделения минкомсвязи, минфина, минпромторга, 
Росрезерва и Банка России.

По данным «РГ», это не первый раз, когда к мас-
штабным военным учениям привлекают «граждан-
ских». Когда министр обороны России генерал армии 
Сергей Шойгу только задумывал новый вид учений — 
внезапные проверки — он уже тогда рассказывал жур-
налистам, что без помощи чиновников их провести не 
удастся. Ведь если нефтяники не поставят оперативно 
войскам достаточ-
ное количество бен-
зина, военная тех-
ника просто не смо-
жет в срок выйти на 
марши. Это лишь 
один из примеров, 
который приводил 
глава военного ве-
домства. 

Также военным 
необходима четкая 
координация своих 
действий с РЖД, 
чтобы по железной 
дороге можно было доставлять в заданный район лич-
ный состав, вооружение и технику. Не последнее место 
в мобилизационной готовности отводится и финансо-
вым структурам страны. 

Начиная внезапную проверку, Сергей Шойгу пору-
чил своему заместителю Татьяне Шевцовой организо-
вать проверку системы финансового обеспечения ор-
ганов управления и войск на Юго-Западном стратеги-
ческом направлении при переводе с мирного на воен-
ное время.

Вчера стало известно, что Центробанк займется ра-
ботой в полевых условиях. «Полевые учреждения Бан-
ка России впервые займутся финансовым обеспечени-
ем войск в отрыве от постоянных пунктов дислока-
ции», — цитирует РИА Новости сообщение военного ве-
домства.

Кроме того, несколько предприятий оборонно-про-
мышленного комплекса, расположенных на юге стра-
ны, проверят на готовность к выполнению мобилиза-
ционных заданий на поставку и ремонт вооружения, 

военной и специальной 
техники в интере-

сах создаваемых 
группировок 
войск.

Не останутся в стороне от масштабных учений и ре-
гиональные органы исполнительной власти. Уточняет-
ся, что они будут осуществлять координацию и контр-
оль перехода на работу в «условиях военного време-
ни», обеспечения мобилизационного развертывания и 
мероприятий территориальной обороны в зоне ответ-
ственности.

Параллельно проводится призыв граждан РФ из за-
паса, поставка автомобильной техники и формирова-
ние воинских частей территориальной обороны в Юж-
ном, Центральном военных округах и на Северном 
флоте. 

«С гражданами, призываемыми из запаса, прово-
дятся военные сборы, на которых военнообязанные 
пройдут курс интенсивной общевойсковой подготов-

ки, обучение по во-
инской учетной 
специальности, 
проведут боевое 
слаживание в соста-
ве подразделений», 
— пояснили в мино-
бороны. 

Напомним, в ар-
мии сейчас прово-
дится эксперимент 
по внедрению новой 
системы подготов-
ки и накопления мо-
билизационных 

людских ресурсов. Она предусматривает выделение в 
составе запаса мобилизационного людского резерва, 
то есть граждан, пребывающих в запасе, но заключив-
ших контракт о пребывании в резерве в конкретной во-
инской части на конкретной воинской должности. За 
это резервисты получают от военного ведомства де-
нежные выплаты.

Внезапная проверка боеготовности российской ар-
мии, в которой принимают участие войска сразу 3 
округов, Северного флота, а также ВДВ и Воздушно-
космических сил, стартовала 25 августа по решению 
Верховного главнокомандующего страны, а завершит-
ся 31 августа. По словам военных, она будет генераль-
ной репетицией масштабных учений «Кавказ-2016», 
которые пройдут в сентябре.

Внезапная проверка уже традиционно не понрави-
лась представителям НАТО. В Североатлантическом 
блоке в очередной раз заговорили об угрозе.

На это постпред России при НАТО Александр Груш-
ко ответил, что РФ предоставляет информацию о райо-
нах развертывания, количестве и составе участвую-
щих сил, задачах, которые решаются. «Поэтому здесь 
больше нереальных опасений», — отметил он. 

За битую доплатят
Соответственно, про-
давая битое авто, он по-
терял 220 тысяч ру-

блей. Но из них 120 тысяч он уже 
получил от страховой компании. 
Осталось только 100 тысяч, ко-
торые истец и потребовал с ви-
новника аварии.

Итого: 150 тысяч (цена при 
продаже), 120 тысяч (выплаты 
страховой компании) и 100 ты-
сяч (компенсация от виновника 
аварии) и складывались в нор-
мальную рыночную цену авто-
мобиля.

Нижестоящие суды с такой 
арифметикой не согласились. 
Однако Верховный суд России 
признал, что истец прав. Закон 
обязывает компенсировать в 
полном объеме вред, причинен-
ный человеку. Кто виноват — тот 
должен платить, это не обсужда-
ется. Проблема только в том, как 
правильно рассчитать убытки.

«Уменьшение стоимости иму-
щества истца по сравнению с его 
стоимостью до нарушения ответ-
чиком обязательства или причи-
нения им вреда является реаль-
ным ущербом даже в том случае, 
когда оно может непосредствен-
но проявиться лишь при отчуж-
дении этого имущества в буду-
щем (например, утрата товарной 
стоимости автомобиля, повре-
жденного в результате дорожно-
транспортного происшествия)», 
пояснил Верховный суд России.

Проще говоря, потеря в цене — 
это реальный вред, даже если хо-
зяин не собирается прямо сейчас 
продавать свою машину.  А в на-
шем случае машина была прода-
на, и скидка в цене была вовсе не 
виртуальной. Битое авто действи-
тельно ушло по цене битого.

Поскольку страховка не по-
крывала восстановительного ре-
монта, то доплатить по счету 
должен был виновник аварии, та-

ковы правила. 

При этом не важно, решил ли 
пострадавший ремонтировать 
машину или продал ее, потери 
все равно должны быть компен-
сированы. В одном случае ему 
оплатят ремонт, в другом — вер-
нут разницу в цене между целой 
машиной и битой. 

«Продажа потерпевшим по-
врежденного автомобиля не явля-
ется основанием для освобожде-
ния причинителя вреда от обязан-
ности по его возмещению и не мо-
жет препятствовать реализации 
имеющегося у потерпевшего пра-
ва на возмещение убытков, при-

чиненных в результате до-

рожно-транспортного происше-
ствия, поскольку является право-
мерным осуществлением права на 
распоряжение принадлежащим 
ему на праве собственности иму-
ществом», — сказано в постановле-
нии Верховного суда.

Верховный суд отменил реше-
ния нижестоящих инстанций и 
отправил дело на новое рассмо-
трение.  

Как пояснил «РГ» советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Сергей Бородин, размер 

утраты товарной стоимости рас-
считывается экспертами-оцен-
щиками на основании перечня 
поврежденных элементов и ме-
тодики, регламентирующей рас-
чет данного ущерба. Также при-
нимается во внимание рыночная 
стоимость аналогичного автомо-
биля. 

Оценке подлежат элементы ку-
зова, при замене которых требу-
ется их окраска, сварочные рабо-
ты (крылья, двери, крыша, капот, 
бамперы).

— Утрата товарной стоимости 
автомобиля относится к реаль-
ному ущербу, так же как и  стои-
мость ремонта и запасных ча-
стей, — говорит Сергей Бородин. 
— Уменьшение его потребитель-
ской стоимости нарушает права 
владельца, которые могут быть 
восстановлены только посредст-
вом выплаты денежной компен-
сации. 

Дорога Водителю аннулировали штраф за тень его машины

Теневой «бизнес» 
отменяется

Владимир Баршев 

С
енсационная новость 
разлетелась вчера по 
Интернету. Водителя 
наказали за то, что по 
обочине двигалась 

тень его автомобиля. 
Без шуток. Судя по фотогра-

фии, приложенной к постановле-
нию, его нарушение именно в 
этом и заключается. А штраф за 
это — не маленький. Полторы ты-
сячи рублей. 

Произошло это якобы нару-
шение 25 августа на выезде с 
МКАД на Липецкую улицу. А по-
становление об этом нарушении 
автовладелец получил буквально 
позавчера. Он тут же рассказал 
об этой истории в соцсетях и по-
дал жалобу в ГИБДД на сайте 
этой организации. Вчера эта но-
вость покорила Интернет и во-
шла в топ. Поэтому решения по 
своему вопросу 28-летнему Евге-
нию ждать долго не пришлось. 
Буквально вчера его жалоба рас-
смотрена и штраф отменен. 

Как сообщили в Госавтоин-
спекции Москвы, это был сбой 
работы одной из камер. Он уже 
устранен. 

Однако это был сбой не только 
камеры. Здесь присутствовал и 
человеческий фактор. Ведь ин-
спектор, который подписывал 
это забавное постановление, дол-
жен был проверить его правомер-
ность. Этого в ГИБДД не отрица-
ют. 

У этого инспектора непростая 
задача: проверить, соответствует 
ли номер на фото тому, который 
прописан в постановлении, ви-
ден ли факт нарушения на фотог-
рафии, можно ли по фото устано-
вить марку автомобиля и соот-
ветствует ли она тому, что раз-
ыскано в базе данных по номеру.

Но вот какая ситуация скла-
дывается. Только в Москве сей-
час работает более 950 камер 
фиксации правонарушений. Вся 
информация с них стекается в 
ЦАФАП. Центр при ГИБДД, ко-
торый занимается обработкой 
такой информации. За одну 
12-часовую смену приходится 
обрабатывать от 60 до 70 тысяч 
постановлений. И это делают 5 — 
7 человек. То есть на каждого 
приходится по 10 тысяч (!) по-
становлений за смену. Значит, 
на каждое постановление отво-
дится в среднем по четыре се-
кунды. При обработке такого 
количества информации волей-
неволей замыливается глаз, и 

некоторые откровенные ляпы 
улетают в почтовый ящик автов-
ладельца. 

Между тем ошибки и сбои в 
работе камер становятся голов-
ной болью автовладельцев, кото-
рые получают штрафы за то, в 
чем не виноваты. В Москве не-
сколько месяцев назад был выпи-
сан штраф владельцу автомоби-
ля, который перевозил эвакуа-
тор. После обжалования админи-
стративное дело прекратили. 

В Краснодарском крае посто-
янно жалуются, что установлен-
ные на дороге камеры фиксиру-
ют скорость еще до того, как ав-
томобиль въедет в населенный 
пункт. Понятно, что в этом слу-
чае точно будет выявлено превы-
шение скоростного режима. То 
есть за камерами нужен глаз да 
глаз. А если бездумно увеличи-
вать их количество на дорогах, 
при этом забыв о численности 
тех, кто обрабатывает информа-
цию, это приведет к всплеску су-
дебных разбирательств. 

Напомним, что недавно стра-
ну захлестнула волна обжалова-
ния штрафов за превышение ско-
рости, когда это нарушение было 
зафиксировано в автоматиче-
ском режиме. Причиной тому по-
служило отсутствие предупре-
ждающих знаков и табличек. 
Дело в том, что автоматическая 
фиксация, согласно правилам, 
должна вестись только при этом 
условии. И суды в большинстве 
случаев вставали на сторону ав-
товладельцев. Тем не менее бук-
вально на этих выходных в Рязан-
ской области прошел какой-то 
странный рейд. На большинстве 
прямых участков дороги, где 
можно разогнаться, но аварий 
практически не бывает, были вы-
ставлены так называемые «скво-
решники». Они хоть и мобильные 
комплексы, но работают в авто-
матическом режиме. А знаков о 
таком контроле ни на одном 
участке не было. 

Зачастую штрафы получают 
те, у кого что-то случилось с авто-
мобилем и он съехал на обочину 
для устранения неисправности. 
Им также вменяют в вину движе-
ние по обочинам. Дело в том, что 
согласно статье 1.5 КоАП при ав-
томатической фиксации наруше-
ния у автовладельца наступает 
презумпция виновности. Он сам 
должен доказывать, что не вино-
ват. А это, зачастую, довольно 
сложно. Мигание аварийной сиг-
нализации может не совпадать с 
ритмом съемки камеры. Значит, 

нужна съемка с места с указани-
ем времени и даты и установлен-
ным знаком аварийной останов-
ки, чеки за эвакуацию, ремонт и 
шиномонтаж... Но такой подход 
может привести к тому, что авто-
мобилист, случись чего с его ма-
шиной, будет останавливаться 
прямо в полосе. Чтобы потом не 
получить штраф. 

Что делать автовладельцам, 
если они получили несправедли-
вый штраф? Конечно, его обжа-
ловать. Ведь таким образом вы не 
только отстоите свои деньги, но и 
поможете другим водителям не 
попасться в «ловушку». 

Штраф можно обжаловать, по-
дав заявление лично, направив 
его заказным письмом с уведом-
лением о вручении по почте, а 
также по электронной почте и с 
помощью электронных сервисов. 
На обжалование дается 10 суток с 
момента получения «письма сча-
стья». Если вы обжалуете поста-
новление электронным спосо-
бом, то будьте осторожны. Если 
дело дойдет до суда, электронное 
обжалование документом счи-
таться не будет. Поэтому, если вы 
направили жалобу в ГИБДД через 
сайт, но до истечения сроков об-
жалования не получили ответа, 
повторите ее заказным письмом с 
уведомлением о вручении. В этом 
вопросе главное не пропустить 
сроки обжалования.     

Камера засчитала за нарушение 
тень, отброшенную на обочину. 
В ГАИ признали: камера дала сбой.

Виновник аварии должен оплатить 
разницу между рыночной ценой 
и ценой битого авто.

Акцент

 Поскольку страховки 
не хватило, чтобы покрыть 
ремонт, иск был предъявлен 
к виновнику аварии

Акцент

 За одну 12-часовую смену 
инспекторам приходится 
обрабатывать до 70 тысяч 
постановлений о штрафах

В ходе внезапной 
проверки мобили-
зуют резервистов, 
за которыми 
в войсках закрепле-
ны должности

Гражданские 
структуры к учениям 
привлекают, чтобы 
отработать коорди-
нацию их работы 
с военными  
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Минобороны к внезапной проверке привлекло специалистов 
Центробанка, Росрезерва, минкомсвязи и минпромторга.
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АВТОМОБИЛИ

Женщины 
чаще попадают 
в аварии, 
но с меньшим 
ущербом

ДЕВУШКАМ 
ПО КАСКО

Владимир Баршев

ИНТЕРЕСНОЕ исследование 
провела одна из крупнейших 
страховых компаний. Она под-
считала, насколько гендерные 
различия влияют на безопа-
сность дорожного движения. 
Скромный статистический под-
счет показал, что женщины чаще 
попадают в аварии на дорогах.

А телематическое оборудова-
ние, установленное на автомоби-
лях, позволило уточнить, когда 
этот риск наиболее велик. 

А теперь обо всем поподроб-
нее. Итак, компания, претендую-
щая на первую букву латинского 
алфавита, проанализировала 
страховые случаи своих клиен-
тов, застрахованных по КАСКО, 
2015—2016 годов. Итог получился 
следующим. Буквально в первые 
три дня после заключения догово-
ра страхования в аварии попадает 
около одного процента женщин. В 
течение первого месяца страхова-
ния участницами ДТП женщины 
становятся почти в 13 процентах 
от всех случаев. Примечательно, 
что у этой компании в портфеле 
большинство клиентов — мужчи-
ны. Они тоже первый месяц после 
страхования не сахар и попадают 
в аварии в 15 процентах случаев. 
Но, во-первых, их больше, поэто-
му частота попаданий в ДТП у 

женщин выше. Во-вторых, в сле-
дующих месяцах, даже несмотря 
на численное превосходство, у 
мужчин идет спад аварий. А вот 
женщины ставят рекорды во вто-
рой месяц. В этот роковой период 
в ДТП попадает 14,3 процента 
представительниц прекрасной 
половины человечества из числа 
застрахованных по КАСКО. 

 В течение третьего месяца 
страхования случается до 12,8 
процента аварий с обладательни-
цами полисов автоКАСКО. 

Четвертый и пятый месяцы во-
ждения после покупки КАСКО де-
лят третье место по аварийности 
для женщин. На них приходится 
11,3 процента всех заявленных 
убытков от женщин, управляю-
щих автотранспортом.

А через полгода обращения от 
женщин-водителей, совершив-
ших ДТП, составили лишь 8,3 
процента. Уже на 11-м месяце ко-
личество обращений в отноше-
нии женщин-водителей снизи-
лось до 2,3 процента. Но послед-
ний месяц страхования снова 
приводит к росту обращений. В 
конце года за выплатами обрати-
лись 5,3 процента женщин, за-
страхованных по КАСКО. У муж-
чин, кстати, тоже происходит не-
большой всплеск. В компанию 
обратились 3 процента мужчин-
водителей против 1,5 месяцем 
раньше. 

Может, в данной ситуации иг-
рает роль опасение, что деньги за 
КАСКО заплатили, а ими ни разу 
не воспользовались? Так за самую 
мелкую царапину хотя бы ком-
пенсацию получить. 

Надо сказать, что 22 процента 
женщин попадают в аварии не-
сколько раз. А две клиентки этой 
компании попадали в ДТП пять 
раз в течение одного месяца. 

В первый месяц 
страхования 
в ДТП женщины 
попадают  
в 13 процентах 
от всех случаев, 
а 22 процента 
женщин попадают 
в аварии 
несколько раз 

В туфлях на высоком каблуке 
нажимать педали не слишком-то 
удобно. Многие об этом забывают.
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СИРИЯ В гости к российским военным на авиабазу Хмеймим высадился десант 
олимпийских чемпионов

На зарядку с Исинбаевой
Иван Петров

Н
а российской авиабазе 
Хмеймим в сирийской про-
винции Латакия самолеты 

садятся регулярно. Но, как прави-
ло, они подвозят необходимое 
снаряжение, вооружение, прови-
ант. Рейс, который приземлился 
на авиабазе вчера, российские во-
енные встречали гораздо эмоцио-
нальнее, чем другие. 

По трапу к ним в гости спусти-
лась целая россыпь звезд россий-
ского спорта. В основном это были 

чемпионы и призеры недавно за-
вершившейся в бразильском Рио-
де-Жанейро Олимпиады.

Но главное внимание суровых 
мужчин в форме все-таки было 
приковано к многократной олим-
пийской чемпионке по прыжкам в 
высоту с шестом Елене Исинбае-
вой. Спортсменка отблагодарила 
за это весьма оригинально — она 
провела с военными утреннюю 
зарядку. 

«Я сразу предупредила, что за-
рядка будет необычная, легкоат-
летическая, и правила будут мои, 

— рассказала журналистам Елена 
Исинбаева. — Сначала ребята 
были скованные, но под конец они 
все раскрепостились. В строю 
было большое количество парней, 
и они выполняли мои команды».

«Мы здесь познакомились с на-
шими солдатами, офицерами, ге-
нералами, и все они очень просты 
в общении. Это очень приятно. Но 
в то же время они настолько уве-
ренные, сильные. Настоящие муж-
чины. Вот здесь совершенно не 
страшно, здесь все пронизано та-
ким патриотизмом, такой гордо-

стью, смелостью, подвигами, и ты 
тоже хочешь сделать что-то прият-
ное. Гордость прет изнутри», — по-
делилась впечатлениями от нео-
бычного визита Елена Исинбаева.

После зарядки для всех жела-
ющих спортсмены провели ма-
стер-классы по борьбе, гимна-
стике и другим олимпийским ви-
дам спорта.

Как выяснилось, в свободное 
от службы время офицеры и сол-
даты пристально следили за со-
ревнованиями в Рио, поэтому 
были очень рады возможности 

лично пообщаться с прославлен-
ными атлетами.

Взамен военные показали 
спортсменам условия сирийского 
быта и немного рассказали о сво-
ей службе. Но чтоб не раскрывать 
всех военных тайн.

В завершение визита Елена 
Исинбаева вместе с олимпий-
ской чемпионкой в командной 
сабле Софьей Великой, победи-
телями Олимпиады в командной 
рапире Артуром Ахматхузиным, 
Тимуром Сафиным и Алексеем 
Черемисиновым, борцом Сосла-
ном Рамоновым и серебряным 
призером Олимпийских игр в пу-
левой стрельбе Сергеем Камен-
ским в память о своем пребыва-
нии на авиабазе Хмеймиме под 
громкие аплодисменты посади-
ли туи. 

Рядом с каждым деревом раз-
мещена табличка с фамилией чем-
пиона, посадившего его.

Примечательно, что ради 
встречи с олимпийцами делать 
паузу в антитеррористической 
операции в Сирии никто не стал. 
Поэтому не все смогли насла-
диться общением с медалиста-
ми, кому-то пришлось в этот са-
мый момент выполнять боевые 
задачи.

ПРОГНОЗ

В сентябре 
доллар выше 
67 рублей 
не поднимется

ВСЕ В КУРСЕ

Сергей Куликов

ВЧЕРА резко упал курс гривны. 
Так низко он не опускался с 20 
апреля. Какие валюты могут по-
следовать этому примеру? Эк-
сперты «Российской газеты» 
уверяют, что он не будет зарази-
тельным. 

Анализируя ситуацию на ва-
лютном рынке, опрошенные 
специалисты валютного рынка 
отмечают, что украинскую 
гривну следует рассматривать 
особняком от других валют. 

«Дело в том, что в стране по-
чти не осталось собственной 
экономики, а потому местные 
власти ориентируются лишь на 
сигналы из Всемирного банка, 
МВФ и США в надежде на оче-
редные порции финансовой по-
мощи», — пояснили в Россий-
ской академии народного хо-
зяйства и госслужбы при прези-
денте РФ. 

Однако сейчас, как считают 
эксперты, под давлением ока-
зываются практически все ва-
люты развивающихся рынков. 
Это китайский юань, россий-
ский рубль, бразильский реал, 
мексиканское песо, турецкая 
лира и так далее. Вызвано это во 
многом ожиданием решения 
Федеральной резервной систе-
мы (аналог Центробанка) США 
по базовым ставкам. 

Одни игроки считают, что в 
середине сентября их могут мо-
гут повысить, а потому ставят 
на укрепление доллара, другие 
думают, что этого не произой-
дет даже и в будущем году, так 
что ситуация принципиально 
не изменится. 

Напомним, что по итогам 
первого полугодия наибольший 
рост по отношению к доллару 
показали валюты Бразилии 
(15,4 процента), Японии (14,2 
процента) и России (11,8 про-
цента). 

Если говорить о рубле, то для 
него пока никаких серьезных 
рисков нет, успокоил директор 
департамента финансово-эко-
номической экспертизы компа-
нии 2trade. ru Дмитрий Пушка-
рев. «Идти вверх рублю не дает 
Центробанк РФ, проводя в слу-
чае необходимости валютные 
интервенции, а упасть вниз ему 
не дает уже минфин, который 
регулирует продажу гособлига-
ций через аукционы, — отмечает 
эксперт. — В частности, при вы-
соком спросе на эти бумаги 
идет спрос на рубли, в результа-
те курс его растет». 

В ближайшее время — по 
крайней мере, до конца сентя-
бря — курс российской валюты 
останется в диапазоне 65—67 
рублей за доллар, прогнозиру-
ют в Российской академии на-
родного хозяйства и госслужбы. 

«Многое, — говорят там, — бу-
дет значить цена на нефть и дан-
ные по количеству новых слан-
цевых нефтяных скважин. Од-
нако сильно цены на сырье вряд 
ли снизятся: мировое потребле-
ние начинает восстанавливать-
ся, а новых традиционных 
источников в строй не вводит-
ся». 

Тем не менее вчера Центро-
банк снизил официальный курс 
евро и повысил курс доллара на 
30 августа. 

Курс евро к рублю упал на 
28,96 копейки — до 72,79 рубля, 
курс доллара вырос на 34,3 ко-
пейки — до 65,08 рубля.

Народный банк Китая тоже 
провел коррекцию, но сразу по 
двум фронтам. Он принял реше-
ние ослабить курс националь-
ной валюты на 0,55 процента — 
с 6,68 до 6,64 юаня за доллар. 

Инициатива Стране нужен национальный стандарт по оценке качества 
работы здравниц

Звезд не хватают
Алена Узбекова

В 
России надо разрабо-
тать национальный 
стандарт, позволяю-
щий давать «звезды» 
санаториям, полагают 

эксперты, опрошенные «Россий-
ской газетой» по итогам Госсове-
та по развитию санаторно-ку-
рортного комплекса, где подняли 
тему «звездности» здравниц.

«Есть система классификации 
гостиниц и иных средств разме-
щения, утвержденная минкуль-
туры. Под «иными средствами 
размещения» могут пониматься 
санатории. Но то, что прописано 
в классификации, касается в 
основном номерного фонда. Для 
оценки оздоровительных учре-
ждений, коими являются санато-
рии, этого недостаточно», — от-
метил в беседе с «Российской га-
зетой» президент Альянса тури-
стических агентств России (АТА) 
Андрей Гаврилов.

 По итогам Госсовета дано по-
ручение подготовить стратегию 
развития санаторно-курортного 
комплекса. И тему классифика-
ции санаториев стоит тщательно 
проработать в рамках этого доку-
мента. К разработке стандартов 
надо привлечь специалистов 
минздрава, отметили эксперты. 
Нужны специалисты, которые 
смогут оценить медблок. 

А вот курортный сбор с отды-
хающих, о котором также говори-
лось на заседании Госсовета, дол-
жен быть не ежедневным, как это 
предлагалось изначально, а разо-
вым — к такому выводу пришло 
большинство экспертов, опро-
шенных «Российской газетой». 
«Человек едет в санаторий мини-
мум на 14 дней, а то и на 21 день, 
если хочет поправить здоровье. 
Умножьте количество дней на 100 
рублей, получится значительная 
сумма для любого бюджета и осо-
бенно если на отдых поедет се-
мья», — говорит Андрей Гаврилов.

Если сбор и вводить, он дол-
жен быть разовым, верхняя план-
ка не должна превышать 50 ру-
блей, полагает ректор Россий-
ской международной академии 
туризма Евгений Трофимов. 
«Тема о курортном сборе неод-
нозначная. Авторы этой идеи 
ссылаются на опыт европейских 
стран, где с туристов берут налог 
посуточно. Но это спокойно вос-
принимается там, где хорошие 
условия для отдыха и нет отбоя от 
отдыхающих. Большинство же 
наших санаториев стоят полупу-
стые в низкий сезон», — говорит 
Евгений Трофимов.

Вице-президент Российского 
союза туриндустрии Юрий Бар-

зыкин напомнил, что попытки 
обложить туристов налогом уже 
были, но опыт показал, что со-
бранные деньги уходили на си-
стему администрирования само-
го сбора. Даже если посчитать, 
что въездной налог по 100 ру-
блей заплатят все 14 миллионов 
отдыхающих в Краснодарском 
крае, получится 1,4 миллиарда. 
«Это капля в море. Таких денег не 
хватит даже на две приличные ав-
тотрассы. И во время сбора нало-

га мы столкнемся с огромным ко-
личеством отдыхающих-льготни-
ков, которые по закону освобо-
ждены от платежей. Да и в сана-
тории едут в основном льготные 
категории граждан», — отметил 
Юрий Барзыкин.

Для того чтобы качественно 
модернизировать санаторно-ку-
рортный комплекс, нужны иные, 
глубокие и продуманные меры, 
единодушны во мнении экспер-
ты «Российской газеты». «Разум-

ные идеи для стратегии развития 
санаторно-курортного комплек-
са можно, например, взять из на-
ционального доклада, подготов-
ленного к Госсовету. Над ним ра-
ботала авторитетная и компетен-
тная экспертная группа», — отме-
тил Евгений Трофимов.

 В стратегии, во-первых, необ-
ходимо отразить вопросы сохра-
нения природного потенциала 
наших курортов — земель, источ-
ников с минеральной водой. Во-
вторых, должен быть создан 
госреестр санаториев. Вести его, 
полагают эксперты, должен мин-
здрав. Если говорить о модерни-
зации санаториев, то надо под-
умать, как заинтересовать инве-
сторов, возможно, за счет субси-
дирования процентных ставок по 
кредитам, привлекаемым на са-
наторно-курортные кластеры.

Самое главное, надо заинтере-
совать людей отдыхать на рос-
сийских курортах. И только ре-

кламы и продвижения, о которых 
также говорилось на Госсовете, 
недостаточно. «Надо еще раз вер-
нуться к инициативе предостав-
ления налоговых вычетов тем, 
кто купил путевку на отдых в Рос-
сии», — полагает Юрий Барзы-
кин. «При выборе места отдыха 
главным для людей был и остает-
ся вопрос стоимости. Если госу-
дарство даст возможность полу-
чить обратно примерно 6,5 тыся-
чи рублей от тура стоимостью в 
50 тысяч, это будет реальный 
стимулирующий механизм, ко-
торый окупится затем много-
кратно», — заметил Евгений Тро-
фимов. 

Существующая система классифи-
кации оценивает номера в отеле, а 
не медпроцедуры в санатории.

Прославленная чемпионка Елена Исинбаева провела с военными зарядку по своим правилам.

Акцент

 Курортный сбор должен быть 
не выше 50 рублей 
и разовым, а не посуточным, 
полагают эксперты

Курс гривны вчера 
откатился к апрелю. 
Но это особый слу-
чай. Другие валюты, 
хоть и продолжат 
колебания, 
но не так резко

Читайте также: Названы 
самые необычные места 
для туризма в России
rg.ru/art/1298662

За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477
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Видео на сайте
rg.ru/art/1300336

РЫНОК ТРУДА

Россияне переходят 
на удаленную работу 

Офис — дома 

Тарас Фомченков

УЖЕ через три года в каждой третьей российской ком-
пании будут работать сотрудники, офисом которых 
станет собственная квартира. О новой мировой тен-
денции на рынке труда говорится в исследовании ана-
литического центра «НАФИ». 

Удаленная работа действительно очень выгодна как 
работникам, так и начальству, свидетельствуют экспер-
ты. Однако предупреждают, что у такой организации 
труда есть и недостатки. 

Плюсы видны сразу, считает руководитель направ-
ления корпоративных исследований НАФИ Ольга Ста-
севич. 

«Во-первых, предприятие экономит средства на со-
здании рабочего места. Во-вторых, работодатель эконо-
мит на стоимости 
трудовых ресурсов, 
ведь удаленно могут 
работать люди из 
сельских регионов, 
студенты, молодые 
мамы. В-третьих, 
сам сотрудник полу-
чает бонусы в виде 
снижения затрат на 
проезд, одежду и пи-
тание», — перечи-
сляет она.

Среди минусов — 
сотрудники оказы-
ваются выключен-
ными из рабочего 
процесса и из неформального общения с коллегами. 

«При таком режиме работы ярко выражена инфор-
мационная асимметрия, не позволяющая развиваться в 
профессиональном и карьерном плане. Кроме того, у 
работодателя нет возможности контролировать усло-
вия труда и соблюдение техники безопасности», — ре-
зюмирует эксперт. 

Руководство большинства отечественных компаний 
действительно пока не очень любит сотрудников, кото-
рые работают из дома. 

Считается, что таких людей гораздо сложнее контр-
олировать. Доля правды в этом есть — пока только 20 
процентов компаний разрешают своим работникам 
трудиться дома. 

Интересно, что чем моложе компания, тем больше в 
ней персонала работает на «удаленке». Среди фирм, 
основанных в 90-е годы прошлого века или еще раньше, 
современные веяния коснулись лишь 8 процентов. Зато 
в тех, которые образованы в «нулевые», — уже 24 про-
цента. Хотя компании, которые перевели на удаленную 
работу всех своих сотрудников, пока еще в абсолютном 
меньшинстве — их только 6 процентов. 

В большинстве 
случаев дома рабо-
тают не более 10 
процентов штата 
(61 процент опро-
шенных фирм), от 
11 до 20 процентов 
дистанционно заня-
тых сотрудников — в 
10 процентах ком-
паний, от 20 до 90 
процентов — в 23 
процентах компа-
ний. 

Заграничный 
опыт удаленной ра-
боты более успеш-

ный, чем у нас. Лидер в этой области — США, где каждый 
пятый сотрудник выполняет свои обязанности дома. 
Там подсчитали, что на одном таком работнике компа-
ния может сэкономить 11 тысяч долларов, даже если он 
будет работать на «удаленке» только полдня. А каждый 
надомный работник экономил бы от 2 до 7 тысяч долла-
ров в год. 

Есть данные и по России. В совместном исследова-
нии компаний «1С-Битрикс» и J’son & Partners 
Consulting говорится, что уже сегодня экономический 
эффект от дистанционной работы в масштабах страны 
уже составляет около 94 миллиардов рублей в год.

Экономический 
эффект от удален-
ной работы 
уже сегодня 
достигает 94 
миллиардов 
рублей в год

Узнайте на сайте: Почему россияне стали чаще искать 
разовую работу с моментальной оплатой
rg.ru/art/1298056
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ПРОЦЕНТОВ
сотрудников российских компа-
ний сегодня работают дома

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
31 августа 2016 г. (среда) в 15.00 состоится презентация моногра-
фии «История становления и развития медико-санитарной служ-
бы на железнодорожном транспорте России», автором которой 
является помощник Председателя Правительства РФ Геннадий Они-
щенко.

Автор рассказывает об истории медико-санитарной службы на же-
лезнодорожном транспорте России с ее зарождения и до сегодняш-
них дней. Издание содержит обширное приложение с архивными до-
кументами: выдержками из указов, инструкций, законов и даже зар-
платных ведомостей. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Погода на День знаний 1 сентября и День города. 
Когда и каким будет «бабье лето»
31 августа в 13.00 состоится пресс-конференция директора Гидрометцентра 
России  Романа Вильфанда.

В рамках пресс-конференции планируется обсудить прогноз погоды на 
1 сентября в Москве и на всей территории России, прогноз погоды на 
10—11 сентября в Москве, когда и каким будет «бабье лето».

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903)-171-81-99 Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СУД Россиянин,
задержанный в Армении
по запросу США,
выпущен из изолятора

Арест 
не состоялся

Иван Петров

СУД в Ереване в понедельник отклонил ходатайство ген-
прокуратуры Армении об аресте гражданина России Сер-
гея Миронова на 40 дней. 30-летний россиянин, напомним, 
был задержан армянскими правоохранителями 26 августа 
в аэропорту Еревана, когда приехал в столицу Армении 
в отпуск с женой.

Оказалось, что на его арест имеется запрос США. Аме-
риканская сторона обвиняет Миронова в отмывании 
50 тысяч долларов и в незаконной передаче каких-то воен-
ных технологий. Россиянин был задержан и помещен 
в изолятор. Вчера его должны были временно арестовать 
на 40 суток, но суд отказался это сделать.

Сергей Миронов 
заявил журналистам, 
что удовлетворен ре-
шением суда, а его су-
пруга Юлия сказала, 
что они намерены 
вернуться в Россию.

При этом прези-
дент русско-армян-
ской ассоциации 
юристов «АрмРос» 
Рубен Киракосян 
в беседе с РИА Ново-
сти сказал, что во-
прос о возможной 

экстрадиции Миронова из Армении в США пока не закрыт. 
По его словам, он будет решен в течение 40 дней. До этого, 
по словам Киракосяна, Миронов будет находиться на сво-
боде, но в Ереване, а не в России.

Возможности выехать из Армении у россиянина не бу-
дет, подчеркнул он. Функции поручителя пребывания Ми-
ронова в Ереване, по его словам, взяло на себя консульство 
России.

В то же время адвокат россиянина Карен Нерсисян зая-
вил «Интерфаксу», что так как суд отказал в аресте Миро-
нова, он абсолютно свободен и может покинуть Армению. 

Сообщается, что Сергей Миронов работает обычным 
программистом в компании, связанной с РЖД и метропо-
литеном, и не имеет доступа к каким-либо секретным тех-
нологиям. «Это политическая ловушка, если бы Миронов 
не был гражданином России, этого бы не произошло, — 
объясняет адвокат Карен Нерсисян.—- США использовали 
Армению, здесь речь идет о политическом преступлении. 
Это очень грубая провокация, нацеленная на ухудшение 
армяно-российских отношений». 

По его словам, еще в 2014 году некий гражданин США 
предложил Миронову купить у него приборы ночного виде-
ния, которые свободно продаются на территории США, но 
запрещены для экспорта. Миронов согласился, но в России 
получил только пустой ящик. А так как ранее он передал 
50 тысяч долларов, американцы это сочли отмыванием.

СКАНДАЛ Лидер группы
«Ленинград» написал
песню для передачи
«С добрым утром,
малыши!» 

Шнур 
проснулся

Александр Алексеев 

ПЕРВОГО сентября состоится премьера первой детской 
песни Сергея Шнурова. Ясно, что создатели передачи хо-
тели сразу привлечь внимание к новой программе «С до-
брым утром, малыши!», обеспечив ей рекламу и зри-
тельский интерес. Еще естественнее, что уже появились 
первые критические суждения о том, что открывать но-
вую передачу доверили Шнурову, учитывая его малопоч-
тенную репутацию главного матерщинника страны.

Шнур — он, конеч-
но, разный. Музы-
кальный продюсер 
и педагог Артемий 
Троицкий, критиче-
ски отозвавшийся 
о таком выборе со-
нграйтера для детей, 
почему-то забыл, 
что тот уже успешно 
озвучивал мульти-
ки, играл в кино 
и даже исполнил 
главную роль в опере «Бенвенуто Челлини», поставлен-
ную в Мариинском театре. И вообще по жизни Шнур — 
человек интеллигентный, образованный рассудитель-
ный и в обыденной жизни матом, как правило, не ругаю-
щийся. Обозреватель «РГ», не раз общаясь с Сергеем, не 
слышал от него ни одного скабрезного выражения. 

Человек он яркий, увлекающийся. Поэтому он и при-
шел, когда пригласили, в программу «Спокойной ночи, 
малыши». А когда предложили написать песню для детей, 
согласился, но долго сомневался. Рассказал об этом 
в «Инстаграме»: «Заказали песню для детской програм-
мы. Смотрю на свои детские фото и пытаюсь вспомнить, 
что и о чем я думал, когда был маленьким. На этих ста-
рых снимках я почему-то всегда с пистолетом…» 

Конечно, многие насторожились. Все-таки хриплый, 
треснувший, немного бродяжий и хулиганский голос 
Шнурова не для детского уха и тонкого душевного вос-
приятия, а тем более с раннего утра! Вдруг, малыши, 
услышав его, испугаются и сразу заплачут? 

Но Сергей поработал всерьез над своим голосом 
и тембром. Спел без своей привычной хрипотцы и над-
рыва, да и женский вокал, который тоже присутствует 
в треке, звонко добавил песне озорства. 

Обозреватель «РГ» был подряд на двух фестивалях — 
вначале на «Нашествии», где все матерные выражения 
слушались относительно терпимо, а потом, через две не-
дели, — на «Пикнике «Афиши», где было много мам 
с детьми 5—7 лет. Мамы и плясали со всеми, и успевали 
затыкать детям уши. И мы тогда первыми написали 
о том, что для таких вот семейных и не рокерских фести-
валей артисту можно было бы менять некоторые слова. 
Песни бы от этого хуже не стали. 

Так что все-таки хорошо, что именно Шнуров записал 
первую песню для детской передачи. Мы же, взрослые, 
нередко учимся хорошему и доброму именно у детей.

Тимофей Борисов

К
иргизия прислала за погиб-
шими при пожаре в Москве 
соотечественниками свой 

спецборт. Таковы правила. У МЧС 
России есть полномочия только на 
то, чтобы по согласованию с мин-
здравом осуществлять санитар-
ную эвакуацию российских гра-
ждан. 

Как сообщил наш источник 
в МЧС, было проведено опознание 
всех 14 тел погибших киргизок, 
выданы соответствующие доку-
менты и справки на транспорти-
ровку. Вчера тела запаяли в цинко-

вые гробы и отвезли во Внуково. 
На этом обязательства россий-
ской стороны закончились.

Параллельно с этим СКР ведет 
расследование уголовного дела 
о пожаре. И, скорее всего, рассле-
дование не будет быстрым и лег-
ким. Корреспонденту «РГ» стали 
известны некоторые подробно-
сти того трагического утра на Ал-
туфьевском шоссе. На условиях 
анонимности свидетели пожара 
сообщили корреспонденту «РГ», 
что первые погибшие 16 человек 
были найдены не просто в одном 
помещении на верхнем этаже. 
Некоторые тела застряли в ок-

нах. Окна там небольшие, по раз-
меру сравнимы с мансардными, 
но тем не менее в них можно 
было вылезти и попытаться 
спрыгнуть. Не успели. Кое-кто из 
погибших женщин даже попы-
тался спрятаться в холодильни-
ке. Тоже не помогло. Но никто не 
попытался выбежать из злос-
частной раздевалки. Почему?

Учитывая, что пожарные прие-
хали по вызову очень быстро, 
можно предположить, что пожар 
развивался просто с ураганной 
скоростью. И это тем более удиви-
тельно, если учитывать, что зако-
ротивший светильник, с которого 

якобы началось возгорание, был 
в подвале, а «братская могила» на 
самом верхнем, фактически 4-м 
этаже. По словам руководителя 
одной столичной типографии 
Максима Шипошина, обычно на 
складе есть много быстровоспла-
меняющихся растворителей и ти-
пографских красок. Но по нормам 
их все необходимо хранить в же-
лезных шкафах. Инспекторы МЧС 
в типографии самого Шипошина 
очень четко и строго следят за 
этим моментом. Если бы краски 
и растворители на сгоревшем 
складе хранились правильно, то 
огонь не распространился бы так 

быстро и позволил бы бедным 
женщинам покинуть раздевалку. 
Словом, странных и неясных мо-
ментов в картине пожара предо-
статочно. Как и то, что пожарным 
не дали точных данных о схемах 
помещений и количестве работ-
ников. Хотя это первое, что адми-
нистрация склада должна была 
предоставить. В результате по-
жарные двигались вслепую. 

Интересно также понять, где 
находились в момент пожара хо-
зяева склада и где они сейчас. До 
сих пор никаких сведений от них 
либо комментариев по следам 
трагедии не поступало. 

МЧС Погибших на пожаре эвакуировали спецрейсом МЧС Киргизии

Огонь ударил снизу

ПОЛИЦИЯ

В реанимации
скончался
полицейский,
раненый
при нападении
на пост ДПС
в Подмосковье

ПОГИБ ПРИ 
ИСПОЛНЕНИИ

Иван Петров

ВЧЕРА в НИИ скорой помощи 
имени Склифосовского скон-
чался старший инспектор полка 
ДПС подмосковной ГИБДД ка-
питан полиции Михаил Балакин. 
Он, напомним, во время дежур-
ства получил тяжелейшее ране-
ние в ходе вооруженного напа-
дения двух отморозков на пост 
ДПС на Щелковском шоссе.

Ранее полицейский перенес 
операцию в больнице Балашихи, 
после которой его состояние 
оставалось тяжелым.

«Руководство и личный со-
став МВД России выражает глу-
бокие соболезнования родным 
и близким погибшего и оказыва-
ет всю необходимую помощь се-
мье полицейского. Светлая па-
мять о Михаиле Балакине на-
всегда останется в сердцах кол-
лег», — сообщила официальный 
представитель МВД России Ири-
на Волк.

По ее словам, 44-летний Ми-
хаил Балакин служил в органах 
внутренних дел более 20 лет, из 
них более 5 лет в ГИБДД ГУ МВД 
России по Московской области.

В полиции напоминают, что 
17 августа в 14.20 на 20-м кило-
метре Щелковского шоссе в рай-
оне города Балашихи сотрудни-
ками полиции было отражено 
нападение двух злоумышленни-
ков на пост ДПС. Вооружившись 
топорами, два молодых челове-
ка нанесли тяжелое ранение де-
журившему на улице около по-

ста капитану полиции Михаилу 
Балакину, после чего открыли 
огонь по посту ДПС из отнятого 
у него табельного оружия. 

В результате стрельбы лейте-
нант полиции Николай Дрозд 
получил тяжелое огнестрельное 
ранение. Ответным огнем подо-
спевший к месту преступления 
лейтенант полиции Валерий 
Панков сумел нейтрализовать 
нападавших и вызвал подкре-
пление. 

Одного из нападавших лейте-
нант Панков убил на месте 
схватки и ранил второго, кото-
рому удалось скрыться. 

Прибывшие на подмогу поли-
цейские обнаружили злоумыш-
ленника в ближайшей лесополо-
се, но он оказал активное воору-
женное сопротивление, после 
чего был нейтрализован ответ-
ным огнем.

По факту нападения следст-
венными органами ГСУ СК Рос-
сии по Московской области 
было возбуждено уголовное 
дело по статье 317 УК РФ «пося-
гательство на жизнь сотрудни-
ков правоохранительных орга-
нов». 

В Следственном комитете на-
зывают несколько версий, кото-
рые отрабатывают следователи 
по факту нападения двух отмо-
розков на полицейских. 

Во-первых, рассматривается 
версия о нападении на полицей-
ских с целью завладения их ог-
нестрельным табельным оружи-
ем. Во-вторых, не исключается 
бытовой конфликт. В СК РФ поя-
снили, что имеют в виду пре-
ступление, совершенное из ме-
сти, к примеру, за отобранные 
накануне на данном посту у ко-
го-то из родственников преступ-
ников водительские удостовере-
ния.

Отмечается, что следствием 
рассматриваются и другие воз-
можные версии случившегося. 
Все они в настоящее время отра-
батываются оперативным пу-
тем. 

По данным «РГ», в преступле-
нии участвовали двое молодых 
выходцев из Чеченской Респу-
блики Сулим Исраилов и Усман 
Мурдалов. 

Одному из парней было 
18 лет, второму 21 год. 

Отметим также, что ранее 
в МВД сообщали, что инспекто-
ры Михаил Балакин, Николай 
Дрозд и Валерий Панков, отра-
зившие 17 августа вооруженное 
нападение на пост ДПС, будут 
представлены к наградам.

Встреча Мирей Матье считает себя талисманом фестиваля

«Спасской» на счастье

Игорь Елков 

С
амолет с Мирей Матье 
в понедельник при-
землился в столич-
ном Шереметьево на 
двадцать минут рань-

ше, чем было заявлен по расписа-
нию. Мирей привезла в Россию 
прекрасную музыку и отличную 
погоду. Это большая редкость, на 
фестивале «Спасская башня» 
очень часто участникам прихо-
дится выступать под дождем.

Кстати, по словам организато-
ров, билеты на дни, когда высту-
пает Мирей Матье, всегда идут 
нарасхват. Вне зависимости от 
метеопрогноза.

Мирей, добро пожаловать в Рос-
сию, публика вас ждет с нетерпе-
нием.
МИРЕЙ МАТЬЕ: Я просто счастлива. 

И надеемся, что превосходная 
погода, которую вы привезли 
в качестве талисмана «Спасской 
башни», такой и останется, и не 
будет традиционного дождя. Но 
зрители все равно придут на 
ваше выступление. 

МИРЕЙ МАТЬЕ: Фестиваль проходит 
в девятый раз, я приезжаю на 
него в восьмой. Да, я талисман 
фестиваля, его крестная мама. 
И я не боюсь непогоды. Мы с до-
ждем друг друга очень хорошо 
знаем, и я не боюсь его. 

Вы просто шикарно выглядите. 
И как минимум половина чита-
телей, я говорю о прекрасной по-
ловине, меня не поймет, если не 
попытаюсь выведать секрет ва-
шего очарования.
МИРЕЙ МАТЬЕ: Спасибо за компли-
мент. Своей кожей я обязана 
маме. В этом году случилось ог-
ромное горе, мамы не стало… 
После ее ухода я осталась храни-
тельницей домашнего очага, 
я должна посвящать себя се-
страм и братьям. Нас, вы знаете, 
четырнадцать. Я пою, Бог дал 

мне голос, я люблю свою про-
фессию. Когда мама болела, 
я пела для нее. Вы видите, сейчас 
на мне футболка с надписью: 
«Мама, я люблю тебя!». У мамы 
была прекрасная кожа, и конеч-
но, это генетическое наслед-
ство.

А еще я избегаю солнца. Я не 
курю, стараюсь есть экологиче-
ски чистые продукты. В моем 
Провансе мы к этому очень вни-
мательно относимся. Едим «би-
ологические» овощи и фрукты 
от проверенного производите-
ля. И конечно, стараюсь исполь-
зовать натуральную косметику. 
Кстати, пью березовый сок. 

Русский?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Французский! Пред-
ставьте себе, березовый сок есть 
теперь и в Провансе.

Вы на Красной площади споете 
с Тамарой Гвердцители. Это вы 
придумали номер?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Мы выбрали эту пе-
сню вместе с комендантом Крем-
ля генералом Сергеем Хлебнико-
вым. «Вечную любовь» я пою на 
русском, Тамара — на француз-
ском. Я считаю, что это счастье — 
петь с Тамарой. В дуэте каждый 
привносит что-то от себя, и в ре-
зультате это обогащает обоих. 
Я считаю, что мне оказали боль-
шую честь тем, что предложили 
спеть дуэтом. На Красной площа-
ди будет и еще один дуэт, но это 
сюрприз для зрителей. Это ведь 
здорово, когда не все заранее из-
вестно, есть сюрпризы.

Если кто-то не сможет увидеть 
вас во время нынешнего фести-
валя военных оркестров, то где 
вас искать?
М И Р Е Й  М АТ Ь Е :  По возвращении 
из Москвы у меня сразу начина-
ется гастрольная поездка в Бра-
тиславу, посещение двух городов 
в Польше. Я также работаю над 
диском, который выйдет в 2017 
году. И меня ждет телевидение 
в Германии. Но в марте 2017 года 

я собираюсь приехать в Москву 
и в Петербург.

Это частный визит?
МИРЕЙ МАТЬЕ: Нет, приеду с концер-
тами — буду петь.

Задам вопрос, за который меня 
отругают организаторы. Но — за-
дам. Здоровое питание — это, ко-
нечно, правильно. Но хоть раз 
в год можете позволить себе здо-
ровое безумство: скажем, во 
время приезда в Москву выпить 
рюмку хорошей русской водки, 
экологически чистой, да с блина-
ми и икрой?
МИРЕЙ МАТЬЕ: В гостинице, в кото-
рой я останавливаюсь, француз-
ский повар готовит для нас рыбу 
и другие блюда. Все очень вкусно. 
Но когда у меня есть возможность, 
то я посещаю кафе «Пушкин». 
И там обязательно заказываю 
рюмку водки. Мне очень нравится.

Первый букет — корзину алых роз — 
Мирей получила в аэропорту 
от солдат Президентского полка.

Акцент

 На Красной площади зрителей 
ждет один сюрприз...

Миронов работает 
программистом 
в фирме, связанной 
с РЖД, у него нет 
доступа к секрет-
ным технологиям

Следственный 
комитет отрабаты-
вает несколько
версий, расследуя 
дело о нападении 
на пост ДПС

Шнур человек интел-
лигентный, образо-
ванный и в обыден-
ной жизни матом 
не ругающийся

Россияне выражают соболезнования народу Киргизии, который для нас совсем не чужой, хотя со времен 
распада СССР прошло уже четверть века.
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Получат ли компенсацию семьи погибших?
Сейчас можно сказать определенно лишь то, что Киргизия входит в состав Евра-

зийского экономического сообщества, поэтому на граждан этой страны, погиб-

ших или пострадавших в результате несчастного случая на производстве, рас-

пространяются те же социальные гарантии, что и на граждан России. То есть вы-

платы их семьям положены.

Если в результате расследования будет установлено, что пострадавшие были 

официально трудоустроены в типографию и за них платились взносы по Закону 

«Об обязательном социальном страховании от несчастных случаев на произ-

водстве и профессиональных заболеваний», то родственники погибших из обо-

их государств получат все положенные выплаты. А именно — по одному миллио-

ну рублей. 

Эти деньги будут делиться равными долями между родственниками погибших. 

Например, по 500 тысяч рублей супругу и ребенку (если в семье только один ре-

бенок). А в дальнейшем фонд будет производить ежемесячные страховые вы-

платы несовершеннолетним детям погибших работников до достижения ими 

18 лет (или до 23 лет в случае обучения по очной форме). Размер ежемесячной 

страховой выплаты определяется исходя из среднего заработка погибшего за-

страхованного.

Но есть два важных момента. Если с работниками был заключен трудовой или 

гражданско-правовой договор, а взносы за них в Фонд социального страхова-

ния (ФСС) не делались, и если выяснится, что погибли люди не во время работы 

из-за несчастного случая на производстве, а в нерабочее время (например, слу-

чился пожар, когда они спали), то все эти выплаты от ФСС родственникам будут 

не положены. 

Как пояснили «РГ» в ФСС, сейчас сотрудники фонда совместно с государствен-

ной инспекцией по труду в Москве ведут работу по определению правоотноше-

ний между погибшими и ООО типография «Печатный экспресс». Но так как вся 

документация изъята следственными органами и ведутся следственные меро-

приятия, допуск на территорию предприятия, в том числе для сотрудников фон-

да, пока запрещен.
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Больше фото
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТЕНДЕНЦИЯ Женщинам-
полицейским 
в Турции разрешили 
покрывать голову

В хиджабе 
при исполнении

Екатерина Забродина

В ТО ВРЕМЯ как в Европе кипят страсти вокруг бурки-
ни, Турция впервые за многие десятилетия разрешила 
своим женщинам-полицейским носить под беретами или 
кепи хиджабы «по религиозным убеждениям».

До сих пор турецким гражданкам не разрешалось на-
девать мусульманские платки, находясь на государст-
венной службе. Правительства, стоявшие у руля до 2002 
года, когда к власти в республике пришла консерватив-
ная партия «Право и справедливость», запрещали ноше-
ние хиджабов в университетах и правительственных уч-
реждениях. Сегодня 
Турция по Конститу-
ции остается свет-
ским государством, 
но распространение 
«мягкого ислама» 
приносит плоды. Со-
гласно внутренней 
инструкции, содер-
жание которой при-
водит турецкое ин-
формационное агентство «Анадолу», отныне девушки в 
правоохранительных органах имеют право дополни-
тельно покрывать голову одноцветными платками без 
принтов, которые «должны сочетаться с полицейской 
формой». Местные СМИ называют нововведение «рас-
ширением демократических свобод в обществе». Согла-
сно последним опросам, в хиджабах ходят две трети сов-
ременных турецких женщин. При этом власти Турции 
ссылаются на опыт зарубежных коллег, причем в далеко 
не мусульманских странах. Так, Королевская канадская 
конная полиция недавно разрешила своим сотрудницам, 
исповедующим ислам, носить хиджабы. Власти Шотлан-
дии также признали мусульманский головной убор «ак-
сессуаром», который допустимо носить женщинам-по-
лицейским с целью «поддержания многообразия в сило-
вых ведомствах».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Дочь 
президента Узбекистана 
рассказала о болезни отца

Прошу 
без спекуляций

Евгений Шестаков

ЭКСТРЕННАЯ госпитализация президента Узбекиста-
на Ислама Каримова, о которой на выходных сообщили 
СМИ, была вызвана кровоизлиянием в мозг. Как объя-
снила младшая дочь главы государства Лола Каримова-
Тилляева, ее отец находится в реанимации, его состоя-
ние врачи оценивают как стабильное. 

«На данный момент еще рано делать какие-либо про-
гнозы. Я обращаюсь к людям с большой просьбой обой-
тись без спекуляций и уважать право семьи на личное 
пространство», — написала женщина в социальной сети. 
В 2013 году «Би-би-си» задало Лоле Каримовой-Тилляе-
вой вопрос о состоянии здоровья узбекского лидера, со-
славшись на слухи о его плохом самочувствии. Ответ был 
достаточно жестким: «Cообщения касательно здоровья 
моего отца, которые периодически появляются в инфор-
мационном пространстве в последние 10 лет, являются 
абсолютно необоснованными и никогда не соответство-
вали действительности».  «Я пожелала бы каждому чело-
веку в 75 лет чувствовать себя так, как мой отец. Он спор-
тивный человек, и сколько я его помню, он всегда под-
держивает себя в хорошей форме», — три года назад опро-
вергала слухи дочь Каримова.

Однако сегодня уже нет сомнений в том, что речь не 
идет о «рядовой» госпитализации президента. Фактиче-
ски впервые за историю независимого Узбекистана но-
вость о серьезном недомогании узбекского лидера была 
озвучена официально. В распространенном националь-
ным информационным агентством Узбекистана сообще-
нии говорилось, что Ислам Каримов находится на стаци-
онарном лечении, что потребует «определенного време-
ни». Так что на торжествах, посвященных 25-летию неза-
висимости республики, которые пройдут первого сентя-
бря, глава государства вряд ли сможет лично присутст-
вовать. 

СКАНДАЛ Из тайной тюрьмы Службы безопасности Украины освобождены 13 человек

У Киева есть свои «Гуантанамо»
Павел Дульман

М
еждународная правоза-
щитная организация 
Amnesty International с 

удовлетворением констатирова-
ла, что из тайной тюрьмы Служ-
бы безопасности Украины (СБУ), 
находящейся в Харькове, в июле и 
августе были освобождены три-
надцать человек. Еще пятерых не-
законно задержанных граждан, 
ранее обнаруженных правоза-
щитниками, продолжает удержи-
вать украинская спецслужба, 
причем двое из них — граждане 
России. Такая новость появилась 
вчера на сайте организации.

По информации правозащит-
ников, шесть человек вышли на 
свободу 25 июля, еще семь чело-
век — 2 августа. Представителям 
Amnesty International удалось по-
общаться с пятью освобожденны-
ми, трое из которых согласились 
раскрыть свои имена и оспорить 
действия украинских правоохра-
нителей в судах, а двое по-преж-
нему опасаются репрессий в от-
ношении себя и членов своих се-
мей. Так, бывшие заключенные 
секретной тюрьмы СБУ рассказа-
ли о пытках, избиениях, угрозах 
жизни и здоровью, отказах во 
встрече с защитниками и родст-
венниками.

Всем им ставилось в вину по-
сягательство на территориаль-
ную целостность Украины («се-
паратизм»), или измена родине. 
Примером здесь является судьба 
харьковчанина Дмитрия Короле-
в а ,  о  к о т о р о м  A m n e s t y 
International информировала и в 
своих предыдущих докладах. Так, 

его арестовали и приговорили к 
пяти годам лишения свободы 
условно за участие в «пророссий-
ских сепаратистских силах на 
востоке Украины». «Его мать ут-
верждает, что в день освобожде-
ния из-под стражи 3 августа 2015 
его сразу похитили сотрудники 
СБУ и с тех пор удерживали в тай-
ном месте содержания», — ранее 
сообщала Amnesty International. 
Только сейчас, благодаря внима-
нию правозащитников, Королев 
оказался на свободе.

Это далеко не первый случай, 
когда международные организа-
ции говорят о наличии тайных 

тюрем на территории Украины и 
беззаконии, творимом местны-
ми спецслужбами. Еще в июле 
Amnesty International вместе с 
Human Rights Watch обнародова-
ли доклад, в котором сообщалось 

о незаконных задержаниях и 
пытках на территории Украины. 
Доклад назывался «Ты не суще-
ствуешь» и основывался на мате-
риалах десятков интервью с жер-
твами произвола, их родствен-

никами, свидетелями и адвока-
тами. Они только дополнили 
13-й доклад Управления верхов-
ного комиссара ООН по правам 
человека, где также говорилось о 
пытках и иных преступлениях, 
совершаемых киевским режи-
мом. Это был серьезный удар по 
репутации «молодой демокра-
тии», поскольку информацию 
ООН не обошли вниманием 
представители западной прессы. 
И даже представитель госдепар-
тамента Марк Тонер впервые 
признал «злоупотребления, ве-
роятно имевшие место» со сто-
роны Киева.

Напомним, тогда попытка Ки-
ева опровергнуть обвинения, в 
частности — о наличии тайных 
тюрем и пыточных камер, окон-
чилась еще большим позором. Ге-
неральный прокурор Юрий Лу-
ценко вместе с главой СБУ Васи-
лием Грицаком и украинским ом-
будсменом устроили публичную 
экскурсию в один из следствен-
ных изоляторов СБУ в Киеве, 
дабы показать свою открытость и 
отсутствие нарушений в заведе-
нии. Правда, в тот же день выя-
снилось, что это место заключе-
ния де-юре ликвидировано еще в 
2003 году и с точки зрения укра-
инского и международного права 
является именно «тайной тюрь-
мой».

Впрочем, внимание междуна-
родных правозащитников к про-
блеме пока никоим образом не 
повлияло на поведение офици-
ального Киева: «секретная тюрь-
ма» в Харькове продолжает дей-
ствовать, так же как и аналогич-
ные «пенитенциарные учрежде-

ния» в других городах, о чем не-
однократно сообщалось. Само же 
освобождение этих тринадцати 
человек представляется не при-
знаком искреннего раскаяния 
официального Киева, а скорее 
плодом противоречий в украин-
ской верхушке. Ведь список из во-
семнадцати заключенных пред-
ставители Amnesty International 
передали не кому-нибудь, а глав-
ному военному прокурору Ана-
толию Матиосу, не скрывающему 
зверств украинских военных из 
«добровольческих батальонов» и 
находящемуся сегодня в оппози-
ции как к главе СБУ, так и к гене-
ральному прокурору.

Сомнительно, что открытие 
истинных масштабов беззако-
ния, творящегося на Украине, 
произойдет при нынешней влас-
ти, поскольку речь идет о сотнях 
незаконно задержанных, осу-
жденных, а возможно и убитых. 
Например, по подсчетам офиса 
уполномоченного по правам че-
ловека Донецкой народной ре-
спублики, сегодня находятся в за-
ключении в тюрьмах СБУ без 
предъявления обвинений не ме-
нее 850 граждан Украины, запо-
дозренных в симпатиях к «сепа-
ратистам». И это только те, чьи 
имена и дальнейшая судьба уста-
новлены и список которых пере-
дан Трехсторонней контактной 
группе в Минске. 

Конфликт Вице-канцлер Германии Зигмар Габриэль
выступил против подписания соглашения о свободной торговле с США

Европа получит «ноль»
Анна Розэ 
Российская газета, Берлин

В
ице-канцлер ФРГ Зиг-
мар Габриэль (СДПГ) за-
явил в интервью второ-
му общественно-право-
вому телеканалу ZDF, 

что, с его точки зрения, перегово-
ры по соглашению о свободной 
торговле между Евросоюзом и 
США «де факто провалились». Тем 
не менее канцлер Ангела Меркель 
(ХДС) не изменила своей решимо-
сти довести соглашение до подпи-
сания. Не исключено, что проти-
воречащие друг другу заявления 
канцлера и вице-канцлера — лишь 
следствие начала избирательной 
кампании в бундестаге.

Евросоюз и США с середины 
2013 года ведут переговоры о 
Трансатлантическом соглашении 
по торговому и инвестиционному 
партнерству (TTIP). Его предназ-
начение, по крайней мере на бума-
ге, — ослабить таможенные и дру-
гие препятствия для инвестиций и 
торговли. Но в этом вопросе уже 
нет никаких подвижек, считает 
Габриэль. По его словам, европей-
цы не могут больше подчиняться 
американским требованиям. В 
ходе 14 раундов переговоров сто-
роны не достигли согласия ни в од-
ной из 27 областей.

Экологическая организация 
Greenpeace в начале мая опубли-
ковала обширные протоколы пе-
реговоров, которые до этого дер-
жались в строгом секрете. Из до-
кументов все узнали о явных раз-
личиях во мнениях между евро-
пейцами и американцами, напри-
мер, в отношении экологических, 
социальных нормативов и защи-
ты прав потребителя. Кроме того, 
разногласия возникали по вопро-
сам открытия рынка Евросоюза 
для США или арбитражных судов 
по спорным вопросам инвесторов. 
Против соглашения выступают и 
немецкие профсоюзы, которые 
боятся отклонения от норм защи-
ты трудящихся в ФРГ.

Cекретные бумаги вскрыли 
махинации американцев, поста-
вивших себе целью понизить эко-
номические возможности Евро-
пы, сделав ее огромным рынком 

сбыта для американских товаров. 
Ограничение для европейской ав-
топромышленности, поблажки 
для своего аграрного экспорта (в 
основном запрещенных в Европе 
ГМО), как свидетельствуют доку-
менты, все это Вашингтон пытает-
ся протолкнуть во время перего-
воров. Кроме того, европейцев 
ожидают сюрпризы в косметиче-
ских и парфюмерных продуктах. 
Ведь в Европе запрещены 1328 хи-
мических субстанций, применяе-
мых в косметике, тогда как в США 

запрещены лишь 11. Согласно до-
кументам, Вашингтон угрожает 
блокировкой экспортных посла-
блений для европейских автомо-
бильных предприятий, чтобы вы-
нудить Евросоюз импортировать 
больше американских сельхоз-
продуктов. Кроме того, прави-
тельство США собирается отме-
нить «принцип предосторожно-
сти при защите потребителей Ев-
росоюза, который в настоящее 
время оберегает 500 миллионов 
европейцев» от гормональных 
препаратов при производстве 
мяса. Вашингтон хотел бы допу-
стить запреты на продукты пита-
ния для защиты здоровья людей 
только в том случае, «если они бу-
дут научно обоснованы». Евросо-
юз же выносит запреты на мясо, 
произведенное с помощью гор-
монной технологии, и манипули-
рованные генетически продукты 
уже при малейшем подозрении на 
существующие риски. Далее, 
США отказываются заменить 
свои частные арбитражные суды 
для рассмотрения исков концер-
нов «государственной моделью», 
которую предлагает Евросоюз. 
Зигмар Габриэль также не раз пре-
достерегал, что по искам амери-
канских предприятий суды США 

смогут обобрать европейские го-
сударства до нитки. Ведь именно 
они должны будут платить в слу-
чае споров по госзаказам.

В целом, документы свидетель-
ствуют: Вашингтон оказывает ог-
ромное давление на Евросоюз. Ни-
каких законов, никаких препятст-
вий, полная свобода, сродни анар-
хии — и все лишь на пользу амери-
канским производителям и кон-
цернам. По словам профессора 
Маркуса Краевски из университе-
та Эрланген, если американцы 
протолкнут свои предложения, ев-
ропейцы потеряют свободу реше-
ния в вопросах законодательства в 
области экологии и защиты прав 
потребителя. Вице-канцлер уже в 
течение нескольких месяцев пре-
дупреждает о возможности прова-
ла соглашения о свободной тор-
говле с США. Так, в апреле он лич-
но оповестил американских пар-
тнеров о нежелании идти на 
уступки, если американские гос-
заказы не будут доступны евро-
пейским предприятиям. А предсе-
датель бундестага Норберт Лам-
мерт ультимативно заявил, что от-
кажется принимать решение по 
TTIP, потому что вообще не имеет 
никакого представления, о чем 
идет речь. 

Громкий скандал, устроенный США в связи с превышением по выбросам у автомобилей Volkswagen, ослабляет позиции Европы на переговорах о зоне свободной торговли с Америкой. 
На снимке: активисты «Гринпис» представили инсталляцию с изображением машины Volkswagen в виде свиньи. 

Сотрудники СБУ на учениях демонстрируют навыки задержания «сепаратистов». 

Акцент

 Международные организации 
постоянно говорят о наличии 
тайных тюрем на Украине

США испытают 
на украинцах 
экспериментальные 
лекарства — подробнее 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1297676

 Женщинам в поли-
ции разрешили 
носить на работе 
платки без принтов

МНЕНИЕ

Игорь Моржаретто, 
автомобильный эксперт:

— Создание зоны свободной торговли между ЕС и США не должно привести к 

возникновению серьезных проблем как для американского, так и для европей-

ского автобизнеса. 

Все машины Старого Света, которые хорошо продаются за океаном, сходят с 

конвейеров сборочных производств, организованных в самих США. И так заве-

дено уже давно, так как американский рынок является наиболее перспектив-

ным в мире. Если же мы говорим об американских марках и их популярности в 

Старом Свете, то ряд из них тоже имеет сборочные производства в Европе. А на 

продукцию и автокомпоненты между Европой и США установлены очень не-

большие пошлины в размере 2 процентов или около того. 

В то же время США еще весной грозились осложнить экспорт европейских ма-

шин в Новый Свет в ответ на нежелание Европы покупать больше американской 

сельхозпродукции. Но я не вижу как это можно сделать. Причина в том, что и 

США и страны Евросоюза входят во Всемирную торговую организацию (ВТО). В 

ее правилах, конечно, есть возможность оговорить заранее квоты на поставку 

той или иной продукции. Но чтобы реально их согласовать  и ввести, например, 

новые пошлины  — ни одна страна, и Новый Свет в том числе, на это не способна. 

На поставки европейских машин в Россию создание зоны свободной торговли 

(или отказ от нее) между Европой и США вообще никак не повлияет. Даже не-

смотря на то, что в последнее время не затихают скандалы, так называемые «ди-

зельгейты», связанные с обнаруженными превышениями по выбросам то у 

Volkswagen, то у Mercedes. Эти шумные скандалы — практически стандартная 

мера по защите национального рынка от экспансии. И ничего нового не приба-

вится. А переориентироваться на российский рынок европейские компании не 

смогут — у россиян слишком низок сегодня спрос на достаточно дорогую про-

дукцию как этих конкретных брендов, так и в целом новых автомобилей из-за 

границы.

Подготовил Тарас Фомченков 

МЕЖДУ ТЕМ

«В первый и последний раз» Федеральная разведывательная служба Германии 

(BND) приняла участие в дне открытых дверей правительства. Перед зданием 

нового офиса ведомства в Берлине, куда в 2017 году должны переехать 4 тысячи 

сотрудников, выстроилась огромная очередь. Масштаб «самой секретной но-

востройки» столицы на Шоссештрассе впечатляет: 14 тысяч окон, 12 тысяч две-

рей. Одним из экскурсоводов выступил лично глава BND Бруно Каль. Среди эк-

спонатов всеобщее внимание привлек металлический цилиндр — газовая уль-

трацентрифуга, связанная, очевидно, с обогащением урана. Но происхождение 

«трофея» посетителям не объяснили. Им даже не разрешили переступить порог 

здания — можно было лишь прогуляться по территории. Как пишет «Шпигель он-

лайн», судьба возводимой с 2006 года штаб-квартиры разведки ФРГ окутана 

тайной. Пять лет назад исчез детальный план постройки, а в марте прошлого 

года помещение и вовсе затопило. Ночью вода залила несколько этажей, прони-

кла в шахты. Ходили слухи, что кто-то украл водопроводные вентили из-под носа 

у разведчиков. 

Подготовила Екатерина Забродина

СПРАВКА «РГ»
Лола Каримова-Тилляева родилась в 1978 году в Ташкенте, 
получила степени бакалавра и магистра по международ-
ному праву в Университете мировой экономики и дипло-
матии в Ташкенте и степень кандидата психологических 
наук в Ташкентском госуниверситете. Является постпре-
дом Узбекистана при ЮНЕСКО, председателем Попечи-
тельского совета Республиканского общественного детско-
го фонда «Ты не сирота», президентом национальной Феде-
рации гимнастики и почетным президентом Азиатского 
гимнастического союза.
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Даже непримиримые 
критики СССР выну-
ж д е н ы  п р и з н а в а т ь 

определяющее влияние вступле-
ния Советского Союза в войну на 
решение императора Японии 
принять условия безоговороч-
ной капитуляции. Так, профессор 
Калифорнийского университета, 
этнический японец Цуёси Хасэ-
гава в вышедшем в год 60-летия 
окончания Второй мировой вой-
ны многостраничном труде о 
причинах капитуляции милита-
ристской Японии пишет: «Сбро-
шенные на Хиросиму и Нагасаки 
две атомные бомбы не являлись 
определяющими при принятии 
Японии решения капитулиро-
вать. Несмотря на сокрушитель-
ную мощь атомных бомб, их 
было недостаточно для измене-
ния вектора японской диплома-
тии. Это позволило сделать со-
ветское вторжение. Без вступле-
ния Советского Союза в войну 
японцы продолжали бы сражать-
ся до тех пор, пока на них не были 
бы сброшены многочисленные 
атомные бомбы, не осуществи-
лась бы успешная высадка союз-
ников на острова собственно 
Японии, или продолжались бы 
бомбардировки в условиях мор-
ской блокады, что исключало бы 
возможность сопротивления». 

Участие в разгроме милита-
ристской Японии рассматрива-
лось в Советском Союзе в рамках 
Великой Отечественной войны. 
Решение о вступлении в войну на 
Дальнем Востоке принималось в 
ходе вооруженной борьбы с гит-
леровской Германией. Оно дик-
товалось не только союзнически-
ми обязательствами, но и задача-
ми ликвидации угрожавшего на 
протяжении войны в европей-
ской части СССР вооруженным 
нападением с востока на нашу 
страну коварного противника, 
обеспечения на длительный пе-
риод безопасности советских 
дальневосточных границ. 

Вынеся на своих плечах глав-
ную тяжесть войны с гитлеров-
ской Германией и ее союзника-
ми, среди которых была и Япо-
ния, и, сыграв решающую роль в 
достижении победы, советский 
народ заплатил за нее дорогую 
цену — около 27 миллионов по-
гибших, большинство из кото-
рых было мирным населением. 
Война против Японии принесла 
новые дополнительные жертвы, 
на которые шла наша страна для 
достижения окончательной по-
беды в Великой Отечественной 
войне и Второй мировой войне в 
целом, обеспечения мира и без-
опасности как советского, так и 
народов Восточной Азии.

«Забытые» оценки
Результатом разгрома Японии 

явилась ликвидация милита-
ристского государства, десятиле-
тиями терзавшего и грабившего 
корейский, китайский и другие 
народы. Народы и правительства 
мира с большим воодушевлени-
ем восприняли известие об уча-
стии СССР в войне против Япо-
нии. В день объявления войны, 9 
августа 1945 г., было сделано спе-
циальное заявление правитель-
ства Великобритании, в котором 
говорилось: «Война, объявлен-
ная сегодня Советским Союзом, 
является доказательством соли-
дарности, существующей между 
основными союзниками, и она 
должна сократить срок борьбы и 
создать условия, которые будут 
содействовать установлению 
всеобщего мира. Мы приветству-
ем это великое решение Совет-
ской России».

Влиятельная американская 
газета «Нью-Йорк геральд три-
бюн» отмечала в передовой ста-
тье: «Вряд ли можно сомневать-
ся, что вступление Советского 
Союза в войну окажется решаю-
щим в военном отношении». 

Как освободителя приветст-
вовали вступившую в войну с 
японскими захватчиками Кра-
сную Армию народы порабощен-
ных стран Восточной Азии. В те-
леграмме от 9 августа президент 
Китайской Республики Чан Кай-
ши писал И.В. Сталину: «Объяв-
ление Советским Союзом с се-
годняшнего дня войны против 
Японии вызвало у всего китай-
ского народа чувство глубокого 
воодушевления. От имени Пра-
вительства, народа и армии Ки-
тая имею честь выразить Вам, а 
также Правительству и героиче-
скому народу и армии Советско-
го Союза искреннее и радостное 
восхищение». 

«Свободу и независимость, 
которых жаждал корейский на-
род, — отмечал корейский лидер 
Ким Ир Сен, — смогла принести 
ему только армия первого в мире 
государства победившего социа-
лизма. День освобождения Кореи 
великой Советской Армией — 15 
августа 1945 года ознаменовал 
собой коренной перелом в исто-

рии Кореи. Советская Армия не 
только освободила Корею, но и 
защитила интересы корейского 
народа, чтобы плоды освобожде-
ния стали действительно его до-
стоянием». 

Вступление СССР в войну по-
зволило спасти сотни тысяч, если 
не миллионы, жизней, в том чи-
сле японцев. Понимание этого 
сохраняется в Японии, несмотря 
на пропаганду с утверждениями 
о «ненужности и неправомерно-
сти» участия Советского Союза в 
военных действиях на Дальнем 
Востоке. 

Безопасность 
восточных границ

Участие в разгроме милита-
ристской Японии действительно 
наряду с освободительной мис-
сией соответствовало и геополи-
тическим интересам Советского 
Союза. Немаловажное значение 
имело то, что советское руковод-
ство не хотело быть отстранен-
ным от послевоенного политиче-
ского процесса в Восточной 
Азии, в первую очередь в Китае. 
Сталин не мог не понимать, что 
американцы были намерены по-
сле войны занять господствую-
щее положение в этом обширном 
регионе мира, вытеснив оттуда 
все другие государства, в том чи-
сле своих союзников в годы вой-
ны — Великобританию, Францию 
и, уж конечно, СССР. Во время 
Каирской конференции 23 ноя-
бря 1943 г. Рузвельт в беседе с 
глазу на глаз с Чан Кайши предло-
жил китайскому лидеру заклю-
чить после войны американо-ки-
тайский военный союз, предус-
матривавший размещение по 
всей территории Китая, в том чи-
сле у советских границ, военных 
баз США. Чан Кайши с энтузиаз-
мом приветствовал это предло-
жение. При этом Порт-Артур и 
ряд других стратегически важ-
ных районов отдавались под пря-
мое американское управление. 
Корейский полуостров предус-
матривалось оккупировать и 
удерживать совместно амери-
канскими и китайскими войска-
ми. Оба лидера договаривались и 
о том, что Франция лишится сво-
их колоний в Юго-Восточной 
Азии. Рузвельт обещал сотрудни-
чать с правительством Чан Кай-
ши и в устранении британского 
влияния в Китае (Гонконг, Шан-

хай, Кантон). Малайя, Бирма, Ин-
дия также должны были стать зо-
нами преобладающего влияния 
США. Со своей стороны Чан Кай-
ши ставил вопрос о помощи США 
во включении в состав Китая 
Монгольской Народной Респу-
блики. Рузвельт соглашался ве-
сти переговоры по этому вопросу 
с СССР. 

С приходом к власти в США 
Гарри Трумэна линия на обрете-
ние решающего влияния в Китае 
американцев усилилась. Стави-
лась задача всемерно поддержать 
войска, руководимые Чан Кай-

ши, способствуя разгрому ими 
армий, возглавляемых китайски-
ми коммунистами. Выполнение 
этой задачи требовало недопу-
щения помощи КПК, включая и 
военную, со стороны Советского 
Союза. Именно поэтому, а не из 
боязни «коммунистической ре-
волюции» в Японии, американцы 
на завершающем этапе войны 
уже гораздо меньше, чем ранее, 
желали участия СССР в войне на 
Дальнем Востоке. 

Односторонний ввод амери-
канских войск на территорию 
Китая был чреват поражением 
коммунистических сил этой 
страны и установлением непо-
средственно у границ СССР не-
дружественного проамерикан-
ского режима. Хотя Сталин избе-
гал открытой демонстрации под-
держки Компартии Китая в борь-
бе за власть в стране, в действи-
тельности ставка делалась в пер-
вую очередь и главным образом 
на лидера китайских коммуни-
стов Мао Цзэдуна. Поэтому всту-
пление в войну на Дальнем Вос-
токе преследовало не только за-
дачу скорейшего разгрома япон-
ских вооруженных сил, но и од-
новременно было направлено на 
создание в данном регионе вы-
годных для СССР военно-страте-
гических и политических пози-
ций.

После капитуляции Японии 
Чан Кайши действительно пред-
ложил США порты для создания 
сети американских военно-мор-
ских и военно-воздушных баз, 
нацеленных против СССР. 30 
сентября 1945 г. началась высад-
ка морской пехоты в Тяньцзине, а 
10 октября воздушный десант 
американских войск оккупиро-
вал порт и город Циндао. Однов-

ременно крупный воздушный де-
сант был выброшен в Пекине. Ар-
мейские части США принимали 
непосредственное участие в во-
енных действиях гоминьданов-
цев против Народно-освободи-
тельной армии Китая. По некото-
рым данным, США за 1945—1948 
гг. израсходовали на интервен-
цию в Китай 18 млрд долларов.

Одним из важнейших резуль-
татов участия СССР в войне на 
Дальнем Востоке явилась суще-
ственная помощь в укреплении 
позиций коммунистических 
войск Китая во временно оккупи-
рованном советскими войсками 
Северо-Восточном Китае, что 
способствовало победе КПК в 
гражданской войне и созданию 
Китайской Народной Республи-
ки. Эти события решительно из-
менили геополитическую ситуа-
цию в Восточной Азии.

По просьбе руководства КПК 
советское командование переда-
ло руководимым ею войскам 
оружие, боевую технику и снаря-
жение разгромленной японской 
Квантунской армии. Это дало 
возможность перевооружить, а 
также оснастить вновь сформи-
рованные части и соединения. 
Несколько позже китайским воо-
руженным силам была передана 
и часть советского оружия.

Участие советских вооружен-
ных сил в разгроме японских 
войск в Корее не позволило аме-
риканцам единолично оккупиро-
вать весь Корейский полуостров, 
выйдя на границу с СССР. При 
этом правительство США не мог-
ло воспротивиться продвиже-
нию советских войск на террито-
рию этого государства, ибо это 
было согласовано еще на Ялтин-
ской конференции. Тогда Сталин 
и Рузвельт согласились, что над 
Кореей будет установлена ме-
ждународная опека, а попечите-
лями выступят Китай, Советский 
Союз и США. При этом советское 
руководство выступало за созда-
ние на Корейском полуострове 
самостоятельного государства. В 
Ялте Сталин заметил Рузвельту, 
что «чем короче будет срок опе-
ки, тем лучше».

Победа над поработившим 
практически всю Восточную 
Азию японским милитаризмом 
явилась мощным импульсом для 
расширения национально-осво-
бодительного движения этого ре-
гиона мира, который вступил в 
полосу крупных социально-по-
литических преобразований. 
Морально-политическая, а затем 
и военно-экономическая поддер-
жка национально-освободитель-
ной борьбы народов победившим 
германский нацизм и японский 
милитаризм Советским Союзом 
неизмеримо повысила его меж-
дународный авторитет, позволи-
ла установить с вновь образован-
ными государствами Восточной 
и Юго-Восточной Азии дружест-
венные, а в ряде случаев и союз-
нические отношения. 

Возвращение 
утраченных земель

В результате разгрома мили-
таристской Японии стало воз-
можным разрешить сложные 
территориальные вопросы. Для 

Советского Союза это прояви-
лось в основанных на документах 
и договоренностях союзных дер-
жав антигитлеровской коалиции 
военного и послевоенного перио-
дов возвращении южной части 
острова Сахалин и передаче ра-
нее принадлежавших России Ку-
рильских островов. Южную по-
ловину острова Сахалин Япония 
отторгла по результатам неудач-
ной для России Русско-японской 

войны 1904—1905 гг., после чего 
обладание «обмененными» в 
1875 г. на согласие не претендо-
вать на Сахалин Курильскими 
островами потеряло юридиче-
скую основу. 

О намерении Советского Со-
юза добиваться возвращения от-
торгнутых Японией российских 
Южного Сахалина и Курильских 
островов руководители СССР 
официально заявляли правитель-
ству Японии еще в 1940—1941 гг., 
когда решался вопрос, заключать 
между двумя странами пакт о не-
нападении или о нейтралитете. 
Было заявлено, что, так как за-

ключение пакта о ненападении 
потребует разрешения указан-
ной территориальной проблемы, 
целесообразно до ее разрешения 
ограничиться соглашением о 
нейтралитете.

Вопрос о возмещении потерь 
России в Русско-японской войне 
союзники ставили еще в 1943 г. 
во время Тегеранской конферен-
ции глав антигитлеровской коа-
лиции — СССР, США и Великоб-

ритании. Известно высказыва-
ние президента США Ф. Рузвель-
та по этому поводу: «Русские хо-
тят вернуть то, что у них было от-
торгнуто».

Окончательно вопрос о пере-
ходе по итогам войны Южного 
Сахалина и Курильских островов 
к Советскому Союзу был решен 
на Ялтинской (Крымской) кон-
ференции «большой тройки» — 
И.В. Сталина, Ф. Рузвельта и У. 
Черчилля. Текст подписанного 
11 февраля 1945 г. главами вели-
ких держав соглашения по вопро-
сам Дальнего Востока, в частно-
сти, гласил, что СССР вступит в 

войну против Японии на стороне 
союзников при условии:

«2. Возвращения принадле-
жавших России прав, нарушен-
ных вероломным нападением 
Японии в 1904 г., а именно:

а) возвращения Советскому 
Союзу южной части о. Сахалина 
и всех прилегающих к ней остро-
вов,

б) интернационализации тор-
гового порта Дайрен с обеспече-
нием преимущественных инте-
ресов Советского Союза в этом 
порту и восстановления аренды 
на Порт-Артур как на военно-
морскую базу СССР,

в) совместной эксплуатации 
Китайско-Восточной железной 
дороги, дающей выход на Дай-
рен, на началах организации сме-
шанного Советско-Китайского 
общества с обеспечением преи-
мущественных интересов Совет-
ского Союза, при этом имеется в 
виду, что Китай сохраняет в 
Маньчжурии полный суверени-
тет.

3. Передачи Советскому Сою-
зу Курильских островов».

В документе особо отмеча-
лось, что «главы правительств 
трех великих держав согласились 
в том, что эти претензии Совет-
ского Союза должны быть без-
условно удовлетворены после 
победы над Японией». 

Предъявленной японскому 
правительству Потсдамской де-
кларацией о безоговорочной ка-

питуляции предусматривалось 
ограничение суверенитета Япо-
нии островами Хонсю, Хоккайдо, 
Кюсю, Сикоку и менее крупными 
островами. Меморандумом глав-
нокомандующего союзными вой-
сками на Дальнем Востоке гене-
рала Д. Макартура правительст-
ву Японии от 29 января 1946 г. 
определялось, что южная часть 
Сахалина и все Курильские 
острова, включая Малую Ку-
рильскую гряду (группа остро-
вов Хабомаи и остров Шикотан), 
выводились из-под суверенитета 
японского государства. Тогда 
японское правительство с этим 
согласилось. 

Вслед за этим занятые совет-
скими войсками в ходе боевых 
действий южная часть Сахалина 
и Курильские острова Указом 
Президиума Верховного Совета 
СССР от 2 февраля 1946 г. в соот-
ветствии с положениями Ялтин-
ского соглашения и Потсдамской 
декларации включались в состав 
Советского Союза. На этих воз-
вращенных российских террито-
риях создавалась Южно-Саха-
линская (ныне Сахалинская) об-
ласть РСФСР.

Возвращение в состав россий-
ской территории Южного Саха-
лина и Курильских островов по-
зволило обеспечить выход в Ти-
хий океан кораблей Военно-Мор-
ского флота СССР, обрести выне-
сенный далеко за континент но-
вый рубеж передового разверты-
вания дальневосточной группи-
ровки сухопутных сил и военной 
авиации Советского Союза, а 
ныне Российской Федерации. Не-
маловажное значение имело и 
продолжает иметь хозяйствен-
ное освоение возвращенных тер-
риторий, в первую очередь обла-
сти рыболовства.

История взаимодействия 
США, Великобритании и СССР в 
вопросах обеспечения совмест-
ной победы над германским на-
цизмом и японским милитариз-
мом свидетельствует о том, что, 
несмотря на существовавшие, 
казалось бы, непримиримые по-
литические и идеологические 
противоречия, при взаимном 
уважении интересов друг друга 
координация усилий великих 
держав в достижении мира и без-
опасности народов возможна и 
весьма эффективна. В сотрудни-
честве союзников в годы войны 
нашла свое выражение в целом 
разумная и реалистическая по-
литика государственных деяте-
лей трех стран. Можно лишь со-
жалеть, что последующие собы-
тия привели не к развитию этих 
тенденций, а к политике «холод-
ной войны», которая охватила 
практически всю планету. Трево-
гу вызывает то, что и сейчас, спу-
стя более 70 лет после заверше-
ния мировой бойни, в мире со-
храняются и активизируются 
силы, готовые поставить челове-
чество на грань теперь уже ядер-
ного уничтожения. А посему при-
зыв Юлиуса Фучика «Люди, будь-
те бдительны!» сохраняет свою 
актуальность.

Акцент

 Рузвельт в беседе с глазу 
на глаз с Чан Кайши предло-
жил китайскому лидеру 
заключить после войны аме-
рикано-китайский военный 
союз, предусматривавший 
размещение по всей террито-
рии Китая, в том числе у совет-
ских границ, военных баз США

Советско-китайский «Договор о дружбе, союзе и взаимной помощи» был подписан 14 февраля 1950 года в Москве и стал результатом личных встреч 
генсека советской компартии И.В. Сталина и главы компартии Китая Мао Дзэдуна.

Представитель президента США в Китае генерал Джордж Маршалл (слева) сопровождал главу китайского прави-
тельства Чан Кайши с его женой в ходе поездки по освобожденным районам Китая в декабре 1945 года.

Акцент

 Порт-Артур и ряд других стра-
тегически важных районов 
отдавались под прямое аме-
риканское управление
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Бомбардировщик В-25 ВВС США 
топит японский эсминец 
в Китайском море 6 апреля 1945 г.

Сталин против Трумэна: 
битва за Порт-Артур

Полный текст читайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1300439
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Администрация города Владимира информирует о проведении об-
щественных обсуждений (в форме слушаний), намечаемого к реализа-
ции на территории муниципального образования город Владимир 
объекта экологической экспертизы — материалов оценки воздействия 
на окружающую среду по проекту: «Рекультивация свалки ТБО в мкр. 
Оргутруд г. Владимир» (далее — проект).

Заказчик проведения общественных обсуждений — администра-
ция города Владимира принимает замечания и предложения заинте-
ресованных лиц по адресу: 600000, г. Владимир, ул. Горького, д. 36, от-
дел по охране окружающей среды, телефон (4922) 33-55-27, факс 
(4922) 45-01-00, e-mail: eco@vladimir-city.ru. Форма представления 
предложений и заявлений — свободная.

С материалами по проекту можно ознакомиться по адресу: г. Вла-
димир, ул. Горького, д. 40, каб. 311, с момента публикации и до 
30.09.2016 г. в рабочие дни с 09.00 до 16.00.

Проведение итогового общественного обсуждения по Проекту со-
стоится 30.09.2016 г., по адресу: г. Владимир, ул. Горького, д. 40, 
каб. 312 в 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Москве прошла вторая волна сноса  самовольных построек 

Не строй у метро
Ольга Игнатова 

З
а ночь с воскресенья на по-
недельник и вчерашнее 
утро в столице снесли еще 

107 объектов самостроя в самых 
людных местах. Корреспонден-
ты «РГ» стали свидетелями, как 
это было. 

Техника у южного вестибюля 
станции метро «Кропоткин-
ская», выходящего к храму Хри-
ста Спасителя, начала работать 
примерно в половине первого 
ночи. Все шло в плановом режи-
м е .  Б ы в ш и е  с о б с т в е н н и к и 
и арендаторы не защищали рас-
положенные здесь свои цветоч-
ные магазины и кофейни. Как 
пояснил журналистам глава Го-
сударственной инспекции по 
контролю за использованием 
объектов недвижимости Мо-
сквы Сергей Шогуров, каждый 
из них еще два месяца назад был 
оповещен о предстоящем сносе. 
К тому же все они могли снести 
эти постройки сами, до 26 авгу-
ста лишь уведомив инспекцию 
об этом. Те, кто нуждался в по-
м о щ и ,  м о г л и  о б р а т и т ь с я 
с просьбой оказать ее в префек-
туру. Город же взялся им компен-
сировать расходы: за доброволь-
ный снос по 55,5 тыс. руб. за 
каждый кв. метр, если же снос 
берет на себя префектура, ком-
пенсация собственнику состав-
ляет из расчета 51 тыс. руб за 
«квадрат». Желающих восполь-
зоваться помощью города оказа-
лось примерно треть: в инспек-
цию поступило 77 обращений. 
30 собственников решили де-
монтировать свои павильоны 
самостоятельно, 47 — силами 
и средствами префектуры. 

Владельцы самостроя возле 
станции «Кропоткинской» сами 
демонтировать отказались. 
Хотя, как рассказал главный ин-
женер «Мосводоканала» Миха-
ил Вдовин, здание находилось 
прямо на трубах, которые пита-
ют водой центр города. И не дай 
бог, если бы трубы вдруг одна-
жды прорвало, вход в метро ока-

зался бы затопленным. Впрочем, 
их, похоже, это уже мало волну-
ет. Как пояснил глава департа-
мента торговли и услуг Алексей 
Немерюк, один из бывших арен-
даторов самостроя уже нашел 
новое место для своего магазина 
«Цветы» и переехал на Никит-
ский бульвар, 8.

Всего же, по словам Немерю-
ка, бывшим владельцам само-
строя город предложил более 
2 млн кв. м свободных площадей. 
Причем большую часть из них 
даже на более выгодных усло виях 
с точки зрения арендной платы: 
ставка в них в 1,5—2 раза ниже 
той, которую арендаторы плати-

ли в снесенных зданиях. Да и с 
точки зрения потока покупателей 
они не проиграли: все новые пло-
щади находятся в достаточно 
оживленных местах. Так что 85% 
арендаторов могут начать работу 
на новом месте. Например, кафе-
пекарня у метро «Парк культу-
ры», у которой точка была у ме-
тро, переехала на первый этаж 
бизнес-центра «Дом Парк Куль-
туры», где прежде располагался 
центральный офис авиакомпа-
нии «Транс аэро».

Город при сносе самостроя 
действует исключительно в рам-
ках правового поля, подчеркнул 
Сергей Шогуров. Объекты при-

знаются самовольно возведен-
ными в случае, если город не вы-
делял земельный участок под 
капстроительство или не выда-
вал разрешение на строительст-
во капитальных объектов, а так-
же актов ввода в эксплуатацию. 
Есть и другая важная причина 
для снова постройки: если строе-
ние находится в полосе отвода 
инженерных сетей, на террито-
риях общего пользования, непо-
средственно примыкает к вхо-
дам и выходам со станций метро-
политена. 

Массово выявлять объекты 
самостроя столичные власти на-
чали с 2013 года. Их в Москве 
было выявлено в городе 4700. Но 
просто снести их тогда было не-
возможно. Только через суд. Та-
ким образом, напомню, город 
избавился от торговых рядов 
у главного входа ВДНХ, возле 
станций метро «Новокузнец-

кая» и «Юго-Западная», торго-
вого центра «АСТ» на Щелков-
ском шоссе.

В 2015 году, наконец, в Гра-
жданский кодекс были внесены 
изменения, согласно которым 
объекты, расположенные в зоне 
с особыми условиями использо-
вания территории, на инженер-
ных коммуникациях подлежат 
демонтажу в административном 
порядке. И столичные власти 
взялись наводить долгожданный 
порядок. Напомню, первая вол-
на массового сноса самостроя 
в столице прошла в феврале 
2016 года. Тогда было снесено 
103 объекта, перекрывавших го-
рожанам доступ к обществен-
ным пространствам. Была среди 
них и торговая «Пирамида» на 
Пушкинской площади. Преобра-
зилась Арбатская площадь, «за-
дышало» пространство около 
с та н ц и и  « К р а с н о п р е с н е н -
ской»... И вот теперь, в ночь на 
29 августа, исчезли незаконно 
возведенные палатки еще от це-
лого ряда станций подземки: 
«Улицы 1905 года», «Электроза-
водской», «Нагатинской», «Пер-
вомайской», «Южной», «Улицы 
Академика Янгеля» и других. По-
сле того как весь мусор уберут, 
начнется благоустройство тер-
риторий. Горожанам предложат 
самим выбрать, что бы они хоте-
ли видеть на освободившихся 
площадках. Но уже предвари-
тельное изучение общественно-
го мнения говорит о том, что 
есть огромная потребность в ме-
стах для от дыха — люди хотят по-
больше скверов с красивыми 
клумбами, удобными лавочками 
и бесплатным Wi-Fi, где можно 
просто посидеть и перевести дух 
от интенсивного ритма жизни 
большого мегаполиса. Судя по 
благоустроенным территориям 
после первой волны сноса, это 
вполне совпадает с планами го-
родских властей.

Торговая точка у метро 
«Кропоткинская» стояла прямо на 
трубах, которые питают водой 
центр города. Если бы однажды их 
вдруг прорвало, вход в метро ока-
зался бы затопленным. 
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Видео и фото
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1300328

Акцент

 Владельцам самостроя город 
предложил более 2 млн кв. м 
свободных площадей, причем 
на более выгодных усло виях 

ПРОЕКТ 

Москвичи 
предлагают 
единороссам 
сделать 
программу 
«Московская 
смена» 
постоянной 

НЕ ОДИН ДОМА 

Александр Мелешенко 

ВО ВРЕМЯ проекта «Москов-
ская смена» в столице отдохнули 
более 50 тысяч школьников — на 
протяжении лета они посещали 
городские лагеря, открытые на 
базе школ, спортивных комплек-
сов и центров поддержки семьи 
и детства. Там педагоги проводи-
ли с ними всевозможные куль-
турные, спортивные и образова-
тельные мероприятия, органи-
зовывали экскурсии и визиты в 
музеи, планетарий, зоопарк и 
другие учреждения. 

С инициативой создания сети 
детских лагерей в пределах горо-
да изначально выступили участ-
ники предварительного голосо-
вания партии «Единая Россия» — 
идея была высказана в конце 
апреля и реализована в рекор-
дные сроки. Предварительно ее 
обсудили с московскими родите-
лями и получили вал положи-
тельных откликов: в общей 
сложности проект поддержали 
350 тысяч родителей школьни-
ков, и многие из них в результате 
им воспользовались. 

Проект обернулся таким 
успехом, что в «Единой России» 
всерьез задумались сделать его 
постоянным и проводить каждое 
лето. Чтобы обсудить эту идею, 
вчера был собран «круглый 
стол», куда пригласили родите-
лей, педагогов, депутатов и всех 
заинтересованных. 

«Отзывы и детей, и родителей 
о «Московской смене» только 
позитивные, все отмечают инте-
ресные программы, которые 
были разработаны и проведены 
участвующими учреждениями. 
Опыт однозначно получился 
успешный, — рассказала член 
Общественной палаты РФ Лю-
бовь Духанина. — Родители про-
должают просить, чтобы «Мо-
сковская смена» действовала и 
дальше. Мы проводим опрос, и 
количество родителей, подтвер-
дивших полезность «Москов-
ской смены», превысило 15 ты-
сяч человек». 

Партийцы планируют и даль-
ше опрашивать родителей, а так-
же педагогов о продлении проек-
та, однако общее мнение уже 
очевидно — в необходимости ра-
боты «Московской смены» 
никто не сомневается. Педагоги 
говорят лишь, что готовиться к 
новому летнему сезону нужно 
начинать уже в сентябре, чтобы 
организовать все на должном 
уровне и без спешки. 

— Проект имеет огромное зна-
чение и для родителей, и для де-
тей, — отметила председатель 
объединения многодетных се-
мей Москвы Наталья Карпович. 
— Дети находятся под присмо-
тром, в безопасности, накормле-
ны и в то же время получают 
большой пул образовательных 
интерактивных программ, кото-
рые помогают им развиваться. 
Для родителей, занятых летом на 
работе, это очень важно. 

Настоящим подспорьем «Мо-
сковская смена» стала для соци-
ально незащищенных семей и 
родителей, оказавшихся в труд-
ном финансовом положении. 
Многие из них не смогли отпра-
вить детей в летние лагеря или 
на море, не у всех есть бабушки и 
родственники, к которым детей 
можно отвезти летом за город. В 
результате оставшиеся на лето в 
городе дети раньше зачастую 
оставались предоставлены сами 
себе, поскольку родители уходят 
на работу. 

Городские лагеря решили эту 
проблему — они действовали на 
протяжении всего рабочего дня, 
предоставляя ребятам трехразо-
вое питание и большую развле-
кательную программу. Благода-
ря лагерям многие дети впервые 
открыли для себя множество ин-
тересных музеев, побывали в 
планетарии и зоопарке. В буду-
щем году образовательная про-
грамма может стать еще шире. К 
примеру, уже звучат предложе-
ния проводить с подростками 
профориентационные меропри-
ятия, помогая им определиться с 
будущей профессией. 

По программе 
«Московская смена» 
этим летом отдох-
нули 50 тысяч 
школьников 

Транспорт  Строители обещают сдать в сентябре три станции подземки 

Глубоко под землей 

Сергей Жуков 

П
ервые три станции 
северного участка 
Люблинско-Дмит-
ровской линии метро 
достроят в нынеш-

нем году. Об этом сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин, кото-
рый вчера побывал на строящей-
ся станции «Окружная». 

Северный радиус салатовой 
ветки, напомню, строится с 2011 
года. По словам мэра, это долго-
жданный проект: его финала 
ждут жители шести столичных 
районов. А там живут около 450 
тысяч человек. В ближайшее вре-
мя будут закончены три станции 
от «Марьиной рощи» до «Петров-
ско-Разумовской». Это «Бутыр-
ская», «Фонвизинская» и «Пе-
тровско-Разумовская». Все, по 
словам гендиректора «Мосме-

тростроя» Сергея Жукова, гото-
вы на 85—95%. Сейчас там идут 
отделочные работы и проклады-
ваются коммуникации. Поэтому, 
говорят строители, ждать оста-
лось совсем недолго — в сентябре 
их сдадут. Еще три — станции 
«Окружная», «Верхние Лихобо-
ры» и «Селигерская» — активно 
строятся.  При этом именно 
«Окружная» — самая сложная из 

этого перечня. Во-первых, возво-
дят ее закрытым способом, по-
скольку находится она на глуби-
н е  6 0  м е т р о в .  В о - в т о р ы х , 
«Окружная» станет частью круп-
ного транспортно-пересадочно-
го узла. Он объединит помимо са-
мой станции метро остановоч-
ный пункт МЦК, платформу Са-
веловского направления желез-
ной дороги, остановку наземного 

общественного транспорта и пе-
рехватывающую парковку. Свя-
зать все это в единый механизм — 
задача не из простых.

— Прежде всего необходимы 
единый график работ и единое 
инженерное техническое обеспе-
чение, — сказал Сергей Собянин. 
— Поэтому все это становится до-
статочно сложной с точки зрения 
управления процессом строи-
тельства работой. Тем не менее 
основные трудности уже позади, 
и мы видим примерное время 
сдачи этих объектов.

Как продвигаются работы на 
северном участке салатовой вет-
ки,  мэр увидел на примере 
«Окружной». Станция, рассказа-
ли строители, готова на 30%. Там 
сейчас возводят монолитные 
конструкции для будущего ве-
стибюля. Все строительные рабо-
ты должны закончиться к концу 

года, пообещал Жуков. После 
останутся отделка и коммуника-
ции. Открыть станцию для пасса-
жиров, если ничего не изменит-
ся, планируют уже в следующем 
году. У «Окружной» будут два вы-
хода. Южный — на Гостиничный 
проезд, а Северный — на Локомо-
тивный проезд и к запланирован-
ному ТПУ. При этом для пересад-
ки на платформу Московского 
центрального кольца пассажи-
рам не придется выходить на ули-
цу: северный вестибюль и тран-
спортный узел соединит надзем-
ный пешеходный переход.

Сергей Собянин: Основные 
трудности строительства у�е 
позади, и мы видим примерное 
время сдачи этих объектов.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Эту ветку метро с нетерпени-
ем ждут 450 тысяч москви-
чей — жителей шести 
городских районов 

СПОРТ  Столичные власти
поздравили олимпийцев 

Медаль 
за отвагу 

Сергей Жуков 

В МОСКОВСКОЙ мэрии вчера чествовали победите-
лей и призеров прошедших Олимпийских игр. С успеш-
ным выступлением столичных спортсменов поздравил 
мэр города Сергей Собянин. 

В составе российской сборной в Рио-де-Жанейро высту-
пили 88 москвичей. В итоге на пьедестал удалось поднять-
ся 40 спортсменам в 12 видах спорта — как в личном, так и в 
командном первенстве. В копилку сборной они принесли 
27 медалей, а это 48% от общего количества наград рос-
сийской команды. Мэр назвал эти достижения победой 
московского спорта и настоящим подвигом, учитывая дав-
ление, которое испытывали олимпийцы перед Играми.

— Такого напряжения — психологического, политиче-
ского — наверное, никто из сидящих здесь не припомнит 
на своей памяти в ближайшей истории, — сказал Собянин. 
— Многие вообще не верили, что мы сможем достойно вы-
ступить на этих Олимпийских играх. Не верили в коллек-
тивный результат с учетом того, что многие спортсмены 
просто не смогли поехать. Тем не менее вы в этой непро-
стой атмосфере совершили настоящий подвиг.

Завоеванные награды, по словам мэра, убедительно 
показывают, что результаты сборной основаны не «на 
каких-то допингах или махинациях, а на труде спортсме-
нов и тренеров». Добиваться успехов на международной 
арене помогает и материально-техническая база, под-
черкнул он. И напомнил, что за последние годы в Москве 
были построены около шести тысяч спортивных объек-
тов — от дворовых площадок до крупных спорткомплек-
сов, включая стадионы «ЦСКА» и «Спартак». 

Правительство города выплатит премии спортсменам. 
Олимпийские чемпионы в Рио-де-Жанейро, сообщили в 
столичной мэрии, получат по 4 млн. рублей, серебряные 
призеры — по 2,5 млн., бронзовые — по 1,7 млн. рублей. А их 
тренерам выплатят 50% от перечисленных сумм.

УСЛУГИ Столичные МФЦ 
произвели революцию 
в сфере госуслуг  

Трехминутная 
очередь 

Александр Мелешенко 

СО ВЧЕРАШНЕГО дня оформить пенсию в Москве ста-
ло возможным в 76 центрах госуслуг «Мои документы» 
(МФЦ), а уже с октября такая возможность появится во 
всех без исключения центрах, рассказала вчера дирек-
тор сети столичных МФЦ Елена Громова. 

Еще пару недель назад оформлением пенсий занима-
лись только 64 МФЦ. Однако услуга оказалась весьма во-
стребованной — ею воспользовались уже более 2,1 тыся-
чи человек. Вообще, отметила Громова, число госуслуг, 
которые москвичи могут получить в МФЦ, выросло за по-
следнее время кратно и сами центры госуслуг измени-
лись более чем заметно. Появившись пять лет назад, они 
постепенно заняли лидирующие позиции не только в 
стране, но и по ряду показателей в мире.

— Это не громкие слова, — подчеркнула Громова. — За 
пять лет в сфере предоставления госуслуг в Москве прои-
зошла настоящая революция. Ключевые ведомства, ко-
торые раньше представляли собой для рядового москви-
ча 1200 приемных, 
разбросанных в раз-
ных концах города, 
сосредоточились в 
центрах «Мои доку-
менты». Все быстро, 
удобно и комфортно. 

Очередь в мо-
сковские МФЦ в 
среднем составляет 
3 минуты — это ми-
ровой рекорд. Цен-
тры открыты 7 дней 
в неделю без пере-
рывов с 8 до 20 часов 
— никаких обедов, технических перерывов, закрытия 
дверей в 5 вечера, как нередко бывало в старых паспор-
тных столах. 

Еще одно неоспоримое преимущество — расположе-
ние МФЦ. Их 127, и они находятся в шаговой доступно-
сти от абсолютного большинства москвичей. Ежеднев-
но в них получают услуги около 70 тысяч горожан, при-
чем не нужно думать о прописке или регистрации, вас 
примут МФЦ, в который придете. Исключение состав-
ляют лишь некоторые услуги, для которых территори-
альный признак имеет значение. И перечень предостав-
ляемых в МФЦ услуг расширяется — сейчас тут можно 
оформить документы при рождении ребенка, получить 
паспорт, в том числе заграничный, полис обязательного 
медицинского страхования. 

«Останавливаться на этом не собираемся, постоянно 
ищем возможности для предоставления новых услуг, — 
говорит Громова. — Мы начали прорабатывать вопрос о 
замене водительских прав в МФЦ. Такая возможность, 
надеюсь, появится в следующем году». 

О том, что центры госуслуг меняются в лучшую сторо-
ну, говорят и их пользователи. Жалоб на работу МФЦ за 
последние 3 года стало меньше сразу в 5 раз. Во всех МФЦ, 
к примеру, по просьбе москвичей появились Wi-Fi, вело-
парковки у входа, предварительная запись на востребо-
ванные услуги, СМС-уведомления о готовности докумен-
тов и другие новшества. 

Правительство расширило перечень госуслуг в МФЦ 
— подробнее на сайте 
rg.ru/art/1292551
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Во всех МФЦ по 
просьбе москвичей 
появились Wi-Fi 
и СМС-уведомления 
о готовности 
документов
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Умножить, поделить, прибавить и отнять

Есть очевидные лидеры, 
в первую очередь англо-
саксонские страны — Ве-

ликобритания, Австралия, Новая 
Зеландия. Их лидерство обуслов-
лено тем, что они к пониманию 
важности финграмотности при-
шли 20 лет назад, тогда же у них 
появились первые программы, 
которые другие страны использу-
ют для тиражирования опыта. 
Причем Россия соседствует в рей-
тингах со странами, для которых 
характерен высокий уровень до-
хода на душу населения, что еще 
раз доказывает, что проблемы 
финграмотности свойственны 
всем странам, независимо от ста-
дии экономического развития.

Что отличает именно нас?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Одна из ключевых 
проблем заключается в том, что 
в России люди не осознают важ-
ность и значимость финансового 
планирования своего бюджета. К 
сожалению, последние исследо-
вания НАФИ показывают: не бо-
лее 10 процентов российских се-
мей планируют свои расходы на 
срок более месяца.

Другая проблема — люди не 
знают, куда они могут обратить-
ся за защитой своих прав в слу-
чае недобросовестного оказания 
им финансовых услуг. Многие 
считают, что этими вопросами 
занимается Сбербанк. К сожале-
нию, редко упоминают Центро-
банк и Роспотребнадзор, мало 
кто вспоминает про общества за-
щиты прав потребителей. Но 
даже если респонденты и знают, 
куда идти со своими претензия-
ми, то более 60 процентов из них 
не станут этого делать, будучи 
уверенными, что у них нет шан-
сов выиграть в споре с банками. 
Хотя практика показывает, что 
почти в 90 процентах судебных 
исков решение выносится в 
пользу пострадавшей стороны. 
Ситуация небезнадежна. 

Есть еще один негативный мо-
мент, который сложился в силу 

нашего менталитета, традиций, 
истории страны: почти треть на-
селения считают, что в случае 
финансовых потерь при инвести-
ровании или получении займов 
они должны быть компенсирова-
ны государством. Получается, 
решения принимают самостоя-
тельно, а ответственность пере-
кладывают на государство.

И наша принципиальная зада-
ча — изменить представления лю-
дей, научить их разбираться в 
финансовых вопросах. 

Давайте попробуем нарисовать 
портрет финансово грамотного 
человека.
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Есть несколько при-
знанных на международном 
уровне критериев, на основании 
которых можно определить, гра-
мотный человек или нет. Во-пер-
вых, он обязательно планирует 
свой личный бюджет.

Второй момент — он проводит 
анализ финансовых услуг на 
рынке, если решился обратиться 
в банк, сравнивает условия пред-
ложения. Пока, как показывают 
исследования, треть людей идут 
в первый попавшийся банк и за-
ключают договор, хотя, возмож-
но, банк через дорогу предлагает 
более комфортные условия.

Третий признак грамотного 
человека — знание своих прав и 
готовность их защищать.

В-четвертых, наличие опреде-
ленной «подушки безопасно-
сти». На основе многолетних ис-
следований, проводимых в раз-

ных странах, эксперты пришли к 
выводу, что человек должен на 
случай всевозможных непредви-
денных обстоятельств иметь за-
начку как минимум в размере 
трехмесячного заработка.

Со взрослыми у нас пока не все 
так хорошо, как хотелось бы. 
Люди привыкли учиться финан-
совой грамоте на своих ошибках. 
Видимо, лучше, если знания и 
навыки прививают с детства. Но 
с какого возраста и нужно ли?

АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Однозначно нужно. 
Дети в школах проходят много 
предметов, знания по некоторым 
из них вряд ли им пригодятся в 
повседневной жизни, если, ко-
нечно, конкретная наука не ста-
нет их призванием. К примеру, 
если вы не математик или инже-
нер по профессии, то не думаю, 
что когда-нибудь вы вспомните 
про таблицы интегралов или про 
тангенсы с котангенсами. А вот 

все, что связано с финансами, — 
это наша с вами реальность. Про-
дукты мы покупаем каждый день.

Мы разработали ряд обучаю-
щих программ для детей, вклю-
чая игровые курсы для ребят 
старших групп детского сада. Но 
основной акцент мы делаем, без-
условно, на школьниках.

Сейчас подготовлен пилот-
ный комплект учебно-методиче-
ских материалов, не имеющий 
аналогов в мире, для школьников 
со 2-го по 11-й класс, а также для 
воспитанников детских домов. 
Он охватывает как начальную, 
так и среднюю школу, тогда как, к 
примеру, в Великобритании курс 
финансовой грамотности рас-
считан на учеников только стар-
ших классов. Мы считаем, что 
уже, начиная со второго класса, 
можно прививать основы, услож-
няя программу год от года. 

В прошлом году пять регионов 
попробовали пройти курс фи-

нансовой грамотности. Сколько 
россиян сделали первые шаги?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: В тестировании тог-
да участвовали более семи тысяч 
детей, родителей и педагогов. 
Учебники получили одобрение, и 
уже с нового учебного года мно-
гие школы в пилотных регионах 
начинают по ним преподавать 
финансовую грамотность. 

Сейчас под эгидой минобрна-
уки идет работа по включению 
основ финансовой грамотности в 
курс обществознания. Впослед-
ствии мы планируем включить 
отдельные аспекты курса в дру-
гие школьные предметы, к при-
меру, в курс математики. Это мо-
жет быть цикл задач на решение 
простейших ситуаций семейного 
бюджета. 

Допустим, школа выразила го-
товность обучать детей финан-
совой грамотности. Кто будет ее 
преподавать?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Сейчас мы занима-
емся созданием федеральных и 
региональных методических 
центров. До конца 2017 года в 
этих центрах пройдут обучение 
свыше 15 тысяч преподавателей, 
которые в дальнейшем будут в 
школах вести уроки. Пройти 
курс и получить сертификат мо-
жет учитель любой квалифика-
ции. Но мы полагаем, что льви-
ная доля участников придется на 
учителей обществознания. Пи-
лотные регионы, которые запу-
скают курс уже с 1 сентября это-
го года, занимаются вопросами 
профессиональной подготовки 
учителей самостоятельно.

Давайте перейдем от теории к 
практике. Сейчас родители ста-
раются обеспечить самостоя-
тельность ребенка тем, что выда-
ют ему деньги на карманные рас-
ходы. Какой суммой, на ваш 
взгляд, следует ограничиться, 
чтобы не избаловать ребенка? 
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Сколько давать ре-
бенку на карманные расходы, ка-

ждая семья решает самостоя-
тельно в зависимости от достат-
ка. Однозначного ответа нет. 

С точки зрения того, нужно ли 
это делать, считаю, что карман-
ные деньги у детей должны быть. 
Иначе выходит, что мы говорим о 
необходимости обучения детей 
финансовой грамотности и дела-
ем это в сухой теории. Они долж-
ны на личном опыте понять и 
ощутить ценность денег.

Большая ответственность ле-
жит на родителях, которые долж-
ны донести до детей, что деньги 
берутся не из ящичка комода, что 
в семье есть ограниченный бюд-
жет. И с определенного возраста, 
условно с 8—10 лет, уже можно 
подключать ребенка к обсужде-
нию семейных расходов. Участие 
в планировании бюджета позво-
лит ему чувствовать себя полно-
ценным членом семьи. Сейчас, к 
сожалению, 77 процентов рос-
сийских семей, имеющих детей, 
вообще не разговаривают с ними 
о деньгах. Нет такой традиции, 
нет и практических навыков.

Это проблема исключительно 
наших семей или похожая ситуа-
ция в развитых странах?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: В свое время бри-
танские коллеги столкнулись с 
тем, что больше 60 процентов 
молодых людей, заканчивающих 
школы и колледжи, оказались за-
кредитованными. Они еще не по-
лучили высшего образования, не 
успели даже начать работать, а 
уже оказались в долгах. И неуди-
вительно: подростки снимают 
жилье, активно пользуются сов-
ременными гаджетами, делают 
покупки в Интернете. Именно 
эта ситуация заставила британ-
цев прививать основы фингра-
мотности детям еще в школе.

Нужно ли подрастающему поко-
лению рассказывать, что такое 
заем? Принято считать, что 
«меньше знаешь — крепче 
спишь».
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: На мой взгляд, эта 
тема должна быть. И в наших 
учебниках она тоже присутству-
ет. Да, безусловно, не со второго и 
не с третьего класса.

Здесь важно, чтобы и родите-
ли правильно разъяснили все 
тонкости этого инструмента. 
Условно, вот хочешь какую-то 
вещь, у тебя сегодня денег на нее 
нет, ты возьмешь кредит — и она у 
тебя сегодня появится. Но ты дол-
жен понимать, что берешь чужие 
деньги, а через какое-то время 
вернуть придется свои, да еще и 
гораздо больше.

Сейчас свыше 10 процентов 
населения имеют пять и более 
кредитов. Они берут новые зай-
мы, чтобы расплатиться по ста-
рым. Эта система уже превраща-
ется в «кредитный водоворот». 
Чтобы наши дети не попадали в 
такую зависимость в будущем, 
они уже сейчас должны знать все 
плюсы и минусы заемных денег.

Вернемся к карманным расхо-
дам. Вот у ребенка есть деньги, 
полученные от мам-пап, бабу-
шек-дедушек. Что делать дальше: 
навязчиво советовать ребенку, 
как лучше потратить средства, 
или позволить ему распоряжать-
ся первыми финансами?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Чтобы воспитывать 
у ребенка ответственное отноше-
ние к деньгам, ему необходимо 
дать возможность самому ре-
шать, на что их тратить. Родители 

должны помочь лишь советом, 
например, как на карманные 
деньги накопить на покупку.

Очень показателен простой 
арифметический расчет. Предло-
жите ребенку, к примеру, отка-
заться от вредных лакомств — 
чипсов или газировки. Таким 
образом, в день он сможет сэко-
номить условно 50 рублей — на 
первый взгляд кажется немного, 
а в месяц — уже полторы тысячи 
рублей, за год набегает 18 тысяч.

Или предложите поделить 
деньги на две части: первую 
пусть он тратит на что угодно, 
вторую — в копилку. Даже если он 
не послушает вас и решит «спу-
стить» деньги на мелкие каждод-
невные радости, не надо его за 
это «пилить». Просто в следую-
щий раз, когда он заведет разго-
вор о новом телефоне, дайте ему 
понять, что пустые траты не ве-
дут к осуществлению мечты.

Некоторые родители балуют де-
тей «надбавкой» за хорошие 
оценки в школе или за мытье по-
суды. Мне такой подход всегда 
казался неправильным: что это 
за поощрение, если он и так дол-
жен это делать…
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Нет ничего плохого 
в том, что вы под впечатлением 
от заслуженной «пятерки» по фи-
зике сделаете ему подарок. Но 
это не должно стать закономер-
ностью. Неожиданную прибыль, 
будь она заслуженная или нет, ре-
бенок должен воспринимать так 
же, как вы воспринимаете бону-
сы на работе. Ребенок должен по-
нимать, что учеба — это обязан-
ность и инвестиция в будущее.

Что касается домашних дел, 
то здесь ребенка можно мотиви-
ровать, обещая ему купить завет-
ную игрушку. Только стоит навя-
зывать ребенку договоренности, 
которые он вряд ли будет испол-
нять. Другое дело, когда он сам в 
процессе беседы с вами предла-
гает помощь, ощущая на себе всю 
ответственность за соблюдение 
условий «договора».

А как у вас происходит в семье?
АНДРЕЙ БОКАРЕВ: Моему сыну шесть 
лет. И он достаточно сдержан в 
своих желаниях. У нас не бывает 
такого, что, проходя мимо витри-
ны магазина, он тыкал пальцем в 
игрушки с криками: «Хочу, хочу, 
хочу!» С ним совершенно спо-
койно можно гулять по детским 
магазинам. Если ему что-то пон-
равится, он может аккуратно по-
тянуть за руку и признаться в 
этом, безо всяких истерик. Сей-
час он поехал с бабушкой и де-
душкой отдыхать, и я ему, конеч-
но же, с собой выдал денежку. 
Знаю, что он хотел водяной пи-
столет, и он там его себе купил. 
Но заодно он купил и подарок 
маме с папой. Хотя ему никто не 
говорил, что он должен родите-
лям что-то привезти. Он сделал 
это сам.

Чтобы понять ценность денег, 
детей учат правильно сберегать их, 
а как тратить — они решают сами.

Акцент

 77 процентов семей в России 
не говорят с детьми о деньгах, 
так как родители не ведут 
учет расходов и доходов

Акцент

 Предложите ребенку отка-
заться от чипсов или колы. 
В день он сэкономит 
50 рублей карманных денег, 
а за год — уже 18 тысяч

ПРОВЕРЬ СЕБЯ

ЧТО ТАКОЕ ПЕНСИЯ И СКОЛЬКО ДЕНЕГ НУЖНО 
БЮДЖЕТУ РОССИИ 
В конце каждого раздела учебных пособий детям и их ро-

дителям задают вопросы, на которые порой не все могут 

ответить без подготовки. Мы предлагаем вам и вашему ре-

бенку проверить свои знания в области финансов и при-

слать ответы на электронную почту vav@rg.ru: наиболее 

интересные ответы с примерами из жизни мы опубликуем 

в газете. Предлагаем вам воспользоваться материалами на 

сайтах вашифинансы.рф и хочумогузнаю.рф, а также от-

крытыми источниками.

Вопросы для родителей:
1. Какие валюты мы используем чаще всего и почему имен-

но эти?

2. Чем опасны финансовые пирамиды?

3. Как вы можете защитить ваши сбережения от девальва-

ции рубля?

4. Почему дефляция не приводит к увеличению реальных 

доходов семьи?

5. Почему в современном обществе необходимо учиться 

всю жизнь?

6. Почему в России часто встречают свою старость такими 

же бедными, какими были в молодости?

Вопросы для школьников 8—9 классов:
1. Сколько денег нужно государству, чтобы благополучно 

развиваться?

2. Как рост цен на газ и нефть на международном рынке от-

ражается на российских семьях и обществе в целом: пози-

тивно или негативно?

3. В каких случаях лучше всего пользоваться услуга-

ми банков для увеличения семейных доходов?

4. Чем КАСКО отличается от ОСАГО?

Вопросы для школьников 
10—11 классов (экономический 

профиль):
1. Что такое ипотека и какое обеспечение 

требуется при получении ипотеки?

2. Что такое банковская карта и чем 

различаются их виды?

3. Что такое НДФЛ и каков его раз-

мер? Какие налоги должны платить 

жители России помимо налога на доход?

4. Что такое пенсия и в чем заключается ее 

социально-экономический смысл? Какие ос-

новные виды пенсий установлены в России?

5. Как защитить собственную финансовую информа-

цию в Интернете?

КАК ВАМ ЭТО?

ЧТО ДАЛ КРАТКИЙ КУРС РУБЛЯ 
Юлия Романова, 
12 лет:

— Мне было интересно изучать предмет о финансах в шко-

ле. Раньше все, что я знала, это что деньги зарабатывают 

родители на работе и на них можно купить в магазине мно-

го вкусного. Сейчас я знаю, что в каждой стране есть свои 

деньги и почему наш рубль так называется, а также я знаю, 

что в банках можно не только платить за квартиру, но и ко-

пить деньги. И родители пообещали завести мне пластико-

вую карту, чтобы я могла в магазине ею расплачиваться.

Василий Никифоров, 
9 лет:

— В целом мне понравились учебники по финансовой гра-

мотности, в них много красивых картинок, большие буквы 

и все очень понятно написано. А если я чего-то не понимаю, 

мне всегда помогает мой папа. Не понравилось только то, 

что книжки очень большие и толстые, носить было тяжело.

Наталья Петрова, 
мама ученицы 4-го класса:

— К сожалению, мы с дочерью крайне редко говорим о 

деньгах, просто не хватает времени — работа, уроки, до-

машние дела… В основном на бегу обсуждаем приобрете-

ние мелких покупок, повседневные ее траты или количест-

во карманных средств. Предмет, который мы в тестовом 

режиме попробовали, во многом за родителей рассказыва-

ет детям об основах финансовой жизни: что такое деньги, 

как планировать свой бюджет, как накопить на желаемую 

вещь. И все это очень доходчиво и наглядно. 

Курбатова Людмила, 
мама ученика 5-го класса:

— Мы рады, что в нашей школе решили преподавать курс 

по финансовой грамотности. Сейчас такое время, что без 

знания финансовых основ приходится трудно и взро-

слым, и детям, которые часто подвергаются обману со 

стороны мошенников. Как только ребенок начал ходить 

сам в магазин, пользоваться телефоном, он должен пони-

мать, что такое деньги, учиться экономить. Я сама с инте-

ресом прочитала все учебники. Признаюсь, были вещи, о 

которых я и не знала. 

Ангелина Самарина, 
преподаватель:

— Финансовая грамотность, безусловно, должна препода-

ваться в школах. Но думаю, что для старта достаточно фа-

культативной формы обучения. Курс, предложенный мин-

фином, проработан системно и доступно для взрослых. Ре-

бята с удовольствием приходили на занятия, особенно их 

увлекало, когда решали житейские финансовые вопросы. 

Марина Гарченко, 
учитель-апробатор:

— Мы сейчас обсуждаем возможность включения дисци-

плины по финансовой грамотности в школьную про-

грамму. Правда, пока в качестве факультатива. При нали-

чии курсовой подготовки учителей, необходимого коли-

чества методической литературы для преподавателей и 

учебных пособий для школьников можно будет сделать 

предмет обязательным.

СПРАВКА «РГ»
Скачать учебники по финансо-
вой грамотности можно на 
официальном сайте подразделе-
ния НИУ «Высшая школа эконо-
мики» по адресу: fmc.hse.ru. Се-
рия состоит из 17 комплектов 
для начального, основного и сред-
него общего, среднего профессио-
нального образования, а также 
для воспитанников детских до-
мов и учащихся школ-интерна-
тов. На этом же ресурсе можно 
ознакомиться с видеолекциями 
и со специальными курсами, на-
пример, по страхованию или 
банкам. 
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ЭКСПЕРИМЕНТ

ДАМ КОМУ-ТО В ДОЛГ 
ИЛИ МАМЕ НА КЕФИР
«Всем известно, что современные деньги символические, 

то есть которые сами по себе не содержат какой-либо ценности, 

а являются лишь свидетельством этой ценности». Эту истину прививают 

родителям школьников в одном из учебных материалов минфина. 

А какую ценность сами дети видят в банкнотах, не всегда узнаваемых 

с первого взгляда? Эксперты провели эксперимент: дали им банкноты 

разных стран и достоинств.

 

Это евро, которых надо 

накопить тысячу, чтобы 

полететь в другую стра-

ну, купить билет. А еще 

их можно разменять и 

купить дом. 

(Арина, 7 лет)

40 тысяч (рублей. — 

Прим. ред.). Это мало. 

Я бы хотела какого-то 

животного редкого. У 

меня есть собака, мо-

жет быть еще одного 

щеночка. Лабрадор сто-

ит 35—38 тысяч, под 40. 

Ой, мне хватает!

(София, 16 лет)

У меня десять тысяч. Я 

бы их потратил только в 

нужный момент. Когда 

надо что-то, я могу их по-

тратить, например, ко-

му-то в долг дать или 

маме на кефир. 

(Рома, 10 лет)

У меня пять долларов. 

Их в копилку: когда-ни-

будь курс доллара повы-

сится, а у меня вот 

сколько долларов! Или 

евро — можно разме-

нять. 

(Леша, 13 лет)

Это хорватские деньги, 

много денег, мы там 

были. Я бы купила себе 

на всю сумму мороже-

ное.

(Арина, 7 лет)

Пять тысяч я бы на оде-

жду потратила. А другие 

пять тысяч я на карточку 

отложила бы. 

(Алина, 12 лет)

У меня 60 евро — это 

очень много, тысяч 10 

(рублей. — Прим. ред.), 
если не больше, но я бы 

поменяла в первую оче-

редь, и поскольку будут 

23 февраля, а потом 8 

марта, я бы купила пода-

рок маме, папе.

(Светлана, 17 лет)

Я бы купила ежика на 

пять тысяч, домашнего. 

(Светлана, 17 лет)

Подготовлено 
на основе данных  исследовательского центра НАФИ

Учебники выпустили в том числе для 
детских домов и школ-интернатов.
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От первого лица На Лунной базе раньше всех могут прописаться роботы

Кто следующий на Луну?
Наталия Ячменникова 

К
огда российский де-
сантный модуль сядет 
на Марс? Кто раньше 
доберется до Луны: 
ученые или коммер-

санты? Какой наш телескоп при-
дет на смену знаменитому «Хаб-
блу»? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с исполняющим 
обязанности генерального ди-
ректора НПО им. С. А. Лавочкина 
Сергеем Лемешевским.

Сергей Антонович, американ-
ская частная компания впервые 
в мире получила разрешение от-
править на Луну свой посадоч-
ный модуль. И готова это сделать 
чуть ли не в будущем году. Это 
начало гонки за коммерческое 
освоение Луны?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Не думаю, что 
это связано с освоением Луны. 
Любая частная компания прежде 
всего преследует экономические 
цели. Здесь же я вижу эффект 
только с точки зрения пиара. Ког-
да они полетят, получится ли 
у них это... Зато все уже говорят. 
Я считаю, что приоритеты в осво-
ении Луны — научные, а не с точ-
ки зрения, скажем, добычи по-
лезных ископаемых. Что интере-
сно ученым? Скажем, сейчас на 
орбите уже более 5 лет успешно 
работает наша астрофизическая 
обсерватория «Спектр-Р». Ре-
зультаты исследований застави-
ли переосмыслить многие тео-
рии о поведении небесных тел на-
шей Галактики. Проект превзо-
шел все мировые достижения по 
угловому разрешению: оно за-
фиксировано на уровне 14 мил-
лионных доли угловой секунды! 
А если сразу поставить такой те-
лескоп на Луне? И производить 
исследования стационарно? Вот 
интереснейшая научная задача. 
Российская лунная программа 
рассчитана именно на такие се-
рьезные научные результаты. За-
дачи, которые стоят перед нами, 
действительно можно назвать 
масштабными.

Какое у нас «лунное расписа-
ние»?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Расписание 
жесткое. Лунная программа Рос-
сии до 2025 года включает в себя 
четыре миссии и четыре косми-
ческих аппарата: 2019 год — «Лу-
на-Глоб» («Луна-25»), отработка 
технологии полярной посадки, 
начало изучения Южного полю-
са; 2020 год — «Луна-Ресурс ОА» 
(«Луна-26» орбитальная), гло-
бальный обзор и разведка лун-
ных ресурсов; 2021 год — «Луна-
Ресурс ПА» («Луна-27» посадоч-
ная), изучение реголита и экзос-
ф е р ы  н а  Ю ж н о м  п о л ю с е ; 
2024 год — «Луна-Грунт» («Луна-
28» с возвращаемым аппара-
том), доставка на Землю лунного 
полярного грунта. Все проекты 
имеют международный статус.

Ученые переживают, что запуск 
станции «Луна-Глоб» может 
сдвинуться на 2020 год. Такая 
опасность есть?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Работы идут 
полным ходом. Да, есть «бумаж-
ные проблемы». Но дата запу-
ска — ноябрь—декабрь 2019 года 
продиктована баллистикой. 
Дальше уходить с точки зрения 
энергетики космического аппа-
рата не оптимально. У нас есть 
план-график, он согласован со 
всей кооперацией. И мы четко 
понимаем: необходимо выпол-
нить работы в установленные 
сроки. Проведены антенные 
и макетно-конструкторские ис-
пытания, протестированы двига-
тели и элементы двигательной 
установки. В цехе стоят макеты 
для автономных и комплексных 
испытаний. Решена ситуация 
с импортозамещением. Наша 
главная задача — отработать тех-
нологию мягкой посадки.

Уже известно, в какой точке 
Луны сядет станция?

СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Аппарат, как 
ожидается, впервые в истории 
прилунится не в экваториальной 
области, а в районе Южного полю-
са. На последнем совещании с Ин-
ститутом космических исследова-
ний РАН мы оценивали, где кон-
кретно: есть основная точка и ре-
зервная. Всего анализировались 
для посадки девять точек. Мы кон-
сультируем ученых с точки зре-
ния баллистики, радиовидимости, 
энергетики. Здесь принимаются 
во внимание четыре аспекта: где 
наибольшая концентрация воды, 
какие технические ограничения, 
как получать информацию, нали-
чие более-менее ровной площад-
ки. Есть четкие критерии — наклон 
аппарата при посадке должен 
быть не больше 15 градусов.

Полвека назад «Луна-9», создан-
ная «лавочкинцами», первой 
в мире совершила мягкую посад-
ку на поверхность Луны. А сей-
час специалисты говорят: нужно 
заново учиться садиться на Луну. 
Чему конкретно?
С Е Р Г Е Й  Л Е М Е Ш Е В С К И Й :  Абсолютно 
разные условия посадки. Самая 
безопасная — в районе экватора, 
практически перпендикулярно 
к поверхности Луны. И совершен-
но все по-другому в районе Юж-
ного полюса. Еще не поставлена 
электроника, но на предприятии 
сделан целый стенд, даже с ими-
татором лунного грунта. На нем 
будем отрабатывать посадку.

Знаете, у нас все помнят побе-
ды. Но было довольно много кос-
мических неудач, и нам бы не хо-
телось их повторять. Поэтому не-
обходимо действительно учиться.

В чем основное отличие совре-
менных лунных аппаратов?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Раньше аппа-
раты были выполнены в герме-
тичном исполнении. Безопа-
сность оборудования обеспечи-
валась за счет защиты в массив-
ном корпусе. Это хорошо видно 
на первых луноходах. А сейчас 
многофункциональные станции, 
что называется, в «открытом ис-
полнении». Что это дало? Воз-
можность разместить на порядок 
больше целевой научной аппара-
туры. Это возможность решать 
большее количество задач одним 
космическим аппаратом.

А как, к примеру, решается про-
блема защиты от радиации?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Больше чем на 
90 процентов — на уровне радиа-
ционно-стойкой элементной 
базы.

В Институте робототехники со-
здается принципиально новый 
луноход. Есть изображения лу-
нохода, который разрабатывает-
ся в США. О создании лунохода 
для экипажа из двух человек 
объявил Китай. А на «альма-ма-
тер» луноходов новые разраба-
тываются? В каком направлении 
должна идти конструкторская 
мысль?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Сейчас кон-
структорская мысль должна 
удовлетворять запросы заказчи-
ка. В случае поступления заказа 
мы готовы в обозримые сроки из-
готовить современный луноход, 

марсоход. А задачу нам ставит 
Российская академия наук. Нам 
говорят: нужна высокоточная по-
садка с такими-то параметрами. 
И мы начинаем вместе с коопера-
цией разрабатывать систему вы-
сокоточной посадки. Мы сравни-
ваем все предложения и отраба-
тываем проблему, не хочу ска-
зать, что мы на сто процентов все 
решаем. Но мне нравится рабо-
тать с РАН. Мы друг друга слы-
шим, понимаем и всегда находим 
точки соприкосновения. Я счи-
таю: в таких высокозатратных 
проектах надо идти о т задачи, 
а не от того, что можем. 

Ваши специалисты разрабаты-
вают вариант проекта по достав-
ке лунного грунта. В чем будет 
его уникальность?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Мы должны 
обеспечить не просто доставку 
грунта, а именно в криогенном, 

замороженном состоянии. Грубо 
говоря, в первозданном виде, не 
нарушая его структуры. Этого 
еще никто в мире не делал.

А какие технические решения? 
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Это грунтоза-
борное устройство, криогенный 
контейнер. Здесь больше слож-
ность как раз в отработке «упа-
ковки». Недостаточно просто 
взять грунт — надо его сохранить, 
поддержать необходимую темпе-
ратуру, чтобы лед и молекулы 
внутри льда не испарились при 
бурении. А с точки зрения воз-
врата эту задачу уже решали.

Как вы относитесь к перспективе 
колонизации Луны? Какой долж-
на быть лунная база?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Примерно та-
кой: многофункциональная на-
учная станция, оснащенная раз-

личными инструментами для ас-
трофизических исследований 
и оборудованием для проведения 
экспериментов в  интересах 
«РОС КОСМОСА» и РАН… 

Замечательный конструктор Ге-
оргий Бабакин говорил: человек 
должен отправляться в космос, 
только если возможности авто-
матов будут исчерпаны. А как 
вы считаете, на лунной базе 
обязательно присутствие чело-
века? Или там должны работать 
роботы? 
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Повторю: не-
обходима задача. Если есть зада-
ча, тогда имеет смысл пребыва-
ния человека. До высадки на Луну 
американцы в космосе всегда 
проигрывали Советскому Союзу. 
Их высадка должна была стать 
«престижем» для их страны. Это 
много значит. И они вложили 
деньги, создали тяжелую ракету. 
Американцы выполнили задачу. 
Несмотря на то что потом тяже-
лая ракета оказалась не сильно 
востребована и проект был за-
крыт. Я исхожу из первичного: 
цель, а потом уже средства. Чело-
век на Луне, по моим понятиям, — 
это средство достижения цели. 
Надо исходить из того, что есть 
конкретная цель, которую робот 
решить не может. Хотя автома-
ты — это дешевле и безопаснее. 
Я считаю, что ближайшая пер-
спектива на Луне будет связана 
именно с роботами, а не с космо-
навтами.

Проектированием лунной базы 
у нас занимаются и в РКК «Энер-
гия» и в ЦНИИмаше. А за какой 
технический блок в этом проек-
те могло бы отвечать НПО им. 
Лавочкина?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Мое глубокое 
убеждение: разработать техни-
ческое задание или сформулиро-
вать цели для лунной базы долж-
на Российская академия наук. 

Сейчас к Марсу летит станция 
«ЭкзоМарс», которая в октябре 
уже должна выйти на его орбиту 
и приступить к работе. А для вто-
рой миссии ваше предприятие 
делает десантный модуль с поса-
дочной платформой?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Совершенно 
верно. Если совсем просто, то за-
дача второй миссии — проведение 
анализа геологических проб не-
посредственно на поверхности 
Марса и поиск следов возможно-
го существования жизни. 

В какой стадии эта работа? 
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Идет изготов-
ление составных частей десан-
тного модуля. Все по плану, в со-
ответствии с графиком. Запуск 
намечен на 2020 год. И для этого 
мы должны к 2019 году изгото-
вить десантный модуль. Чтобы 
было понятно: на посадочную 
платформу ставится марсоход, 
который закрывается защитным 
экраном десантного модуля. 
Кроме того, десантный модуль 
снабжен парашютной системой. 
Все, что касается десантного мо-
дуля и посадочной платформы — 
это зона ответственности рос-
сийской стороны. Также мы от-
вечаем за наземную экспери-
ментальную отработку состав-
ного космического аппарата. 
Помимо пусковых услуг и раке-
ты-носителя. Большая пробле-
ма — защита космического аппа-
рата от жесточайших условий, 
в которые он попадет. Отрабаты-
ваем вход в атмосферу, защит-
ные экраны. Это весьма сложная 
техническая задача. Совместно 
с ведущими российскими пред-
приятиями мы создаем и отраба-
тываем уникальные теплоза-
щитные покрытия.

А в чем суть самостоятельного 
функционирования посадочной 
платформы после того, как с нее 
съедет марсоход?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Марсоход пой-
дет своим путем, а посадочная 
платформа останется на месте. 
На ней включатся приборы, ко-
торые будут анализировать всю 
обстановку в зоне посадки: тем-
пературу, влажность, пылевые 
бури, количество частиц в пыле-
вые бурях, интенсивность пыле-
вых бурь, радиационный фон, со-
держание элементов и т.д. Там 
очень большой спектр приборов, 
создаваемых мощной научной 
группой ИКИ РАН под руководст-
вом академика Л.М. Зеленого.

Знаю, что первоначально в пла-
нах запуска второго аппарата 
«ЭкзоМарс» стоял 2018 год. По-
чему сдвинули?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Это техниче-
ски рационально и более пра-
вильно. Прежде всего необходи-
мо проанализировать результаты 
первой миссии. Если надо, внести 
коррективы. В проекте, который 
стоит миллиарды, торопиться 
нельзя. Любая посадка на другую 
планету — это бесценный опыт, 
наработка багажа, знаний. То, что 
мы получим на Луне и Марсе, 
вполне пригодится нам для даль-
нейшего изучения и освоения 
этих и других небесных тел.

В советское время в НПО им. Ла-
вочкина был разработан очень 
интересный проект станции 

«Циолковский» для исследова-
ния Солнца и Юпитера. Но фи-
нансирование прекратилось, 
проект заглох. Сейчас вы разра-
батываете космический ком-
плекс «Лаплас-П». Что это та-
кое?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Это на очень 
далекую перспективу, и наверня-
ка проект пока уйдет из текущей 
Федеральной космической про-
граммы. Из ближайших мас-
штабных научных проектов для 
исследования Вселенной — орби-
тальные обсерватории «Спектр-
РГ» и «Спектр-УФ».

 «Спектр-УФ» уже сравнивают 
со знаменитым американским 
орбитальным телескопом 
«Хаббл»?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Я бы не стал 
проводить подобные параллели. 
Телескоп «Хаббл» — грандиоз-
ный проект, заслуживающий 
уважения. Американский теле-
скоп исследует Вселенную в оп-
тическом диапазоне. Наша ор-
б и т а л ь н а я  о б с е р в а т о р и я 
«Спектр-УФ» будет наблюдать 
и изучать космические объекты 
в ультрафиолетовом диапазоне. 
С а м  к о с м и ч е с к и й  а п п а р ат 
в большой степени готовности, 
но с основным научным инстру-
ментом — уникальным телеско-
пом Т170-М есть сложности, 
связанные с заменой комплекту-
ющих со стороны зарубежных 
поставщиков. 

Я так понимаю, что проблема не 
в космических аппаратах, 
а именно в разработке научных 
приборов?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Все научные 
приборы уникальны. Из таких 
дорогих экспериментов ученые 
хотят «выжать» по максимуму, 
соответственно, предъявляют 
очень жесткие требования к обо-
рудованию. И не всегда желание 
достичь большего на сегодняш-
ний день возможно технически. 
Поэтому есть задержки именно 
в разработке полезной нагрузки.

К проекту «Фобос-Грунт» Рос-
сии нужно возвращаться? И ког-
да возможен реванш?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Мое личное 
мнение: однозначно — да. Отри-
цательный результат — это тоже 
результат. На ошибках учатся. Вы 
хотите точные сроки? Не назову. 
Почему я так уверенно называю 
сроки по Луне? Это сейчас пра-
ктически защищенные статьи — 
на уровне правительства, Го-
скорпорации «РОСКОСМОС». 
«Спектр-РГ» в готовности на 
90 процентов. И просто отложить 
его запуск — значит нести потери. 
А вот миссия по доставке грунта 
с Фобоса пока еще не защищена. 
И мы понимаем: она вполне мо-
жет попасть под секвестр.

Тогда спрошу по-другому: при 
нормальном финансировании, 
когда Россия смогла бы повто-
рить этот проект?
СЕРГЕЙ ЛЕМЕШЕВСКИЙ: Лет за пять. 
Скажем, цикл испытания опыт-
ного аппарат идет 9 месяцев. 
Только аппарата! Он расписан по 
конкретным датам, по конкрет-
ным этапам. И на этом нельзя 
экономить — нельзя, потому что 
исправить мы потом ничего не 
сможем.

Акцент

 Впервые в мире мы должны 
доставить на Землю лунный 
грунт в первозданном виде, 
не нарушая его структуры

ДОСЬЕ «РГ»
Сергей Антонович Лемешев-
ский родился 13 мая 1961 г. в го-
роде Рудный Кустанайской об-
ласти Казахстана. В 1984 году 
с отличием закончил Челябин-
ский политехнический инсти-
тут (факультет «Двигатели 
летательных аппаратов»). 
В 1994 году прошел профессио-
нальную переподготовку в Ин-
ституте высших управленче-
ских кадров Академии народ-
ного хозяйства при прави-
тельстве РФ. В 1998 году про-
шел курс обучения в Кем-
бриджском колледже. Сергей 
Лемешевский ранее возглавлял 
ФГУП ПО «Златоустовский 
машиностроительный завод». 
Награжден медалью Ордена 
«За заслуги перед отечеством» 
II степени. Женат, имеет 
дочь. 
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Уведомление о проведении общественных обсуждений, 
в том числе общественных слушаний,  
объекта экологической экспертизы —  

«Площадка береговых сооружений. Морские сооружения.  
Причальные устройства. Электрохимическая защита.  

Техническое перевооружение»

В соответствии с действующим природоохранным законода-
тельством Российской Федерации, основные положения которого 
отражены в следующих документах (в действующей редакции 
по состоянию на I квартал 2016): Конституции Российской Феде-
рации, Федеральном законе от 10.01.2002 г. №7-ФЗ «Об охране 
окружающей среды», Федеральном законе от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказе Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» проводятся обществен-
ные обсуждения проектной документации объекта «Площадка бе-
реговых сооружений. Морские сооружения. Причальные устрой-
ства. Электрохимическая защита. Техническое перевооружение», 
в том числе раздела ОВОС.

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является разработка проекта электрохимиче-

ской защиты сооружений причального комплекса. 
Географическое положение: Российская Федерация, Примор-

ский край, г. Находка, пос. Врангель, береговые и причальные со-
оружения ООО «Транснефть — Порт Козьмино».

Общие сведения о проекте: 
Проектом предусматривается электрохимическая защита ме-

таллических конструкций причальных сооружений (нефтепирс 
длиной 441,9 м, подходная эстакада длиной 137,8 м, причалы пор-
тофлота №1 и №2 общей длиной 298,0 м, трубошпунтовая стенка 
длиной 183,82 м).

Причальный комплекс предназначен для приема нефти из тру-
бопроводной системы «Восточная Сибирь — Тихий океан» (ТС 
ВСТО) и ее перевалки на современные морские суда. 

Заказчиком проекта является дочернее предприятие ОАО 
АК «Транснефть» — ООО «Транснефть — Порт Козьмино», адрес: 
692941, Российская Федерация, Приморский край, г. Находка, 
п. Врангель, ул. Нижне-Набережная, 78.

Генеральным проектировщиком — Исполнителем — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипро-
трубопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 
1, телефон: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс 8 (495) 174-25-67.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация муниципального образования города Наход-
ки.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
II—III квартал 2016.

Форма общественного обсуждения и представления замечаний 
и предложений:

С 13.09.2016 по 15.11.2016 документация по объекту «Площад-
ка береговых сооружений. Морские сооружения. Причальные 
устройства. Электрохимическая защита. Техническое перевоору-
жение», включая раздел «Оценка воздействия на окружающую 
среду», будет доступна для ознакомления общественности на сайте 
ООО «Транснефть — Порт Козьмино» http://smnpk.transneft.ru/. 
и в общественной приемной по адресу: административно-бытовой 
корпус ООО «Транснефть — Порт Козьмино», 4-й этаж, конференц-
зал (г. Находка, п. Врангель, ул. Нижне-Набережная, 78). 

Часы работы приемной: с 9.00 до 18.00 ежедневно в период 
с 13.09.2016 по 15.11.2016.

Для учета общественного мнения в общественной приемной бу-
дет размещен Журнал учета предложений, замечаний, мнений 
и вопросов общественности.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности 
направлять по адресу: 692941, г. Находка, п. Врангель, ул. Нижне-
Набережная, 78, а также на электронные адреса: VykhodtsevaNA@
npk.transneft.ru, ArtemevaEG@npk.transneft.ru, KarpuninIM@gtp.
transneft.ru, NuzhnyjEV@gtp.transneft.ru, od@npk.transneft.ru, 
gtp@gtp.transneft.ru.

Общественные слушания будут проведены 14.10.2016 в 17.00 
местного времени по адресу: административно-бытовой корпус 
ООО «Транснефть — Порт Козьмино», 4-й этаж, конференц-зал 
(г. Находка, п. Врангель, ул. Нижне-Набережная, 78).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром нефть шельф» совместно с Администрацией 
муниципального образования «Городской округ «город Нарьян-
Мар» сообщает о проведении общественных обсуждений по мате-
риалам, обосновывающим намечаемую хозяйственную деятель-
ность при реализации проекта «Техническое перевооружение 
МЛСП «Приразломная». 3 очередь», включая оценку воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Информация о целях и месторасположении намечаемой 
деятельности: морская ледостойкая стационарная платформа 
«Приразломная» расположена на юго-восточном мелководном 
шельфе Баренцева моря (Печерское море) в исключительной 
экономической зоне, в 58 км к северо-западу от береговой ли-
нии поселка Варандей, в 250 км от речного порта «Нарьян-Мар». 
Целью проекта «Техническое перевооружение МЛСП «Прираз-
ломная». 3 очередь» является улучшение количественных и ка-
чественных показателей бурового комплекса, увеличение сроков 
эксплуатации, межсервисных ТО систем, снижение эксплуатаци-
онных затрат, повышение надежности и безопасности путем мо-
дернизации существующих систем платформы без строительства 
новых систем.

Генеральный заказчик работ: ООО «Газпром нефть 
шельф», адрес: Зоологический пер., д.2-4, лит. Б, г. Санкт-Петер-
бург, 197198, Российская Федерация; телефон: 8(812) 455-03-88, 
факс: 8 (812) 455-03-27, е-mail: Shelf.office@gazprom-neft.ru.

Генеральная проектная организация: ПАО «ОМСКНЕ-
ФТЕХИМПРОЕКТ», адрес: Бульвар Инженеров, д.1, г. Омск, 
644050, Российская Федерация; телефон: 8 (3812) 28-55-34, 
факс: 8 (3812) 285544, e-mail: postoffice@onhp.ru.Орган, ответс-
твенный за организацию общественных слушаний: Админист-
рация муниципального образования  «Городской округ «город 
Нарьян-Мар».

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 30 августа 2016 года по 28 сентября 2016 года.

Форма представления замечаний и предложений со сто-
роны общественности: регистрация мнения общественности в 
письменном виде в общественных приемных и анкетирование.

Общественные приемные открыты с 30 августа 2016 года по 
28 сентября 2016 года по адресам:

  166000, Российская Федерация, Ненецкий автономный ок-
руг, г. Нарьян-Мар, пер. Лесной, д.32, с 10.00 до 17.00 (пн., 
вт., ср., чт.) с 10.00 до 16.00 (пт.);
  115162, Российская Федерация, г. Москва, ул. Лестева, д. 8, 
корп. 1, с 10.00 до 16.00 (пн., вт., ср., чт., пт.).

В общественных приемных представлены в печатном виде 
материалы рабочей документации по техническому перевоору-
жению, разделы ОВОС, включая техническое задание на ОВОС, 
пояснительная записка с описанием принятых технических ре-
шений, резюме нетехнического характера, анкеты и журналы для 
регистрации замечаний и предложений общественности.

По согласованию с Администрацией муниципального обра-
зования «Городской округ «город Нарьян-Мар», общественные 
слушания состоятся 29 сентября 2016 года в 12.00 в здании ГБУК 
«Ненецкий краеведческий музей» по адресу: 166000, Российская 
Федерация, Ненецкий автономный округ, г. Нарьян-Мар, ул. По-
беды, д. 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Газпром добыча Ямбург» информирует о начале процесса 
общественных обсуждений по реализации проекта «Реконструкция не-
фтепричала цеха нефтепродуктов и ингибиторов Ямбургского ГКМ». 
Заказчик: ООО «Газпром добыча Ямбург» (ЯНАО, г. Новый Уренгой, 
ул. Геологоразведчиков, д. 1, т. (3494) 968-508). Проектировщик: ЗАО 
«Ленгипроречтранс» (г. С.-Пб., ул. Ивана Черных, д. 29А, т. (812) 400-
07-04). Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: Отдел природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей сре-
ды Адиминистрации МО Надымский район. Адрес: ЯНАО, г. Надым, 
ул. Зверева, д. 3, каб. № 4. Форма проведения: информирование обще-
ственности через СМИ, регистрация мнений в письменном виде в обще-
ственной приемной, проведение общественных слушаний. Материалы 
ОВОС с описанием намечаемой деятельности доступны в рабочие дни, 
с 8.30 до 12.30 и с 14.00 до 18.00 (время местное) с 01.09.16 в течение 
30 дней по адресу: ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. № 4. Для изуче-
ния мнения общественности относительно намечаемой деятельности по 
вышеуказанному адресу будет размещена Книга предложений и замеча-
ний. Общественные слушания состоятся 03.10.16 в 14.00 (время местное) 
по адресу: ЯНАО, г. Надым, Парковый пр-д, 1 («Дом природы»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Прямая речь Продюсер Александр Роднянский и режиссер Алексей Мизгирев 
рассказали о своем новом фильме и кризисе Голливуда

Дуэлянт мирового значения
Александр Нечаев  

В 
День российского кино 
в  к и н оте а т р е  « О к-
тябрь» продюсер Алек-
сандр Роднянский и ре-
жиссер Алексей Мизги-

рев презентовали несколько 
фрагментов из своего нового 
фильма «Дуэлянт», который за 
последние несколько дней стал 
едва ли не самой обсуждаемой 
российской кинопремьерой осе-
ни. Фильм попал в официальную 
программу фестиваля в Торонто. 
А дальше последовал визовый 
скандал — канадское посольство 
отказало Алексею Мизгиреву в 
получении визы. Первым делом 
Мизгирев в «Октябре»  пошутил: 
мол, фильму пройти мелкое сито 
отбора на один из лучших кино-
фестивалей мира оказалось про-
ще, чем его режиссеру.  

Алексей, вы сделали фильм про 
XIX век. Вами овладел обычный 
для наших режиссеров эска-
пизм?
АЛЕКСЕЙ МИЗГИРЕВ: Павел Лунгин, уз-
нав, что я буду делать фильм про 
XIX век, спросил: «Будешь ко-
стюмную рвоту снимать?»  Я ска-
зал: «Нет, Паша, я все-таки что-
нибудь другое сниму». Одним из 
двигателей было желание уви-
деть свежее решение в знакомом 
историческим материале. На са-
мом деле он никому не знаком. 
Все, что мы представляем себе о 
XIX веке, имеет мало отношения 
к нему. Люди были другими, они 
носили другую одежду, ели дру-
гую еду, стреляли из другого ору-
жия. 

 Александр, с вашей стороны это 
была попытка скопировать ма-
неру голливудских студий, кото-
рые приглашают делать дорогие 
блокбастеры авторов успешных 
малобюджетных драм?
АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Долгое время 
считалось, что коммерческий ки-
нематограф должен поражать во-
ображение и развлекать, а не рас-
сказывать увлекательные исто-
рии. Но сейчас мы живем в эпоху 
«содержательного аттракцио-
на». Своего пика этот «содержа-
тельный аттракцион» достиг в 
трилогии Нолана о Бэтмене. Это 
абсолютный шедевр своего жан-
ра. Он жестко говорит о пробле-
мах современного общества. Он 
радикально трансформирует 
знакомого всем несколько деся-
тилетий киногероя. Ключевой 
сценой «Темного рыцаря» стано-
вится диалог Бэтмена с Джоке-
ром, его антагонистом, о том, что 
они суть одно и тоже. Джокер го-
ворит Бэтмену: ты такой же 
фрик, как и я, и в финале не до-
ждешься ни благодарности, ни 
понимания, ни  любви. То есть ав-
тор знает, что мир несовершенен. 
Чем отличается авторское кино 
от жанрового? Герои авторского 
кино знают, что могут заболеть и 

умрут. Авторское кино разбира-
ется в людях, жанровое в ситуа-
циях. И сегодня мы наблюдаем 
интересные процессы. Настоя-
щие авторы — Спилберг, Земекис, 
Нолан — продолжают делать жан-
ровое кино. Но они задаются во-
просом: что дальше? Современ-
ная голливудская индустрия — 
это огромные деньги и риски. 
Бюджет блокбастера 250 милли-
онов на производство и еще 250 
миллионов на выпуск фильма. 
Достаточно, чтобы провалились 
три-пять полумиллиардных кар-
тины, чтобы индустрия умерла. 
Отсюда нежелание рисковать — 
студиям кажется безопаснее сде-
лать «Трансформеры 5» и «Фор-
саж 8», чем свежую картину. Но и 
эта стратегия перестает себя 

оправдывать. На мой взгляд, бу-
дущее в балансе между историей 
и аттракционом. Долгие годы ки-
нематограф строился на истории 
— он заставлял любить и ненави-
деть героев, плакать и смеяться 
вместе с ними. Никто не делил 
эти истории на авторские и жан-
ровые. Авторский кинематограф 
в современном понимании воз-
ник после войны, когда в кино 
пришли люди с опытом пережи-
той трагедии. Этот опыт позво-
лил им говорить совершенно дру-
гим языком. И если в наши дни 
самыми популярными людьми 
мира стали спортсмены, то в 60-е 
— и в это трудно сейчас поверить 
— такими звездами были режис-
серы. «Сладкая жизнь» Феллини 
и «Сцены из супружеской жиз-

ни» Бергмана были чемпионами 
проката в США. Связано это 
было и с ролью кино в обществе, 
и с отсутствием альтернативных 
доступных развлечений, и с ко-
дексом Хейса, американскими 
цензурными ограничениями. По-
этому когда французская «новая 
волна» вышла из павильонов на 
улицы, заговорила про проблемы 
других людей, американцы тоже 
полюбили эти фильмы. Как и кар-
тины итальянского неореализма 
и советские фильмы 60-х годов. И 
только явление «нового Голливу-
да», когда на студиях появились 
эти «волосатики» с марихуаной 
и принялись делать совсем дру-
гие фильмы, выправило ситуа-
цию и породило феномен «вели-
кого американского кино». Но 
путь, начатый «Бонни и Клай-
дом» и «Беспечным ездоком», 
оказался коротким — история за-
кончилась тем, что Лукас в 1977 
году выпустил аттракцион 
«Звездные войны». Так Лукас 
убил авторское кино. Но сегодня 
мы видим, что и этот путь тупи-
ковый. Необходимо, чтобы ат-
тракционы стали рассказывать 
человеческие истории.  

 Несколько лет назад вы стали 
владельцем американской кино-
компании A Company, которая 
производила англоязычные кар-
тины, в том числе и для амери-
канского рынка. Сегодня в паке-
те A Company нет ни одного за-
рубежного проекта.  
АЛЕКСАНДР РОДНЯНСКИЙ: Это был очень 
хороший урок и интересный пе-
риод времени — я многое понял  и 
еще больше узнал. Но я не пре-
кратил делать международные 
проекты. Просто теперь у меня 
другие цели и мечты — делать рус-
ское глобальное кино. Есть, на-
пример, Люк Бессон, который де-
лает все фильмы на английском, 
но во Франции с французскими 
съемочными группами и преиму-
щественно французскими акте-
рами. В его «Люси» есть Скар-
летт Йоханссон и Морган Фри-
ман, все остальные французы и 
один кореец. Снято все во Фран-
ции, деньги европейские. А на 
выходе конкурентоспособное во 
всем мире кино. 

На самом деле у меня с само-
го начала не было желания стать 
американским продюсером. Я 
не чувствую американскую 

жизнь. Мне в свое время очень 
понравилась история Билли 
Боба Торнтона «Машина Джейн 
Мэнсфилд», и я решил ее снять. 
Мне понравился «Облачный ат-
лас», и я решил делать его с дру-
зьями, но на самом деле это был 
европейский фильм на англий-
ском языке с американцами Ва-
човски в режиссерском кресле. 
Сейчас я продолжаю делать то 
же самое, но на другом этапе. 
Уговариваю Мизгирева снимать 
следующую картину, которая 
будет полностью русской, но на 
английском языке. Если это, на-
пример, картина Андрея Звя-
гинцева, то она должна быть на 
русском. А такой фильм как «Ду-
элянт» вполне может быть сде-
лан на английском, и мы, кста-
ти, рассматривали в свое время 
этот вариант. 

Акцент

  Необходимо, чтобы аттракци-
оны стали рассказывать
человеческие истории

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Пианистка 
Елизавета Леонская о том,
почему даже самый 
глупый житель Вены 
чувствует Моцарта

Ужин 
у Бродского

Андрей Золотов-мл. 

ЕЛИЗАВЕТА Леонская родилась в Тбилиси, выросла 
в Одессе, училась и стала знаменитостью в Москве. Уже 
более 35 лет она живет в Вене и выступает по всему миру. 
Однако ее продолжают называть русской пианисткой, 
а также «последней гранд-дамой советской пианистиче-
ской школы». В прошедшем сезоне Елизавета Ильинична 
отметила юбилей и дала в Венском Концертхаусе уни-
кальный цикл из шести концертов, исполнив все сонаты 
Франца Шуберта. 

Шуберт для Вены — родной композитор, он здесь родил-
ся, здесь похоронен. Есть ли отличие в том, как видят 
и чувствуют Шуберта австрийцы и русский музыкант?
ЕЛИЗАВЕТА ЛЕОНСКАЯ: Конечно. Но многие венцы заблужда-
ются, думая, что они знают Шуберта. Как понять всю глу-
бину? Это задача и ответственность исполнителя. Я чув-
ствую, что в какой-то степени прикоснулась к Шуберту, 
но за этим еще очень большие слои, как при раскопках. 

Как вы составляете программы? В этом цикле вы комби-
нировали в каждом концерте ранние сонаты с поздними. 
ЕЛИЗАВЕТА ЛЕОНСКАЯ: Я летела сегодня в самолете и читала 
книгу, которую мне подарили недавно, — философа Мар-
тина Бубера. Раньше, когда мне задавали этот вопрос, 
я с  екоторым смущением говорила, что я не придумы-
ваю идеи, а они возникают. А у Бубера я нашла, что наши 
идеи уже существуют. Они не придуманы нами. Мы на 
них наталкиваемся или они наталкиваются на нас. 

Недавно Борис Эйфман говорил на пресс-конференции: 
в 1970-е годы не было Интернета, но было желание прео-
долеть канон — и в итоге возник самобытный стиль, кото-
рый сегодня востребован в мире. Не вредит ли самобыт-
ности в искусстве обилие информационных потоков?
ЕЛИЗАВЕТА ЛЕОНСКАЯ: Я вспомнила Иосифа Бродского. Ведь 
он уже был Брод-
ским до того, как по-
знакомился с Оде-
ном. Потом он из-
учил Уистена Хью 
Одена. И мы не зна-
ем, как это его изме-
нило и обогатило. 
Может, в этом ответ? 

А чем вас обогатила 
дружба с Бродским?

ЕЛИЗАВЕТА ЛЕОНСКАЯ: Ощущением масштаба таланта и твор-
чества. Всегда было чувство, что я общаюсь с гением. 
Я виделась с ним всегда, когда бывала в Нью-Йорке. Од-
нажды он посетил меня в Вене, когда читал здесь лекцию. 
В январе 1996 года я была одной из последних, кто видел-
ся с ним. Я играла тогда с Нью-Йоркским филармониче-
ским оркестром очередной концерт Чайковского, а в 
шесть часов вечера мы с моим другом Алексанром Су-
меркиным были приглашены на ужин к Иосифу. В тот ве-
чер он мне надписал книжку, грызя карандаш: «Стихи 
дарю Елизавете./ Прошу простить меня за эти/ Стихи, 
как я, в душе рыча,/ Петра простил ей Ильича».

То есть он Чайковского не любил?
ЕЛИЗАВЕТА ЛЕОНСКАЯ: Да, он романтическую музыку не лю-
бил слушать. Она ему казалась чрезмерной. Когда он ра-
ботал, вертел пластинки Гайдна, Монтеверди, иногда Мо-
царта. Все, что было позже, его не настраивало на рабо-
чий лад. 

Вы всегда охотно говорите о вашем сотрудничестве со 
Святославом Рихтером. А бывают моменты, когда вы 
осознанно делаете в музыке что-то не так, как Рихтер?
ЕЛИЗАВЕТА ЛЕОНСКАЯ: Сначала я со слепой верой приняла все, 
о чем Святослав Теофилович говорил и как он играл — на-
столько это было однозначно убедительно. И впечатление 
от его игры покрывало весь мой опыт до этого. Мне в голо-
ву не приходило, что можно делать иначе. Но совершенно 
подражать ему бессмысленно, да и невозможно. И когда 
меня что-то ведет по-другому, я это сверяю с ним и вижу, 
насколько его музыкальное мышление абсолютно. 

Вы ощущаете себя русской пианисткой? Или австрий-
ской, европейской, мировой?
ЕЛИЗАВЕТА ЛЕОНСКАЯ: Все-таки русской. Дело в русской шко-
ле, культуре. Я приехала в Вену в 33 года. Хотя я действи-
тельно много работала над тем, чтобы здешняя культура 
стала моей, это очень трудный процесс. Вы говорите, что 
венцы чувствуют Шуберта. Мы же не знаем, какими фи-
брами! Но это действительно так. Даже самый глупый ве-
нец почувствует, что Моцарта или Шуберта играют 
не так. Он не сможет объяснить, но он это почувствует… 

Елизавета Леонская знает, почему поэт Иосиф Бродский не 
любил слушать Чайковского, а романтическую музыку счи-
тал чрезмерной.

Наши идеи уже 
существуют. Мы 
на них наталкива-
емся или они натал-
киваются на нас

Все, что мы представляем себе о 
XIX веке, имеет мало отношения к 
нему. Люди были другими, они 
носили другую одежду, ели другую 
еду, стреляли из другого оружия. 

ВЫСТАВКА  Центр Помпиду получит крупнейший в своей истории дар русского искусства

Такого в Париже еще не видели
Олег Краснов

В
ыставка с говорящим на-
званием «Коллекция! Сов-
р е м е н н о е  и с к ус ст в о  в 

СССР и России 1950—2000: уни-
кальный дар музею» откроется в 
Центре Помпиду 14 сентября и 
продлится до 27 марта будущего 
года. Это не просто экспозиция, а 
выставка в выставке — все произ-
ведения будут интегрированы в 
постоянную экспозицию музея 
на четвертом этаже. 

«Мы считаем важным продви-
жение современного русского 
искусства и включение его в ми-
ровой контекст. Через такой про-
ект появилась возможность 
включить не всегда известных за 
рубежом художников, но от это-
го не менее талантливых, в ме-
ждународную ротацию, открыть, 
по сути, новые имена или при-
дать какие-то дополнительные 
краски тем, которые уже извест-
ны на Западе. И показать именно 
панорамную историю русского 
искусства как часть мировой 
истории искусства», — рассказа-
ла Оксана Орачева, гендиректор 
Благотворительного фонда Вла-
димира Потанина, инициатора 
проекта.

«Это беспрецедентный акт в 
истории, доказывающий, что 
культура — лучше любых полити-
ческих инструментов», — говорит 
двигатель этого проекта Ольга 
Свиблова, известный куратор и 
директор московского Мульти-
медиа Арт Музея. Она вспомина-
ет, что «эта безумная идея» при-
шла ей в голову в разговоре с ди-
ректором центра Бернаром Бли-

стеном, который на ее предложе-
ние собрать коллекцию и пода-
рить центру ответил: «Давай по-
пробуем!»

«Собрать коллекцию» — на 
первый взгляд не сложная задача, 
но за ней кроется невероятная 
огромная работа. Во-первых, дос-
тойных произведений музейного 
уровня на рынке крайне мало: 
весь послевоенный период давно 
осел в коллекциях или хранится в 
семьях художников, да и цены на 
рынке начинаются от 40 тысяч 
евро. Во-вторых, любой музей не 
принимает все, что ему предлага-
ют в дар, — отборочная комиссия 
должна утвердить искусствовед-
ческую ценность каждой работы, 
а для того, чтобы финальный по-
дарок был достаточно весом, ку-
раторам пришлось собрать более 
1000 работ, из которых и были 
выбраны те самые «около 250». 

В этом фантастическом про-
екте сошлись разные полюса воз-
можностей и желаний. С одной 
стороны — стремление Центра 
Помпиду пополнить в свой юби-
лейный год (у Центра Помпиду в 
2017 году 40-летний юбилей) 
коллекцию русского искусства 
XX века. С другой — возможности 
Фонда Потанина, одного из глав-
ных пропагандистов русского 
искусства по всему миру. 

Символично, что дар получа-
ет не только музей-юбиляр, но и 
Французская Республика, кото-
рая вместе с Россией будет отме-
чать в 2017 году 300-летие Вели-
кого Посольства Петра I во Фран-
ции.

 «Русская» история коллек-
ции довольно велика, но до на-

стоящего времени практически 
обрывалась на 1930-х годах. Се-
годня собрание Василия Кандин-
ского здесь — предмет зависти 
всех мировых музеев. То же мож-

но сказать и о внушительном 
блоке работ русских авангарди-
стов Наталии Гончаровой и Ми-
хаила Ларионова; конструктиви-
стов Антона Певзнера и братьев 

Стенбергов. Но вся дальнейшая 
история этой части собрания му-
зея является обрывочной, и ред-
кие поступления послевоенного 
и современного русского искус-
ства — заслуга директоров и кура-
торов центра, в частности Жан-
Юбера Мартена. 

Нынешняя коллекция-дар — 
это вторая половина XX века, с 
конца 50-х — начала 60-х годов до 
середины 2000-х. Основной мас-
сив — это период 60—80-х, совет-
ское неофициальное искусство, 
нонконформисты, соц-арт, мо-

сковский концептуализм; весь 
цвет художественной жизни Мо-
сквы и Петербурга за полвека — 
от Бориса Турецкого, Оскара Ра-
бина и Франсиско Инфанте до Ти-
мура Новикова, Ивана Чуйкова, 
AES+F и Павла Пепперштейна.

Над отбором произведений 
работали Ольга Свиблова и Ни-
коля Люччи-Гутников со сторо-
ны Центра Помпиду. При этом 
действовала та же процедура, ко-
торая работает всегда во Фран-
ции при пополнении коллекции 
музея — все произведения фи-
нально одобряла закупочная ко-
миссия.

Немалую роль в проекте сыг-
рали и коллекционеры, и сами 
художники, и их семьи. «Все они 
предоставляют произведения 
для проекта. А коллекционеры не 
только российские, но и фран-
цузские. Это в полном смысле 
партнерство», — отмечает Оксана 
Орачева. 

Работы дарят основатели 
Фонда культуры «Екатерина» 
Екатерина и Владимир Семени-
х и н ы ,  в л а д е л е ц  T h e  A r t 
Newspaper Инна Баженова, 
Игорь Цуканов, Ник Ильин, су-
пруги Манашеровы и два фран-
цузских собирателя русского 
искусства — Пьер Броше и Пакита 
Эскофе Миро.

Мадам Миро, некоторое вре-
мя жившая в России, передает в 
дар 10 имен из своей коллекции: 
«Я начала собирать русское 
искусство в конце 1980-х, рань-
ше всех иностранцев. И для меня 
иметь шанс представить люби-
мых художников в хорошем му-
зее — счастье!»

Собрать коллекцию — на первый 
взгляд легко, но за этим кроется 
невероятная огромная работа. 

Акцент

  В 2017 году Французская 
Республика и Россия отметят 
300-летие Посольства Петра I 
во Франции

Трейлер фильма «Дуэлянт» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1280205
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КСТАТИ
В декабре 2016 года Елизавета Леонская исполнит в Боль-
шом зале Московской консерватории Пятый концерт 
Бетховена с оркестром под управлением Юрия Башмета. 
А также даст сольный концерт в музее-квартире Рихтера 
на Большой Бронной.
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Наши паралимпийцы 
продолжают борьбу 
за право поехать в Рио

На Игры
через суд

Павел Зарудный

ВЧЕРА в зале Славы Центрального музея Великой Оте-
чественной войны в Москве должны были пройти торже-
ственные проводы паралимпийской сборной России для 
участия в XV Паралимпийских летних играх в Рио-де-
Жанейро.

Увы, торжественное мероприятие руководство Пара-
лимпийского комитета вынуждено было перенести по 
известным причинам... 

Ранее международный Паралимпийский комитет 
(МПК) пошел на поводу у нечистоплотных политиков и 
не только дисквалифицировал Паралимпийский коми-
тет России (ПКР), но также отстранил от Игр в Рио нашу 
сборную в полном составе! Это решение появилось по-
сле изучения доклада якобы независимой комиссии Все-
мирного антидопингового агентства (WADA) под руко-
водством Ричарда Макларена. Несмотря на то, что русо-
фобский доклад британца, по мнению многих специали-
стов, является «пустышкой» и ни одного конкретного 
факта злоупотреблений нашими атлетами представлено 
не было, добиться правды оказалось не так просто. Вслед 
за МПК уже международный спортивный арбитражный 
суд, словно действуя по чьей-то команде, отклонил рос-
сийскую апелляцию. Западные чиновники, принимав-
шие активное участие в травле наших спортсменов, по-
тирали от удовольствие руки, а глава МПК Филип Крэй-
вен незамедлительно сообщил о перераспределении 267 
«российских» лицензий на Игры в Рио между остальны-
ми странами-участницами. Благодаря этим манипуляци-
ям состав сборной США в Бразилии увеличился на 22 че-
ловека, а украинцы получили дополнительно 17 мест... 

При этом законного права на подобные действия у 
МПК не было, поскольку Паралимпийский комитет Рос-
сии сначала подал апелляцию в Верховный гражданский 
суд Швейцарии на решение спортивного арбитража, а 
следом группа из десятков спортсменов в индивидуаль-
ном порядке попросила допустить их на Паралимпиаду. 

На момент подпи-
сания номера «РГ» в 
печать ведомство го-
сподина Крэйвена 
сохраняло молча-
ние. Также не было 
вестей и из Швейца-
рии. Впрочем, прези-
дент Паралимпий-
ского комитета Рос-
сии Владимир Лукин 
обещал, что они про-
должат бороться за 
права всех отстра-
ненных спортсме-
нов, и не исключено, 
что в ближайшее 
время будут направ-
лены индивидуаль-
ные жалобы оскорбленных атлетов в Европейский суд по 
правам человека. Кроме того, по инициативе президента 
РФ Владимира Путина в ближайшее время в России мо-
гут пройти специальные соревнования для паралимпий-
цев, лишенных права поехать в Рио. Такие игры могут 
пройти в Подмосковье, Крыму или в Сочи. 

Рябинский спешит на помощь
Бороться за права наших мужественных паралимпий-

цев ПКР помогает и большой бизнес. После скандального 
вердикта об отстранении нашей сборной руководство 
Паралимпийского комитета на своем официальном сай-
те попросило о помощи у не безразличных к ситуации: 
«Для защиты прав и интересов паралимпийцев необхо-
дима помощь высококвалифицированных профессио-
нальных юристов в области спорта. Паралимпийский ко-
митет России остро нуждается в дополнительном финан-
сировании для оплаты услуг специалистов в области ме-
ждународной спортивной юриспруденции... Мы будем 
благодарны за любую финансовую помощь для сборной 
команды России со стороны гражданского общества и 
деловых кругов нашей страны». 

Желающих помочь оказалось очень много, в их числе 
— вице-президент Федерации профессионального бокса 
России, бизнесмен Андрей Рябинский, который решил 
потратить свои собственные средства на лучших запад-
ных адвокатов:

— Почему я на это пошел? Да просто очень за державу 
обидно! Обратите внимание — нас в последнее время 
обижают как-то. Неприятно на все это смотреть. А уж 
когда это касается паралимпийцев, то это совсем уж за 
гранью добра и зла. Для таких людей спорт — это стимул 
жить, развиваться. Я себе не представляю, из-за чего 
можно взять и отстранить именно паралимпийскую 
сборную от главных соревнований. Это что-то запре-
дельное. Я обычно спокойный человек, но здесь просто 
слов нет! Были нарушены базовые принципы прав чело-
века. С юридической точки зрения, наша сборная коман-
да отстранена с колоссальными, серьезными нарушени-
ями. Такого не должно быть. Другое дело, что если в этом 
деле замешана политика, мы не можем гарантировать 
положительный результат. Политика такая штука:  про-
тив лома нет приема, но будьте уверены, что с юридиче-
ской точки зрения, для защиты сборной России все будет 
сделано на высшем уровне.

СОБЫТИЕ Теннисисты закрывают сезон на Открытом чемпионате США

В Нью-Йорк за шлемом
Анна Козина

В 
Нью-Йорке стартовал по-
следний в этом сезоне тур-
нир «Большого шлема» — 

Открытый чемпионат США. 
В центре внимания, как это всег-
да бывает на «мэйджорах», лиде-
ры теннисных рейтингов и пер-
вые ракетки соревнований серб 
Новак Джокович и американка 
Серена Уильямс.

Джокович является действую-
щим победителем US Open и бу-
дет защищать титул. О борьбе за 
календарный «Шлем» речи, увы, 

не идет. После побед в нынешнем 
году на Открытом чемпионате 
Австралии и «Ролан Гарросе» на 
Уимблдоне серб сенсационно 
в третьем круге потерпел пораже-
ние от американца Сэма Куэрри. 
На Олимпиаде-2016 Новак и раз-
ыграться толком не успел, в пер-
вом же раунде уступив аргентин-
цу Хуану Мартину Дель Потро. На 
нью-йоркских кортах Джокович 
явно захочет взять реванш за та-
кое невнятное выступление в Рио. 

Интересно, в каком настрое-
нии находится сейчас Серена Уи-
льямс и как олимпийские неудачи 

повлияли на нее. Из одиночной 
сетки она вылетела в 1/8 финала. 
В паре со старшей сестрой Винус 
она также не смогла побороться 
за медали. С US Open-2015 у Уи-

льямс-младшей тоже связаны не 
самые приятные воспоминания. 
Календарный «Большой шлем» 
из рук американки в полуфинале 
увела итальянка Роберта Винчи. 
Но, возможно, Серена соберется 
ради другого значимого достиже-
ния. В случае победы в Нью-Йор-
ке Уильямс опередит немку 
Штеффи Граф по количеству по-
бед на турнирах серии «Большого 
шлема». На данный момент у них 
по 22 титула.

Что касается россиян, то мы 
поболеем за Михаила Южного 
и Андрея Кузнецова, которые вче-
ра преодолели барьер первого 
круга, за Евгения Донского, Тей-
мураза Габашвили, а также за 
пробившегося в основной турнир 

через квалификацию Карена Ха-
чанова. Дмитрий Турсунов, к со-
жалению, снялся с US Open. 

Российские теннисистки 
Светлана Кузнецова (9-й номер), 
Анастасия Павлюченкова (17), 
олимпийская чемпионка в пар-
ном разряде Елена Веснина (19) 
и Дарья Касаткина (23) вошли 
в число 32 «сеяных» на Открытом 
чемпионате США. На соревнова-
ниях также выступят Евгения Ро-
дина, Виталия Дьяченко и, конеч-
но, Екатерина Макарова. Правда, 
еще одной чемпионке Рио-де-Жа-
нейро жребий выпал крайне неу-
дачный. В первом же круге ей 
предстоит встретиться с Сереной 
Уильямс. 

Открытый чемпионат США по 
теннису продлится до 11 сентя-
бря. Тогда станет известно, как же 
распределится рекордный призо-
вой фонд. В «банке» пока лежит 
46,3 миллиона долларов. Для 
сравнения призовой фонд От-
крытого чемпионата Австра-
лии-2016 составил 33,5 миллио-
на долларов, Открытого чемпио-
ната Франции — 35,5 миллиона, 
Уимблдона — 37,2 миллиона.

Футбол Сборная России провела первую тренировку 
под руководством нового главного тренера

Черчесов дает команду

Илья Зубко 

У
же завтра вечером 
сборная России по 
фу т б ол у  п р о в е д ет 
свой первый матч по-
сле чемпионата Евро-

пы. После провала во Франции 
национальная команда обнови-
лась радикально, и на поле «Ан-
талья Арены» в поединке против 
Турции выйдут другие футболи-
сты под руководством другого 
тренерского штаба.

Как известно, вплоть до до-
машнего чемпионата мира — 
исключением станет лишь Кубок 
Конфедераций — избавленная от 
отборочного турнира сборная 
России будет проводить только 
товарищеские матчи. Которые 
главный тренер команды Стани-
слав Черчесов называет исклю-
чительно контрольными, чтобы 
не расслаблялись ни игроки, ни 
окружающие. Дебютом для Ста-
нислава Саламовича станет игра 
в Турции, после чего 6 сентября 
в Черкизово наши футболисты 
сыграют со сборной Ганы. А 9 ок-
тября они откроют новый стади-
он «Краснодара» спаррингом 
против Коста-Рики.

Все знают, что Станислав Чер-
чесов — тренер строгий, и он лю-

бит порядок. Вот и расписание 
у него соблюдается неукосни-
тельно. Сказано, что тренировка 
на «Арене Химки» начнется 
в 17.30 — и к этому моменту, не-
смотря на все пробки, к стадиону 
подкатывает украшенный дву-
главым гербом автобус. Черчесов 
выходит первым — «цивильный» 
костюм он уже успел сменить на 
тренировочный. На шее свисток 
и секундомер, лицо серьезное. 
Станислав Саламович проходит 
мимо журналистов в компании 
главы отечественного спорта во-
обще и футбола в частности — Ви-
талий Мутко решил лично посмо-
треть за первым занятием.

Черчесов пришел в нацио-
нальную команду не один, а с 
проверенным штабом. Его пра-
вая рука — Мирослав Ромащенко. 

Именно он расставляет на поле 
фишки и раздает зычным голо-
сом первые команды, объясняя 
упражнения. Но перед ними — 
разминка, которую проводит 
тренер по физподготовке Влади-
мир Паников. А тройка вратарей 
довольно быстро попадает в рас-
поряжение Гинтараса Стауче. Не-
смотря на то что Черчесов — сам 
в прошлом высококлассный гол-
кипер, этот фронт работ он отда-
ет Стауче. И, как признался выз-
ванный в сборную вратарь «Рос-
това» Сослан Джанаев, в епар-
хию своего ассистента Стани-
слав Саламович не влезает.

В распоряжении тренерского 
штаба не все, кого позвали. Из-за 
травм отсутствуют Алан Дзагоев 
и Артем Дзюба, а новоиспечен-
ный россиянин, защитник ЦСКА 

Мариу Фернандес, как и анонси-
ровалось, приезжал в сборную 
лишь ненадолго — познакомить-
ся. Кроме того, отсутствует и наш 
единственный легионер — защит-
ник турецкого «Фенербахче» Ро-
ман Нойштедтер. Впрочем, на все 
кадровые вопросы вскоре дает 
подробный ответ сам Черчесов. 

Станислав Саламович, как 
прошла первая тренировка 
в сборной? И расскажите о тех 
футболистах, которые не смогли 
тренироваться, но есть в распо-
ложении сборной. Речь, в первую 
очередь, о Дзагоеве, Дзюбе.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Сегодня трени-
ровка была, с одной стороны, вос-
становительная — некоторые ре-
бята вчера провели 90 минут на 
поле. С другой стороны, все-таки 
мы в первый раз встречаемся, 
и разбирали какие-то тактиче-
ские вещи. Чуть походили по 
полю, мяч поласкали, друг друга 
почувствовали. Потому что надо 
быть готовыми. Думаю, что за-
втра будет тренировка примерно 
такого же плана. Что касается 
травмированных, то Дзюба на сто 
процентов не сможет участвовать 
в этом сборе. Дзагоев приехал, мы 
сделали ему дополнительное ме-
добследование. Мышца — такая 

капризная штука, которую надо 
внимательно посмотреть. Чтобы 
мы ничего не усугубили. Ну а в це-
лом все, кто есть, в хорошем на-
строении. 

Контрольные матчи не были в по-
следние годы сильной стороной 
сборной. Как настроить игроков 
на такие встречи?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Надо создать 
хорошую, правильную конку-
рентную среду. Чтобы футболи-
сты с удовольствием приезжали 
и могли себя проявлять. А если 
есть определенные успехи и по-
беды, то это будет их еще больше 
мотивировать.

Какого уровня соперники вас 
устроили бы в дальнейшем?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я всегда старал-
ся подбирать максимально силь-
ных соперников, потому что на 
их уровне можно и себя посмо-
треть, и выяснить, над чем нужно 
работать. Чемпионат мира, не ев-
ропейское соревнование. И мо-
гут разные команды попадаться. 
Поэтому мы будем и с африкан-
цами играть, и с американцами 
и так далее.

Решение отстранить россиян от Игр-2016 политическое.Дарья Касаткина пока не доходила на взрослых турнирах «Большого шлема» дальше третьего круга.

Акцент

 Рекордный призовой фонд 
US Open составит 46,3 
миллиона долларов

267 «российских» 
лицензий на Игры 
в Рио распределяют 
по всему миру. 
Скажем, США допол-
нительно отдали 
22 места, 
а Украине — 17

НОВОСТИ

Влодарчик
установила
новое мировое 
достижение

МОЛОТ ЛЕТИТ 
ДАЛЬШЕ

Илья Трисвятский

ПОЛЬСКАЯ метательница мо-
лота Анита Влодарчик на домаш-
них международных соревнова-
ниях «Мемориал Камилы Сколи-
мовски» в Варшаве установила 
новый мировой рекорд. Снаряд 
улетел на 82 метра 98 сантиме-
тров.

31-летняя Влодарчик побила 
свой же собственный рекорд, 
установленный две недели назад 
во время ее победного выступле-
ния на Олимпийских играх в 
Рио-де-Жанейро. Тогда польская 
спортсменка отправила молот 
на 82 м 29 см.

Нынешнее мировое достиже-
ние для Влодарчик — уже седь-
мое по счету. Впервые она поби-
ла рекорд в августе 2009-го 
(77.96), когда превзошла ре-
зультат нашей Татьяны Лысен-
ко. Получается, что за семь лет 
высшее достижение у метатель-
ниц молота подросло более чем 
на пять метров. Интересно, что 
четыре своих рекорда Влодар-
чик установила на польских ста-
дионах — в Быдгоще, Вроцлаве, 
Владиславово и вот теперь в сто-
лице страны.

Чемпион КХЛ
проиграл
третий матч
подряд

«МАГНИТКА» 
НЕ ТЯНЕТ

Сергей Сокольский

ДЕЙСТВУЮЩИЙ обладатель 
Кубка Гагарина магнитогорский 
«Металлург» неважно стартовал 
в новом сезоне. Подопечные 
Ильи Воробьева потерпели уже 
третье поражение кряду. 

На этот раз «Магнитка» в го-
стях уступила екатеринбургско-
му «Автомобилисту» — 0:2. 
В двух первых периодах на табло 
оставались нули: все решилось 
в третьей 20-минутке. 

У победителей отличились 
Рок Тичар и Анатолий Голышев. 
Отметим, что для Тичара эта 
шайба стала четвертой в послед-
них трех матчах.

Интересно, что на старте 
прошлого сезона «Металлург» 
также проиграл «Автомобили-
сту», вот только тогда три 
остальных матча выиграл. Сей-
час же ситуация у уральцев 
обратная: лишь одна победа в че-
тырех первых матчах.

В еще одной игре дня «Ви-
тязь» в гостях был сильнее «Аму-
ра» — 1:2. Матчи «Локомотив» — 
«Динамо» Мск, «Слован» — «Тор-
педо» и «Медвешчак» — «Сочи» 
завершились уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать.

Марадона
был задержан 
в аэропорту
Буэнос-Айреса

НЕВЫЕЗДНОЙ 
ДИЕГО

Артур Нанян

ЛЕГЕНДАРНЫЙ аргентинский 
футболист Диего Марадона по-
пал в очередную скандальную 
историю. По информации зару-
бежных СМИ, Марадона был за-
держан в аэропорту Буэнос- 
Айреса с поддельными доку-
ментами. 

Диего Армандо и его возлю-
бленная Росио Олива собира-
лись отправиться на отдых в Ду-
бай. Но пара не села на рейс, по-
скольку аргентинец предъявил 
поддельный паспорт и авиаби-
леты. Марадона попытался 
было исправить оплошность, 
показав другое удостоверение 
личности. Не исключено, что 
оно и было настоящим. Но ситу-
ацию это не изменило, и ему за-
претили покидать страну.

Напомним, Марадона рабо-
тал в свое время в Эмиратах: 
с 2011 по 2012 год Диего Ар-
мандо был тренером клуба 
«Аль-Васл». После отставки 
 Марадона вернулся на родину, 
где он иногда выступает в каче-
стве телевизионного экс перта. 
По разным данным, в ближай-
шее время Марадона может воз-
главить сборную Боливии. 
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МЕЖДУ ТЕМ
В СМИ появилась информация, что срок дисквалификации российской 
теннисистки Марии Шараповой могут сократить на год. 
Напомним, что допинг-проба Шараповой, взятая на Australian Open, 
дала положительный результат на наличие мельдония. Международ-
ная федерация тенниса (ITF) дисквалифицировала Шарапову на два 
года. Теннисистка обратилась с апелляцией в Спортивный арбитраж-
ный суд (CAS). Ожидается, что решение будет принято в сентябре 
2016 года. Если срок дисквалификации действительно сократят, Ма-
рия сможет выступать уже на «Ролан Гаррос» в 2017 году.

Станислав Черчесов обещает, что 
проходных матчей у обновленной 
сборной России не будет.

Акцент

 Черчесов обещает создать 
в сборной России хорошую, 
правильную конкурентную 
среду
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Рассуждая о том, как нам быть в условиях «эко-
номического кризиса», надо не терять здравый 
смысл и учитывать два очевидных обстоятельства:

1. Сегодняшний кризис — это системный кри-
зис глобального финансового капитализма, опира-
ющегося на мировую эмиссионно-кредитную сис-
тему в руках США. Россия была вовлечена в нее 
через радикальную декапитализацию хозяйства, 
долларизацию экономики, приватизацию с поли-
тическими целями.

2. Экономическое укрепление России неизбеж-
но будет приводить к ожесточенному внешнему 
противодействию. Агрессия будет как политичес-
кой, так и экономической, включая мероприятия 
по «смене режима».

Как так получилось, что страна, победившая 
во Второй мировой войне, страна, которая была 
политическим гарантом мировой стабильности, 
страна, которая была крупнейшим экономическим 
субъектом (20% в мировом совокупном доходе),  
стала экономическим и политическим аутсайде-
ром?

Не разобравшись в этом, невозможно поставить 
адекватные современной ситуации цели.

Выйдя из СССР как из политического договора, 
Россия добровольно оказалась в роли побежденно-
го и сдалась на милость победителя. Были созданы 
механизмы внешнего управления страной за счет 
кредитов МВФ и «демократизации». Был реали-
зован проект им. Егора Гайдара и его либерально-
экономического кружка, суть которого сводилась 
к следующему:

1. Сбросить с России «хомут» и перестать «кор-
мить» союзные республики (Украину тоже).

2. Не тратиться на вооружение и сдаться на ми-
лость мирового гегемона без каких-либо условий.

3. В промышленности ограничиться добываю-
щим сектором, сосредоточенным в руках несколь-
ких человек.

В результате Россия в «мировом распреде-
лении труда» превратилась в ресурсную про-
винцию.

Сегодня сторонники и наследники такого 
проекта развития России продолжают иметь 
большинство в Правительстве. От них напрасно 
ждать сущностных изменений. Они бенефициары 
старого проекта. Они в принципе не могут быть 
авторами новой программы экономического 
развития. Поэтому в соответствии с принципом 
политической ротации, который сами же и про-
возглашают как символ политической веры, они 
должны уйти с политической сцены. И из-за сце-
ны, кстати, тоже.

Любые экономические проекты, сколь угодно 
«благие», могут быть реализованы только в пре-
делах действительных интересов правящей элиты. 
Смена правящей элиты неизбежна, ее состав дол-
жен быть радикально расширен за пределы сотни 
олигархических семей — как минимум до 5 — 10 
процентов населения. В эту новую элиту должны 
войти не только активные люди, готовые работать 
сами на себя в сферах реальной экономики, но и 
профессиональные элиты, рабочая аристократия. 
Это люди, которые готовы не зависеть от социаль-
ных гарантий и претендуют на большее, чем сред-
няя заработная плата, но ни в коем случае не явля-
ются финансовыми спекулянтами, стремящимися 
к мгновенной сверхприбыли.

Новая элита, нацеленная на накопление в фи-
зических активах, а не на мгновенные финансовые 
сверхдоходы с последующим вывозом за пределы 
страны, не станет ни предателем, ни воровским 
сообществом. Да, она не будет нравиться левому 
электорату. Но эта новая элита — обязательный 
катализатор роста, необходимый компонент наци-
онального социального сплава, русской стали.

Новая элита требует для себя не личной 
вседозволенности за ширмой «рынка», а как 
раз права наконец-то воспользоваться ры-
ночными механизмами для массовой эконо-
мической деятельности, сломать ограниче-
ния кланового монополизма старой элиты, 
который гораздо сильнее сдерживает сегод-
ня экономический рост, нежели пресловутое 

«вмешательство государства в экономику». 
Новая элита требует свободы продуктивной 
экономической деятельности и прекращения 
свободы старолиберального грабежа.

Сама идея экономического суверенитета старой 
элите и большинству Правительства по этой при-
чине глубоко чужда. Свои сверхдоходы они могли 
легализовать только за рубежом, в рамках гло-
бального порядка финансового капитализма. На-
циональное богатство в принципе, а тем более по-
нимаемое как реальная экономика на территории 
России, никогда целью этих кланов не являлось.

Современная историческая ситуация, в кото-
рой мы должны принять ответственные полити-
ческие решения, очень непроста. Очевидно, что 

мы стоим перед необходимостью ускоренной мо-
дернизации.

Соблазн избрать для модернизации репрес-
сивно насильственный механизм мобилизации 
ресурсов и командно-административный метод 
управления достаточно высок. Сторонники такого 
выбора пытаются убедить нас, что это единствен-
ная возможность выстоять в условиях развязанной 
против нас необъявленной войны. С другой сторо-
ны, лагерь пораженцев, состоящий из либераль-
но-демократических представителей 90-х годов, 
спектр позиций в котором варьируется от того, что 
нам ни в коем разе не выстоять в борьбе с настоль-
ко превосходящим нас соперником, поэтому надо 
сдаться и все отдать, до того, что наша политика 
в области хозяйства абсолютно правильная, толь-
ко надо как-то (но неизвестно как) слезть с «не-
фтяной иглы и переждать года два, а там само все 
нормализуется.

Обе эти позиции неверны.

Модернизация нам нужна, без нее нам дейс-
твительно не выжить, но эта модернизация 
должна порождать пространство подлинной 
свободы экономической деятельности для 
многих, а не для избранных.

При этом мы решительно отбрасываем мифы 
либералов 90-х годов о том, что государство долж-
но полностью уйти из сферы хозяйства и его учас-
тие должно быть минимизировано во всех других 
сферах. Этот миф нужен был для создания системы 
обогащения немногих в антиконкурентной, моно-
полизированной узкими группами и кланами сре-
де.

Мы не можем считать текущее положение 
временными трудностями, которые сами собой 
«рассосутся». Так называемые санкции не имеют 
никакого естественного ограничения, поскольку 
направлены на сдерживание, а в пределе — на де-
струкцию нашей страны. Следует исходить из того, 
что экономическая агрессия под видом санкций 
будет расширяться и усиливаться. И в этих усло-

виях наше Правительство принимает якобы 

«антикризисный» пакет мер, в котором нет ника-
кого содержания, направленного на радикальное 
изменение сложившейся ситуации. Ознакомив-
шись с этим планом, можно сказать, что призывы 
Председателя Правительства Д. Медведева «нако-
нец-то слезть с нефтяной иглы» являются ритуаль-
ным речеговорением и не подкреплены никакими 
действиями. Выступление первого вице-премьера 
И. Шувалова в Государственной Думе — открытая 
демонстрация неспособности решать государс-
твенные задачи, формировать и реализовывать го-
сударственную экономическую политику.

Нам нужна проектная и организационная работа 
правящих политических сил. Ничто не появляется 
само собой. Любые экономические системы есть 
результат проектного подхода и последовательной 
реализации планов.

В современных условиях действенная государс-
твенная экономическая политика должна иметь 
следующие направления:

1. Переход от финансового капитализма 
к промышленному. Мы должны в принципе вер-
нуть к жизни все производство средств производс-
тва: станкостроение, точное машиностроение, про-
мышленные роботы. Нужно понимать, что т.н. ка-
питализация — фетиш спекулянтов, финансистов, 
вкладывающихся в ее быстрый рост, требующий 
затем продажи и переноса будущих убытков на ко-
нечного покупателя. Во всем мире промышленный 
капитал задавлен финансовым — в этом и причина 
кризисов. Кто первым из этого выйдет, тот и вы-
играет.

2. Настоящая, а не декоративная либера-
лизация малого и среднего бизнеса. Должна 
быть предоставлена максимальная свобода для 
таких направлений как: сельскохозяйственное 
производство и переработка, машиностроение 
(в том числе специальное и точное), фармаколо-
гия и фармацевтика, строительство. Они должны 
быть не только освобождены от налогов минимум 
на 7 лет, но получить проектное финансирование 
и быть защищены специальной антимонопольной 
политикой.

3. Предельно жесткое управление крупны-
ми государственными проектами, государс-
твенными корпорациями и монополиями. 
Прежде всего в сырьевой и энергетической отрас-
лях. Либерализм в этих сферах приводит только 
к масштабному воровству. Тут нужны жесткие 
планы и жесткий контроль. Это главная сфера для 
деофшоризации, искоренения схем «налоговой 
оптимизации», коррупции. Эти отрасли хозяйства 
уже сегодня приносят прибыль — ее необходимо 
максимизировать в пользу государства и публич-
ного использования.

4. Однозначная суверенизация финансовой 
системы. Это не должно казаться недостижимым 
мероприятием, хотя внешнюю долларовую сис-
тему с доминированием США это в принципе 
не устроит. И дело не только в нашей собственной 
расчетной системе, которая, безусловно, должна 
появиться. Прежде всего нам нужны деньги (фи-
нансовые инструменты), в которых мы можем 
совершать длительные накопления и сохранять 
капитал (инвестировать в собственном смысле 
слова).

Мировая финансовая система заведомо неспра-
ведлива, поскольку она служит не делу сбаланси-
рованной международной торговли, взаимных 
инвестиций, развития кооперационных цепочек, 
а является механизмом мирового управления 
и средством изъятия ресурсов в пользу игрока, 
контролирующего эту систему.

Необходимо создать собственную мультива-
лютную систему. Ведь современные деньги (и все 

инструменты, от них производные) давно и опре-
деленно стали номинальными, их реальное обес-
печение принципиально ограничено, они функци-
онируют за счет навязывания-доверия. Нам нуж-
но найти в себе и теоретическую, и практическую 
смелость и перейти на национальную мультива-
лютную систему по типу «рубль накопительный 
/ рубль инвестиционный / рубль внешнеэконо-
мический / рубль расчетный». СССР пользовался 
такой системой достаточно эффективно, но не мог 
себе позволить рыночных курсов, связывающих 
разные рубли. А мы можем. Эти курсы будут коле-
баться, но все эти валюты будут нашими, и колеба-
ния будем, по крайней мере отчасти, регулировать 
мы сами.

5. Нужно резко увеличить скорость всех «об-
менных» процессов в экономике — транзакци-
онных, транспортных, информационных. Это 
подлинная цель для макроэкономической полити-
ки не в жанре формального «регулирования», а в 
качестве организационно-проектной инициативы. 
Это означает развитие инфраструктуры в широком 
смысле, превращение ее в элемент длительного об-
щенационального инвестиционно-накопительного 
цикла. Если мы хотим реально использовать потен-
циал АТР для своего роста, мы должны физически 
к этому региону присоединиться. Так Петр Первый 
строил Санкт-Петербург для связи с регионом Бал-
тийского моря — промышленной и торговой зоной 
Западной Европы. Сегодня мы гораздо быстрее 
должны создать восточный коннект — русский ме-
гаполис, связывающий нас с цивилизациями Тихо-
го океана.

6. Нужно использовать «энергетический 
допинг» самим, вместо того чтобы продавать его 
за доллары — за них мы и до санкций не могли 
купить ничего, кроме товаров народного потреб-
ления, которые должны производить сами. Кроме 
того, монетизированная энергетическая рента лег-
ко утекает во внешний, не национальный контур 
обращения и вывозится.

Мы — правые патриоты, голос новой политэко-
номической элиты, ставим перед собой задачу 
сформировать новую экономическую политику, 
соответствующую изложенным целям и задачам. 
Это предмет специальной политической работы, 
а не просто естественный процесс «самозарожде-
ния» новых производительных сил, который нам 
обещали и продолжают обещать старые либера-
лы, но которые так и не проявились.

Старые либералы по-прежнему предлагают 
только примитивную формулу «деньги сами идут 
туда, где выгодно, главное дать им такую возмож-
ность». Эта формула в принципе не допускает ин-
вестиционного цикла, направлена на поиск мгно-
венной спекулятивной сверхприбыли, продажу 
ресурсов и откровенное воровство. Может пока-
заться парадоксом, но именно старые либералы 
злейшие враги всякой системной, справедливой, 
то есть для всех участников экономической де-
ятельности, экономической свободы. Сегодня это 
стало совершенно очевидно.

Если мы хотим реального, а не утопическо-
го экономического развития, экономического 
роста, обеспеченного структурным прогрес-
сом, а не распределением сырьевой ренты 
из одного кармана в другой, то новой, наци-
онально ориентированной экономической 
элите требуется реальная доля власти, пред-
ставительство ее интересов на всех уровнях. 
«Гражданская ПЛАТФОРМА» будет последо-
вательно этого добиваться.

Рифат Шайхутдинов, 
Председатель Политического комитета 

партии «Гражданская ПЛАТФОРМА»
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